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deportesOpaco debut de Boca y sus nuevas figuras en el torneo local
El Xeneize ofreció una desteñida actuación y solo 
empató 0-0 con Argentinos, en la Bombonera.

Sinner no dejó dudas en Australia y se afirma en el liderazgo
El italiano, N° 1 del mundo, retuvo el título en el 
primer Grand Slam del año tras vencer a Zverev.
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Duras sanciones de Trump a 
Colombia por el rechazo de 
Petro a recibir deportados
tensión. Impuso aranceles del 25% y suspendió los procesos de visado a colombianos
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Estados Unidos 
y Colombia quedaron enfrentados 
ayer en un imprevisto conflicto y a 
las puertas de una guerra comercial 
en medio de un durísimo cruce en 
las redes sociales entre los presidenLos Pumas 7s y una fabulosa clase de rugby

@LOSPUMAS7ARG 
deportes—Los Pumas 7s tuvieron el mejor arranque de año en el circuito de Seven: apabullaron por 41-5 a Australia y se consagraron en Perth. El equi
po que dirige Santiago Gómez Cora volvió a la forma que tuvo en las últimas dos temporadas y cerró el torneo a pura contundencia. “Nos dimos cuenta 
de lo que somos capaces”, analizó el capitán, Santiago Mate. “No buscábamos un hito, sino una era... y estamos en ese camino”, amplió el head coach.

tes Donald Trump y Gustavo Petro. 
La crisis estalló luego de que el man
datario colombiano se negara a au
torizar el ingreso de dos aviones mi
litares con colombianos deportados 
por la administración trampista.

Luego de la decisión de Petro, 
Trump anunció en una publicación 
en su red social, Truth Social, la im

posición de “aranceles de emergen
cia” del 25% para todos los productos 
colombianosyamenazóconelevar- 
los al 50% en una semana. Trump di- 
j o que le habían informado que Petro 
había dado la orden de impedir la lle
gada de dos vuelos de “repatriación” 
a Colombia con “un gran número de 
delincuentes ilegales”.

El Departamento de Estado nor
teamericano, en tanto, expuso al 
mandatario colombiano cuando 
reveló que el gobierno de Colombia 
había autorizado los vuelos y faci
litado las autorizaciones. Lejos de 
retroceder, Petro anunció a su vez 
medidas similares contra Estados 
Unidos. Continúa en la página 2

Reacción de 
Milei contra 
las críticas a 
su discurso 
en Davos
advertencia. “Vamos a 
acelerar”, prometió, y 
apuntó contra Jorge Macri

Javier Milei rechazó frontalmente 
las críticas que recibió en los últi
mos tres días por su discurso en el 
Foro de Davos, en el que embistió 
contra el feminismo, la diversidad 
sexual y el ambientalismo. “No se 
pongan en nuestro camino”, ad
virtió el Presidente, que apuntó 
contra periodistas y el jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri, 
quien había criticado el paralelis
mo trazado entre homosexuales 
y pedófilos. “Se montaron a una 
campaña de indignación frente 
a supuestas cosas que nunca diji
mos”, reaccionó Milei. Página 8El Gobierno privatizará los pasos fronterizos
en marcha. Licitarán las 
áreas de servicios que 
operan en las aduanas

Diego Cabot
LA NACION

El Gobierno puso en marcha un 
plan para entregar a manos pri
vadas todas las áreas de servicios 
que se ubican en los pasos fron
terizos. Ya lanzó dos licitaciones, 
en los cruces ubicados en Santo 
Tomé y en Paso de los Libres, el 
principal paso del interior del 
país. Ya tiene en carpeta Iguazú, 
en Misiones, y Uspallata, en Men
doza. Luego, avanzará con el res
to. Continúa en la página 14

Rosario: los mayores 
controles carcelarios 
cambian el mapa narcodisputa. El crimen de un integrante de Los Monos expuso la pérdida de poder de los clanes históricos

ROSARIO (De nuestro correspon
sal).- El asesinato del histórico inte
grante de Los Monos Mario Fernán
dez, alias Marito Pino, ocurrido el 
martes pasado y adj udicado a la ban
da de Los Menores, expuso la pérdi
da de poder de los antiguos grupos 
narcos, golpeados por los mayores 
controles carcelarios dispuestos tan
to en los penales de Santa Fe como 
enlos federales,  donde cumplen con

dena los cabecillas de las bandas que 
sembraron terrorenRosario. Lasau- 
toridades localesy nacionales siguen 
de cerca cada uno de estos crímenes, 
que encienden una nueva alerta, 
aunque consideran que aún no se 
puede hablar de un recrudecimiento 
de las disputas por el territorio como 
las que llevaron a Rosario a tener los 
mayores índices de homicidios del 
país. Página 22

Retenciones: expectativa por los alcances de la medida
anuncio. Se publicaría 
hoy; dudas respecto de 
cómo acceder. Página 15
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EN UN 
COMUNICADO, LA 
CASA BLANCA 
CONFUNDE 
COLOMBIA CON 
COLUMBIA

FOR1MMEDIATE RELEASE 
01/26/25
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1CYM1: Presiden: Donald J. Tnimp's TRUTH on Colombia Sanctions

Trump evitó el error en su 
posteo de Truth Social

| NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

Duras sanciones de 
Trump a Colombia 
luego del rechazo a 
recibir a deportadosPetro no aceptó el aterrizaje de dos vuelos y la Casa Blanca anunció aranceles del 25% a las importaciones y la suspensión de los procesos de visado; Bogotá después respondió con la misma medida
Viene de tapa
Además, Trump -que tildó de “so
cialista” a Petro- fue más allá de las 
medidas comercialesy anunció una 
prohibición a los viajes a Estados 
Unidos y la “revocación inmedia
ta” de las visas a los funcionarios 
del gobierno colombiano, “inspec
ciones reforzadas” para todos los 
colombianos en las fronteras nor
teamericanas y a los cargamentos 
colombianos “por razones de segu
ridad nacional” y sanciones finan
cieras y bancarias totales al país.

También, desde mañana, la em
bajada norteamericana suspendió 
las entrevistas con colombianos 
que aplican para una visa norte
americana. “Estas medidas son so
lo el comienzo. ¡No permitiremos 
que el gobierno colombiano viole 
sus obligaciones legales en lo que 
respecta a la aceptación y devolu
ción de los criminales que forzaron 
a ingresar a Estados Unidos!”, afir
mó el mandatario.

Petro respondió con la misma 
amenaza. Primero anunció en la 
red social X que le había ordenado 
al ministro de Comercio Exterior 
elevar los aranceles a las importa
ciones de Estados Unidos a un 25%, 
y luego, en una larguísima publica
ción de 19 párrafos dirigida direc
tamente a Trump -en la que llega a 
mencionar a Walt Whitman, Paul 
Simón, Noam Chomsky y los “co
roneles Aurelianos Buendía”, los 
personajes de Cien años de soledad, 
de Gabriel García Márzquez-, ame
nazó con elevarlos al 50%, al igual 
que Trump.

“No me gusta su petróleo, Trump; 
va a acabar con la especie humana 
por la codicia. Quizás algún día, jun
to a un trago de whisky que acepto, 
a pesar de mi gastritis, podamos ha
blar francamente de esto, pero es di
fícil porque usted me considera una 
raza inferior y no lo soy, ni ningún 
colombiano”, dijo el presidente co
lombiano. “Me informan que usted 
pone a nuestro fruto del trabajo hu
mano 50% de arancel para entrar en 
Estados Unidos; yo hago lo mismo”, 
replicó al final.

Desafiante, Petro también deslizó 
que Trump puede intentar un gol
pe de Estado para sacarlo del poder 
“como hicieron con Allende”, en re
ferencia al presidente chileno, Sal

vador Allende, derrocado en 1973 
por Augusto Pinochet.

“Pero yo muero en mi ley; resis
tí la tortura y lo resisto a usted. No 
quiero esclavistas al lado de Co
lombia; ya tuvimos muchos y nos 
liberamos”, escribió el mandatario 
colombiano. “Me matarás, pero so
breviviré en mi pueblo que es antes 
del tuyo, en las Américas. Somos 
pueblos de los vientos, las monta
ñas, del mar Caribe y de la libertad. 
A usted no le gusta nuestra libertad, 
vale. Yo no estrecho mi mano con 
esclavistas blancos”, afirmó.

La surrealista pelea en las redes 
entre Trump y Petro había comen
zado a la madrugada, cuando Petro 
dijo, siempre en X, que Estados Uni
dos no puede tratar “como delin
cuentes a los migrantes colombia
nos”, en referencia a los vuelos de 
deportación en aviones militares. 
“Estados Unidos no puede tratar 
como delincuentes a los migran
tes colombianos. Desautorizo la 
entrada de aviones norteamerica
nos con migrantes colombianos a 
nuestro territorio. Estados Unidos 
debe establecer un protocolo de 
tratamiento digno a los migrantes 
antes que los recibamos nosotros”, 
había dicho Petro el domingo por la 
madrugada.

Reclamo de Brasil
Después dijo que Colombia siem

pre había recibido ciudadanos de
portados y nunca se había negado 
a recibir migrantes. “Pero no me 
exijan recibir los deportados de Es
tados Unidos, esposados y en avión 
militar”, dijo, una queja similar a 
la que también hizo el gobierno de 
Luiz Inacio Lula da Silva, de Brasil, 
que denunció “tratamiento deni
grante”.

La cancillería de Brasil tenía pre
visto pedir explicaciones al gobier
no de Estados Unidos por el “trato 
degradante” que recibieron brasile
ños en ese vuelo de deportación.

En el avión viajaban 88 pasajeros 
brasileños, 16 agentes de seguridad 
estadounidenses y ocho miembros 
de la tripulación.

Petro también habilitó el avión 
presidencial para facilitar “el re
torno digno” de los colombianos 
expulsados. “Esta medida respon
de al compromiso del gobierno de 

garantizar condiciones dignas. De 
ninguna manera los colombianos, 
como patriotas y sujetos de dere
chos, han sido ni serán desterrados 
del territorio colombiano”, indicó 
el gobierno colombiano en un co
municado.

En este contexto, el secretario 
de Estado norteamericano, Marco 
Rubio, dijo en un comunicado que 
Petro había autorizado los vuelos y 
facilitado todas las autorizaciones 
necesarias y “luego canceló su au
torización cuando los aviones esta
ban en el aire”.

“El presidente Trump ha dejado 
claro que, bajo su administración, 
a Estados Unidos ya no se le men
tirá ni se aprovecharán de Estados 
Unidos. Es responsabilidad de cada 
nación readmitir a sus ciudadanos 
que se encuentran ilegalmente en 
Estados Unidos de manera seria y 
expedita”, dijo Rubio en X.

La confrontación entre Trump y 
Petro tironeó a un punto sin prece
dentes una relación estratégica de 
Estados Unidos en América Latina 
en medio de una feroz y veloz esca
lada de ambos mandatarios, que 
parecieron decididos a explotar al 
máximo la confrontación para sus 
fines políticos.

Los aranceles podrían asestar un 
golpe significativo a la economía de 
Colombia. Estados Unidos es el ma
yor socio comercial de Colombia y 
las principales exportaciones co
lombianas al mercado estadouni
dense incluyen petróleo crudo, café 
y flores cortadas. El comercio entre 
los dos países ascendió a 53.500mi
llones de dólares en 2022, y Estados 
Unidos tuvo un superávit comer
cial de 3900 millones de dólares ese 
año. Colombia es el mayor mercado 
sudamericano para los productos 
agrícolas estadounidenses, absor
biendo importaciones de carne de 
cerdo, productos lácteos, bebidas 
alcohólicas y alimentos para perros 
y gatos estadounidenses.

En su primera semana de regreso 
en la Casa Blanca, Trump firmó una 
ráfaga de órdenes ejecutivas que au
torizaron a las Fuerzas Armadas a 
cooperar en la protección de la fron
tera sur con México. El Pentágono 
dijo además que utilizaría aviones 
militares para deportar a los ex
tranjeros detenidos. •

□II Aillos and Supporters.

Tom Homan, el zar antiinmigración, supervisó operaciones en ChicagoOla de críticas a Petro tras la suspensión de visas norteamericanas
Opositores cuestionaron al 
mandatario colombiano por 
desautorizar el aterrizaje de 
aviones con deportados

Camila Paola Sánchez
ELTIEMPO/GDA

BOGOTÁ.- Ante la decisión que 
tomó ayer el presidente de Estados 
Unidos, Donad Trump, de congelar 
los trámites de visas colombianas, 
una medida que tensionó las rela
ciones entre Washington y Bogotá, 
las reacciones al interior de Colom
bia no se hicieron esperar.

La medida se tomó en represalia 
por la decisión del presidente Gus
tavo Petro de desautorizar la llega
da de aviones con migrantes irre
gulares deportados desde Estados 
Unidos a Colombia.

“Nunca han tenido dignidad. 
Experimentémosla. Un millón de 
latinoamericanos han caído ase
sinados por la prohibición contra 

la cocaína y la marihuana, mien
tras el vino, el whisky y el tabaco, 
que matan más, son legales. Yo 
creo como presidente de la Celac 
este año, y le solicito a la actual 
presidenta del Celac, Iris Xiomara 
Castro, que se convoque una asam
blea extraordinaria de presidentes 
latinoamericanos para examinar 
los problemas de la migración y la 
nueva configuración del mercado 
de drogas en América”, dijo el man
datario colombiano.

Y agregó: “Los ciudadanos norte
americanos que lo deseen pueden 
estar en Colombia, yo creo en la li
bertad humana. Pero están irregu
lares más de 15.666 y por las leyes 
colombianas deben regularizar su 
estadía”.

La tensión con la Casa Blanca se 
da en el contexto de la nueva polí
tica contra la migración irregular 
que firmó el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump. Hechos 
que empezaron a palparse desde 
el jueves pasado con la llegada de

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Donald Trump decidió imponer aranceles del 25% a los 
productos colombianos, con la intención de aumentar
los al 50% en el plazo de una semana como respuesta a 

JTH on Columbia Sanctio la decisión de Gustavo Petro de rechazar dos vuelos de 
deportación provenientes de Estados Unidos.
En un error que generó críticas y desconcierto, la Casa 
Blanca se refirió a Colombia como "Columbia" en el co

municado oficial que anunció las sanciones.

La Casa Blanca sube las “cuotas mínimas’’ de deportaciones
EL ESCENARIO
Nick Miroff y María Sacchetti
THE WASHINGTON POST

x

WASHINGTON

E
l gobierno de Trump instru
yó a los agentes del Servicio 
de Control de Inmigración y 
Aduanas (ICE, por sus siglas en in

glés) para que aumenten drástica
mente la cantidad de detenciones, 
de un par de cientos por día a entre 
1200yl500, porque el presidente es
tá decepcionado con los resultados 
que ha dado hasta el momento su 
campaña de deportación masiva, 
según cuatro personas que recibie
ron esas instruccionesy que hablan 
bajo condición de anonimato.

La cuota de detenciones a cubrir 
fue esbozada el sábado durante un 
llamado con los altos oficiales del 
ICE, a quienes les dijeron que cada 
agente de campo debe realizar 75 
arrestos diariosy que sus superiores 
serían considerados responsables 
si no alcanzan esa meta, según esas 
mismas fuentes.

La orden multiplica las chan
ces de que los agentes incurran en 
tácticas indiscriminadas o de que 
enfrenten denuncias por violar los 
derechos civiles para cumplir con 
esas cuotas.

El “zar de la frontera” de la Casa 
Blanca, Tom Homan, dijo durante 
semanas que el ICE no realizaría 
redadas masivas y que sus oficiales 
darían prioridad a los inmigrantes 
con antecedentes penales o que 
sean miembros de pandillas. Pero 
las cuotas emitidas este fin de sema
na ponen a los oficiales del ICE bajo 
mayor presión para que detengan 
aúna gama más amplia de posibles 
deportados-incluidos los inmigran
tes que no han cometido delitos-y 
así evitar ser castigados.

En una entrevista con ABC News 
transmitida el domingo, Homan di
jo que el gobierno está “en las etapas 
iniciales” de su plan de deportación 
masiva, y que si bien la prioridad 
son quienes representan una ame
naza para la seguridad pública y la 
seguridad nacional, “a medida que 
esa ventana se agrande, habrá más 

arrestos en todo el país”.
A través de un comunicado, el ICE 

anunció ayer que sus agentes “co
menzaron a realizar mejores ope
raciones dirigidas en Chicago”, con 
la ayuda de otras agencias federales, 
incluido el FBI. Yla semana pasada, 
el secretario interino de Seguridad 
Nacional, Benjamine C. Huffman, 
revocó una directiva que básica
mente prohibía que el ICE arrestara 
a inmigrantes en lugares sensibles, 
como escuelas, hospitales e iglesias 
y sus alrededores. Un funcionario 
del ICE que no estaba autorizado a 
hablar sobre el tema dijo que la lista 
de sospechosos de delitos de la agen
cia era lo suficientemente larga co
mo para que los agentes cumplan 
con la nueva cuota priorizando las 
amenazas ala seguridad públicay la 
seguridad  nacional. En julio pasado, 
el ICE informó al Congreso que tie
ne una lista de alrededor de670.000 
inmigrantes con condenas o cargos 
penales.

Potencial expulsión
La agencia maneja un archivo de 

7,8 millones de personas que en
frentan su potencial deportación, 
pero muchas tienen reclamos pen
dientes en el sistema de inmigración 
o gozan de alguna forma de estatus 
de residencia provisoria. Durante 
la presidencia de Joe Biden, la car
ga de trabajo del ICE se duplicó con 
creces, en medio de cifras récord de 
cruces fronterizos ilegales.

Durante la primera semana de 
Trump en el cargo, los oficiales del 
ICE se desplegaron agresivamente 
en el territorio: entre el martes y el 
viernes, el número de inmigrantes 
detenidos aumento de menos de 
400 a casi 600. Según los mismos 
datos de la agencia, el sábado la cifra 
disminuyó a 286 detenciones.

Los partidarios deTrump señalan 
que esas cifras no darán como resul
tado los “millones” de deportacio
nes prometidas por el presidente.

Durante su primer mandato, 
Trump hizo una promesa similar 
pero se quedó muy corto, alcanzan
do un pico de alrededor de 267.000 
durante 2019. El año pasado, el go

bierno de Biden deportó a271.000, el 
total anual más alto en una década. 
Trump perdió la paciencia con las 
explicaciones de por qué sus objeti
vos son poco realistas.

A los agentes del ICE se les dijo 
durante años que las redadas indis
criminadas son inseguras y contra
producentes porque propagan el 
pánico en las comunidades inmi
grantes y generan una importante 
reacción pública.

La Casa Blanca le comunicó al ICE 
que el presidente espera que los ope
rativos de detención se realicen du
rante las 24 horas del día y que los 
agentes de licencia deberían cance
larla para volver a sus trabajos.

El ICE tiene alrededor de 5500 
agentes que trabajan aplicando de la 
ley de inmigración en todo Estados 
Unidos, un número de personal que 
durante la última década se ha man
tenido prácticamente estable. Esta 
semana, el gobierno tomó medidas 
para complementar esas cifras, con 
la designación de oficialesy agentes 
del Departamento de Justicia para 
investigar violaciones a la ley de in
migración y realizar arrestos, con 
la participación del FBI, los algua
ciles de Estados Unidos, la DEA, la 
Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos y la Oficina 
Federal de Prisiones.

Trump también le ordenó a la Di
visión de Investigaciones de Segu
ridad Nacional del ICE que cambie 
su enfoque de aplicación de la ley de 
inmigración. Se trata de la división 
del Departamento de Seguridad In
terior para la lucha contra el terro
rismo, el tráfico de drogas, la trata 
de personas y otros delitos.

“Movilizar a estos funcionarios 
de la ley ayudará a cumplir la pro
mesa que hizo presidente Trump 
de llevar a cabo deportaciones ma
sivas”, dijo Huffman en un comuni
cado. “Durante décadas, los esfuer
zos para encontrar y detener a los 
extranjeros ilegales no recibieron 
los recursos adecuados. Este es un 
paso importante para solucionar 
ese problema”.*

Traducción de Jaime Arrambide

varios aviones militares a países 
de América Latina. Fue el caso de 
Guatemala y Brasil. En este último 
país, se difundieron las imágenes de 
cómo desembarcaban ciudadanos 
esposados en pies y manos. Incluso, 
México negó la entrada de una aero
nave estadounidense a su país.

El abogado y político colombia
no Rafael Nieto Loaiza se refirió a 
la situación: “La embajada de los 
Estados Unidos en Bogotá, cerrará 
a partir de mañana [hoy] su sección 
de visas porque Petro retiró las au
torizaciones para los aviones que 
traían colombianos ilegales de
portados”.

A la lista, se suma las declaracio
nes de Laura Sarabia, designada 
canciller. La funcionaría reafirmó 
el compromiso por un regreso dig
no de los connacionales: “Estamos 
abiertos al diálogo con Estados Uni
dos para verificar protocolos y for
talecerlos”.

Daniela Sierra Toro, quien es acti
vista y migrante colombiana en Es
tados Unidos, dijo que la decisión 
del colombiano fue apresurada.

“Presidente Gustavo Petro, como 
migrante Colombiana en Estados 
Unidos, entiendo y estoy de acuer
do en exigir un trato digno para los 
migrantes deportados, pero, ¿por 
qué regresar los aviones cuando ya 
los habían autorizado? ¿Usted se 
imagina la situación que están pa

sando quienes fueron regresados? 
La contundencia no puede cargarse 
a la gente que está de por medio”, 
sostuvo.

Entre los rechazos a la decisión 
de Petro, Luis Felipe Henao, abo
gado, ironizó: “Gracias a la gestión 
de este gobierno y su eficiencia nos 
quitaron la visa de Inglaterray aho
ra la embajada de Estados Unidos 
cierra la sección de visas”.

El Concejal de Bogotá Daniel F. 
Briceño manifestó su disgusto y las 
implicaciones que genera la medida 
adoptada: “Petro privó del derecho al 
retorno a su país a los colombianos 
que no quiso recibiry que venían de
portados desde Estados Unidos”.

En este contexto, anunció que 
hoy le solicitarán al Congreso de 
Colombia investigar al presidente 
y al procurador, a quienes señala de 
ser los funcionarios responsables 
de ejecutar esta acción.

Alejandro Gaviria, exministrodel 
trabajo, higieney previsión social de 
Colombia, también se pronunció en 
X: “Quién era supuestamente el po
lítico pragmático en el caso de Vene
zuela, aquel que entendía que en las 
relaciones internacionales priman 
los intereses, el [Henry] Kissinger 
para tratar a [Nicolás] Maduro, pa
rece ahora un adolescente que trina 
insultos en la madrugada”. Terminó 
su intervención con: “¿Qué dirá la 
nueva canciller?”. •

Lanzan una nueva operación contra inmigrantes en Chicago
La Casa Blanca anunció que 
habrá redadas en busca de 
indocumentados en esa 
ciudad estadounidense

WASHINGTON - El Departa
mento de Justicia de Estados Uni
dos anunció ayer que había inicia
do una operación multiagencia de 
control de inmigración en Chicago, 
mientras la administración Trump 
buscaba demostrar que está cum
pliendo rápidamente la promesa 
de campaña de incrementar los 
arrestos y las deportaciones de in
migrantes indocumentados.

Las autoridades dijeron que una 
serie de agencias de aplicación de la 
ley llevarían a cabo operaciones de 
ese tipo. El Departamento de Jus
ticia anunció que su fiscal general 
adjunto interino, Emil Bove, había 
viajado a Chicago para supervisar 
la iniciativa de abordar lo que lla
mó una “emergencia nacional”.

La administración Trump ha re
clutado a varias agencias de apli
cación de la ley dentro del Depar
tamento de Justicia (la Oficina Fe

deral de Investigaciones, la Admi
nistración de Control de Drogas, la 
Oficina de Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos y el Cuerpo 
de Alguaciles de Estados Unidos) 
para ayudar en las operaciones en 
Chicago y otros lugares.

En una declaración escrita, Bo
ve dijo que había visto a agentes 
de los departamentos de Justicia 
y Seguridad Nacional desplegar
se en sintonía “para abordar una 
emergencia nacional derivada 
de cuatro años de una política de 
inmigración fallida”. El Departa
mento de Justicia, añadió, estaba 
trabajando para “asegurar la fron
tera, detener esta invasión y hacer 
que Estados Unidos vuelva a ser un 
lugar seguro”.

El Servicio de Inmigración y 
Control de Aduanas dijo en un 
comunicado que las agencias fe
derales han iniciado “operaciones 
específicas reforzadas” en Chica
go “para hacer cumplir la ley de 
inmigración de Estados Unidos 
y preservar la seguridad pública 
y la seguridad nacional al mante
ner a los extranjeros criminales 

potencialmente peligrosos fuera 
de nuestras comunidades”.

Bove instó a los funcionarios lo
cales a colaborar en el esfuerzo y 
advirtió que podría haber conse
cuencias para aquellos que no lo 
hagan.

El gobernador de Illinois, J. B. 
Pritzker, dijo en el programa State 
of the Union, de la CNN, que su esta
do cooperaría con las autoridades 
federales en la deportación de in
migrantes indocumentados con
denados por delitos o con órdenes 
de deportación pendientes. Pero 
enfatizó que las fuerzas de seguri
dad estatales no participarían en 
redadas selectivas ni elaborarían 
perfiles de personas en el estado 
que pudieran estar indocumen
tadas.

Pritzker también dijo que no ha
bía ninguna base legal nueva para 
el memorando que Bove emitió la 
semana pasada indicando que el 
departamento podría investigar 
y procesar a los funcionarios de 
cualquier jurisdicción que se nie
guen a colaborar con la campaña 
contra las deportaciones. •
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

Trump 
analiza un 
plan para 
“limpiar Gaza” 
de palestinosEl presidente estadounidense evalúa una medida que podría ser “temporal o de largo plazo”; desplazaría a millones de palestinos del enclave a Egipto y Jordania; fuerte rechazo
WASHINGTON - El presidente 
estadounidense, Donald Trump, 
evalúa un plan para “limpiar” 
Gaza de palestinos y dijo ayer que 
quiere que Egipto y Jordania den la 
bienvenida a los residentes de esos 
territorios en un intento por esta
blecer la paz en Medio Oriente.

“Estamos hablando de un mi
llón y medio de personas, y vamos 
a limpiarlo todo”, indicó Trump a 
los periodistas, llamando a Gaza 
un “depósito de chatarra” y dicien
do que la medida podría ser “tem
poral o de largo plazo”.

El mandatario apuntó que le 
gustaría que “Egipto tome gente 
y me gustaría que Jordania tome 
gente”, agregó, en referencia a los 
residentes palestinos.

“¡Muchas cosas que fueron or- 
denadasy pagadas por Israel, pero 
que no fueron enviadas por [Joe] 
Biden, ahora están en camino!”, 
escribió el mandatario en Truth 
Social.

Sin embargo el canciller jorda- 
no, Ayman Safadi, reiteró el recha
zo de su país a la propuesta. “Es fir- 
mey no cambiará. Jordania es para 
los jordanos y Palestina es para los 
palestinos”, afirmó.

Un ministro de extrema derecha 
del gobierno israelí de Benjamín 
Netanyahu, Bezalel Smotrich, dijo 
que era una “excelente idea” y que 
los palestinos podrían “establecer 
nuevas y buenas vidas en otros lu
gares”.

La oficina del presidente pales
tino, Mahmoud Abbas, condenó 
enérgicamente la sugerencia de 
Trump de “limpiar” el territorio 
palestino. En un comunicado, la 
Autoridad Nacional Palestina, 
que ejerce un control limitado so
bre partes de Cisjordania ocupada 
por Israel, expresó que la perspec
tiva de un desplazamiento masivo 
desde la Franja de Gaza “constituye 
una violación de las líneas rojas de 
las cuales hemos advertido repeti
damente”.

“Nuestro pueblo no se irá”, afir
mó el comunicado. “Advertimos 
de las repercusiones de una políti
ca israelí tan peligrosa que contri
buye a cortar los lazos de la Franja 
de Gaza y desplazar a su gente, lo 
que llevará a la desestabilización y 
la inseguridad”.

Las declaraciones de Trump de 
que hay que animar a los palesti
nos a abandonar la Franja de Ga
za tocan el núcleo de los temores 
palestinos de ser expulsados de su 
patria restante.

La presidencia palestina señaló 
que estaba “lista para asumir sus 
plenas funciones en la Franja de 
Gaza” con la esperanza de estable
cer eventualmente un estado pa

lestino independiente. La ANP, con 
sede en la ciudad de Ramallah en 
Cisjordania, controló brevemen
te Gaza después de que las tropas 
israelíes se retiraran en 2005, solo 
para ser expulsada por su rival Ha- 
mas dos años después.

Según Basem Naim, miembro 
de la oficina política de Hamas, 
los palestinos “harán fracasar” la 
propuesta estadounidense “como 
ya han hecho fracasar todos los 
proyectos de desplazamiento (...) 
durante décadas”.

La Yihad Islámica, otro movi
miento armado en Gaza aliado de 
Hamas, consideró que las declara
ciones de Trump alientan “críme
nes de guerra y crímenes de lesa 
humanidad” en Gaza, donde la 
gran mayoría de los 2,4 millones 
de habitantes han sido desplaza
dos por la guerra, a menudo varias 
veces.

La nueva administración pro
metió un “apoyo inquebrantable” 
a Israel, y los partidarios de línea 
dura que apoyan su expansión han 
adoptado posiciones clave.

La embajadora de Trump ante la 
ONU dijo en las audiencias de con
firmación que consideraba que Is
rael tenía un “derecho bíblico” so
bre Cisjordania, que Israel ocupó 
en1967pero que la mayor parte del 
mundo reconoce como el corazón 
de un futuro Estado palestino.

“La región es más segura cuan
do Israel tiene lo que necesita para 
defenderse”, dijo el ministro de Re
laciones Exteriores israelí, Gideon 
Saar.

Trump presionó a las partes en 
conflicto para concluir el acuerdo 
de alto el fuego que entró en vigor 
el domingo pasado, con un primer 
canjedetres rehenes israelíes-que 
ayer fueron dadas de alta tras pasar 
por el hospital- por 90 prisioneros 
palestinos.

Asimismo, el mandatario es
tadounidense dijo anteayer que 
dio instrucciones al Ejército esta
dounidense para que levante una 
suspensión impuesta por el expre
sidente demócrata Biden al sumi
nistro de bombas de 2000 libras 
(900 kg) a Israel.

La medida era ampliamente es
perada. Biden impuso la retención 
a la entrega de esas bombas debido 
a la preocupación por el impacto 
que pudieran tener en la guerra de 
Israel contra Hamas en Gaza.

El gobierno de Biden estaba es
pecialmente preocupado por el 
uso de bombas tan grandes en la 
ciudad de Rafah, donde se han re
fugiado más de un millón de pales
tinos de Gaza. •

Agencias AP, Reuters y AFP

Libaneses regresaron ayer a Aita al-Shaab, pueblo en la frontera sur con IsraelTambalea la tregua en el Líbano: 22 muertos y más desplazadosIsrael abrió fuego en el sur del país vecino: también bloquea el retorno a la Franja
BEIRUT - En medio de tensiones 
crecientes tras el anuncio del alto el 
fuego, el Ejército israelí abrió fuego 
ayer en el sur del Líbanoy mató a 22 
personas, mientras otros cientos de 
intentaban regresar a sus pueblos 
tras expirar el plazo para la retira
da de las tropas del Estado hebreo 
como parte de la tregua. Mientras 
que en Gaza los desplazados pales
tinos acusaron a Israel de bloquear 
el corredor de Netzarim, el acceso al 
norte del territorio.

En el sur del Líbano, las fuerzas is
raelíes abrieron fuego contra mani
festantes que reclamaban el cumpli
miento del acuerdo de alto el fuego 
firmado en noviembre, que estipula
ba la retirada de las tropas israelíes 
de la región en un plazo de 60 días. 
Según el Ministerio de Salud libanés, 
al menos 22 personas, incluidos seis 
mujeres y un soldado del ejército li
banés, murieron, y otras 124 resul
taron heridas en casi 20 aldeas de la 
zona fronteriza. Los manifestantes, 
algunos enarbolando banderas de 
Hezbollah, intentaron ingresar a las 
localidades destruidas por el conflic
to, desafiando las advertencias del 
ejército libanésy de la ONU sobre las 
condiciones de seguridad.

El ejército israelí justificó su pro
longada presencia en la región ale
gando que el ejército libanés no ha 
completado su despliegue en la zo
na para garantizar que Hezbollah no 
restablezca su influencia al sur del 
río Litani. Según un comunicado 
de las fuerzas israelíes, los soldados 
realizaron “disparos de advertencia” 
contra personas que se acercaban a 
sus posiciones y detuvieron a varios 
manifestantes, a quienes calificaron 
como “sospechosos” que represen
taban una amenaza inminente. Por 
su parte, Hezbollah acusó a Israel de 

crímenes contra los manifestantes 
y pidió a la comunidad internacio
nal que interceda para garantizar 
la retirada completa de las tropas 
israelíes.

“Vamos a volver a nuestros pue
blos y el enemigo israelí se irá, aun
que haya mártires”, afirmó Ali Harb, 
un hombre de 27 años que intentaba 
regresar a su localidad, devastada, 
de Kfarkila. Hezbollah aplaudió 
una “escena de orgullo escrita por 
la gran gente de la resistencia que 
demuestra una vez más su profun
do apego a su tierra”. El grupo llamó 
a los países garantes del acuerdo a 
“asumir sus responsabilidades ante 
las violaciones y crímenes del ene
migo israelí, y obligarlo a retirarse 
completamente”.

El presidente libanés, Joseph 
Aoun, aseguró a la población del 
sur del país que la soberanía del Lí
bano “es innegociable”y pidió calma 
mientras el gobierno busca garanti
zar el retomo seguro de los desplaza
dos a sus aldeas. En la misma línea, 
el ejército libanés anunció que está 
escoltando a civiles en la región y 
pidió a los residentes que sigan las 
instrucciones militares para evitar 
más tragedias. La ONU, a través de 
su misión en la región, conocida co
mo Unifil, enfatizó que las condicio
nes no están dadas para el regreso 
seguro de los habitantes y advirtió 
que la escalada de violencia podría 
comprometer la frágil estabilidad 
en la zona.

Mientras tanto, en la Franja de 
Gaza, decenas de miles de palestinos 
desplazados siguen esperando re
gresar al norte del territorio a través 
del corredor de Netzarim, bloquea
do por el ejército israelí. Este punto 
de paso, una franja militarizada de 
siete kilómetros que divide Gaza en 

nortey sur, debía ser reabierto según 
el acuerdo de alto el fuego alcanzado 
hace una semana.

Sin embargo, Israel condicionó la 
reapertura del corredor a la libera
ción de Arbel Yehud, una ciudadana 
israelí secuestrada por Hamas en el 
ataque del 7 de octubre.

El conflicto en Gaza desplazó al 
90% de la población del enclave, se
gún cifras de la ONU, con más de 2,4 
millones de personas afectadas por 
los bombardeos y los enfrentamien
tos. A pesar de la tregua vigente des
de el 19 de enero, Israel y Hamas se 
acusan mutuamente de incumplir 
las condiciones del acuerdo. Desde 
Ciudad de Gaza, Alaa Rajab, de 21 
años, expresó su esperanza de que 
sus familiares desplazados “puedan 
regresar pronto”, aunque teme en
contrarlos frente a un “panorama de 
ruinas y desolación”.

El impacto de ambos conflictos 
es devastador. En el Líbano, más 
de 4000 personas murieron y unas 
900.000 fueron desplazadas, mien
tras que en Israel, el conflicto con 
Hezbollah obligó a 60.000 perso
nas a abandonar sus hogares. En 
Gaza, la guerra causó una catás
trofe humanitaria de proporciones 
alarmantes, con decenas de miles de 
desplazados.

Los líderes internacionales ins
taron a ambas partes a cumplir 
con sus compromisos. Francia y 
Estados Unidos, principales garan
tes del acuerdo de cese al fuego en 
el sur del Líbano, pidieron a Israel 
que complete su retirada, mientras 
que la ONU enfatizó la necesidad de 
eliminar las armas no autorizadas y 
garantizar el despliegue del ejército 
libanés. •

Agencias AP y Reuters



LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025 EL MUNDO I 5

BILAL HUSSEIN/AP Francisco, ayer, en la Basílica de San Pedro Gregorio borgia/apHamas liberará a tres rehenes el juevesEntregará a Arbel Yehud, Agam Berger y un hombre
“El horror de la Shoah no debe ser negado ni olvidado”El papa Francisco volvió a llamar a “erradicar el antisemitismo" en el mundo

TEL AVIV- El vocero del grupo te
rrorista Yihad Islámica en Palestina, 
Muhamad al Hajj Musa, informó 
ayer que la rehén israelí Arbel Yehud 
será liberada el jueves, cuando se es
pera que se realice otro intercambio 
entre rehenes israelíesy prisioneros 
palestinos. Según el comunicado de 
Musa, los mediadores fueron notifi
cados de que la liberación de Yehud 
se llevará a cabo antes del sábado, 
y subrayó que el grupo terrorista 
mostró una “gran flexibilidad” para 
que Israel permita que los palestinos 
desplazados puedan regresar al nor
te de Gaza.

El primer ministro israelí, Benja
mín Netanyahu, anunció luego que 
también será liberada Agam Berger 
y otro rehén, un hombre que no fue 
identificado.

El vicesecretario general de Yi
had Islámica, Miohamed al-Hindi, 
aseguró que están a punto de cerrar 
un acuerdo para que la liberación se 
de a cambio de 30 presos palestinos. 
Al-Hindi subrayó que el acuerdo es 
“inminente”y que las negociaciones 
casi han terminado, según explicó 
en declaraciones a la televisión ára
be Al Jazeera. Este acuerdo busca 
“eliminar el pretexto de la ocupa
ción” y facilitar el proceso, añadió.

El dirigente de Yihad Islámica 
criticó a Israel por su intento de 
obstruir el alto el fuego cerrando el 
paso de la población palestina hacia 
el norte de la Franja de Gaza y de 
utilizar a Yehud como excusa.

Por el momento, Tel Aviv, no se 
permitirá, que los residentes de 
Gaza regresen al norte del enclave, 
como lo han solicitado.

El gobierno israelí había anticipa
do que la liberación de la civil Yehud 
tendría lugar anteayer. Sin embar
go, en lugar de ello, los miembros

Arbel Yehud ARCHIVO

de la Yihad Islámica entregaron a 
cuatro mujeres soldados, lo que, 
según las autoridades israelíes, no 
cumplía con lo acordado en los tér
minos del alto el fuego.

El primer ministro Netanyahu 
afirmó anteayer que mientras la re
hén no sea liberada “no permitirá 
el paso de los habitantes de Gaza al 
norte de la Franja”, como estipula
ba el pacto. Por lo que no reabrió el 
Corredor de Netzarim, una vía que 
permitiría a los gazatíes regresar a 
la Ciudad de Gaza y otras localida
des del norte.

Arbel Yehud, de 28 años (ahora 
29), fue tomada como rehén junto 
con su novio, el argentino Ariel Cu- 
nio, de su casa en el kibutz Nir Oz 
el 7 de octubre, cuando terroristas 
de Hamas lanzaron un ataque, ma
tando y secuestrando a una cuarta 
parte de los residentes del kibutz.

El hermano de Arbel, Dolev Ye
hud, fue asesinado el 7 de octubre en 
el kibutz y sus restos fueron identi
ficados el 3 de junio de 2024. La civil 
israelí era una de las cuatro mujeres 
a liberar por Hamas por las que Is
rael accedió al la liberación de 200 
presos palestinos. •

Agencias ANSA y AFP

CIUDAD DEL VATICANO - En el 
contexto de la conmemoración del 
Día Internacional de las Víctimas 
del Holocausto, el papa Francisco 
lanzó ayer un mensaje contunden
te desde el Vaticano donde renovó 
su compromiso con “erradicar la 
plaga del antisemitismo” y de to
das las formas de discriminación, 
y clamó por soluciones pacíficas 
en medio de las crisis que afectan 
distintas partes del mundo.

“Las guerras, las injusticias, el 
dolor, la muerte no tendrán la úl
tima palabra”, dijo el Pontífice pri
mero en la misa en San Pedro con 
la que también concluye el Jubileo 
de la Comunicación, en el que par
ticiparon comunicadores y perio
distas de todo el mundo durante 
tres días.

Francisco destacó que este 27 de 
enero se cumplen ochenta años de 
la liberación del campo de concen
tración de Auschwitz, uno de los 
símbolos más terribles del Holo
causto.

“El horror del exterminio de mi
llones de judíos y de personas de 
otras religiones ocurrido en esos 
años no puede olvidarse ni negar
se”, expresó con firmeza, subrayan
do la necesidad de que el recuerdo 
de esos hechos sirva como guía pa
ra las futuras generaciones.

Flagelo
“Renuevo mi llamado para que 

todos trabajemos juntos para erra
dicar el flagelo del antisemitismo, 
junto con toda forma de discrimi
nación y persecución religiosa”, 
indicó Francisco.

En su intervención, el papa ar
gentino también recordó a los 
cristianos que fueron asesinados 
durante esos años de oscuridad, 

calificándolos como mártires, e 
hizo un llamado a construir “un 
mundo más fraterno y justo”. Pa
ra el Papa, la educación es clave en 
este proceso: “Debemos educar a 
los jóvenes en la lógica de la frater
nidad, el perdón y la paz, enseñán
doles a tener un corazón abierto 
hacia los demás, sin distinciones 
ni prejuicios”.

Francisco también quiso rendir 
homenaje a Edith Bruck, poetisa y 
sobreviviente del Holocausto que 
reside en Roma, invitando a la au
diencia a escuchar su testimonio, 
descrito por él como una fuente de 
sabiduría y resiliencia.

Conflictos globales
Durante el Ángelus, Francisco 

amplió su mensaje más allá de la 
conmemoración del Holocaus
to, abordando las crisis actuales 
que afectan distintas regiones del 
mundo.

Expresó su profunda preocu
pación por la guerra en Sudán, 
iniciada en abril de 2023, que ha 
provocado lo que describió como 
“la crisis humanitaria más grave 
del mundo”.

El conflicto ha generado miles 
de desplazados y consecuencias 
devastadoras también para la po
blación de Sudán del Sur.

“Estoy cerca de las poblaciones 
de ambos países y los invito a la fra
ternidad, a la solidaridad y a evitar 
cualquier tipo de violencia”, expre
só el Pontífice, quien además instó 
a las partes en conflicto a cesar las 
hostilidades y sentarse a dialogar. 
A la comunidad internacional, le 
pidió redoblar los esfuerzos pa
ra garantizar la llegada de ayuda 
humanitaria y facilitar un camino 
hacia la paz.

Francisco también se refirió a la 
crítica situación en Colombia, es
pecialmente en la región del Cata- 
tumbo, donde los enfrentamientos 
entre grupos armados de las gue
rrillas han provocado numerosas 
víctimas civiles y el desplazamien
to de más de 30.000 personas.

“Expreso mi cercanía a las co
munidades afectadas y rezo por 
ellas”, señaló el Papa.

Desde el pasado 15 de enero, es
ta zona del departamento de Norte 
de Santander padece nuevamente 
por la violencia.

El mensaje del Papa en este día 
de reflexión incluyó también una 
exhortación a combatir la margi- 
nación. En el marco de la Jornada 
Mundial de los Leprosos, el líder de 
la Iglesia católica instó a continuar 
trabajando en favor de las personas 
afectadas por esta enfermedad.

“Que quienes se recuperan pue
dan reintegrarse en la sociedad y 
que no sean marginados”, pidió, 
haciendo hincapié en la impor
tancia de la inclusión social y la 
dignidad humana.

El Ángelus concluyó con un ges
to cargado de simbolismo. Francis
co, acompañado por niños y jóve
nes de la Acción Católica de Roma 
(ACR), recibió a los participantes 
de la “Caravana de la Paz”.

Desde la ventana del Palacio 
Apostólico, uno de los niños leyó 
un mensaje en nombre de los jó
venes: “Qué hermoso sería si los 
grandes de la Tierra pasaran por 
la Puerta Santa de la mano, pen
sando en los niños víctimas de la 
violencia, la guerra y las lágrimas 
de tantas familias. Así podrían ca
llar las armas y traer la paz”. •

Agencias AFP, APy ANSA
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El socialista Pedro Sánchez, durante una visita a la comunidad valenciana dpa

Sánchez busca posicionarse 
contra la derecha global
españa. El presidente español enfrenta problemas internos por el rechazo de los independentistas catalanes en el Congreso, pero apuesta fuerte a una proyección europea
Iván Ruiz
PARA LA NACION

MADRID - Pedro Sánchez intenta 
salir por arriba del laberinto en que 
se convirtió su alianza de gobierno. 
El presidente español sufrió esta 
semana un revés en el Congreso 
de los Diputados que lo hace tras
tabillar: los independentistas cata
lanes liderados por Caries Puigde- 
mont, claves para que el socialista 
se mantenga en el poder, votaron 
por primera vez junto al opositor 
Partido Popular para rechazar un 
decreto impulsado por el gobierno 
que golpea directo el bolsillo de los 
españoles.

La política española todavía her
vía por las acusaciones cruzadas 
entre los ministros, los líderes opo
sitores y los independentistas ca
talanes y vascos, cuando Sánchez 
apareció unas horas después en el 
Foro de Davos, en Suiza. Se subió 
al escenario con el traje que más le 
gusta: el de dirigente de los social- 
demócratas europeos que es capaz 
de enfrentarse a la derecha global, 
encabezada por Donald Trump.

En ese encuentro de líderes glo
bales, Sánchez lanzó su iniciativa 
de ponerles nombre y apellido a 
los perfiles que interactúan en las 
redes sociales, un dardo directo a 
Elon Musk, dueño de X y cercano al 
presidente de Estados Unidos. “Los 
propietarios de las redes sociales 
ya no están satisfechos con tener 
el poder económico casi en su to
talidad, sino que también quieren 
tener el poder político socavando 
a nuestras instituciones democrá
ticas. Y ni siquiera lo ocultan”, dijo 
Sánchez. Y cerró su discurso con 
un mensaje para Trump: “Make the 
social mediagreatagain (hagamos a 
las redes sociales grandes de nue
vo)”, en referencia al lema de cam
paña del estadounidense.

María Gabriela Ortega Jarrín, 

doctora en Comunicación de la 
Universidad Complutense de Ma
drid explica que, ante una crisis in
terna como la que atraviesa, el pre
sidente español está aprovechando 
la oportunidad que le entrega un 
escenario europeo favorable. “Sán
chez está ocupando el lugar que 
antes tenía Emmanuel Macron. 
Francia, Italia y Alemania cami
nan por otro rumbo ideológico. 
Por eso, Sánchez se ha convertido 
en un referente para la Unión Euro
pea, que además destaca el rumbo 
económico de España y su gestión 
durante la pandemia”, explica.

César Calderón, analista político, 
está convencido de que el posicio- 
namiento de Sánchez en la Unión 
Europea es parte de su estrategia 
para cohesionar su frente interno. 
“No dudo de que Sánchez sueñe en 
convertirse en un referente mun
dial de la socialdemocracia como 
fue en su día Felipe González, un 
líder que aún sigue siendo escucha
do con respeto en las principales 
capitales del mundo”, sostiene el 
consultor. La estrategia de Sánchez 
para sobrevivir en el poder -conti
núa Calderón- ha sido “mantener 
un bloque de votantes progresistas 
cohesionados y movilizados fren
te a un supuesto enemigo exterior, 
que es la derecha global, que aho
ra está personificada en Donald 
Trump”. El discurso del presidente 
español cuando sale de Madrid es 
clave para construir esa narrativa.

Las palabras de Sánchez en Da
vos también tuvieron sus reper
cusiones en la política exterior. El 
presidente español aseguró que es
ta semana presentará las tres pro
puestas para limitar el poder de las 
grandes compañías de tecnología 
ante la Unión Europea. Del otro la
do, Javier Milei le respondió. “No 
me sorprende nada que un socia
lista como Sánchez intente callar 
a todos los que piensan distinto y 

que el único mensaje sea el que él 
quiere”, dijo cuando fue abordado 
por los periodistas en Davos.

El laberinto español
Sánchez no fue el candidato más 

votado en las últimas elecciones 
en España, pero logró formar go
bierno en noviembre de 2023. Pa
ra lograr su tercer mandato como 
presidente necesitó los votos de sus 
aliados de izquierda Sumar, más 
el apoyo de partidos nacionalistas 
vascos y catalanes. Estos últimos 
fueron los más duros en la negocia
ción para concretar la investidura 
de Sánchez, ya que exigieron una 
amnistía para los dirigentes polí
ticos involucrados en el proceso 
independentista de 2017.

Desde noviembre de 2023 en 
adelante, Sánchez ha necesitado 
pactar con ellos cada una de las le
yes que se presenta en el Congreso, 
lo que implica consensuar medidas 
con partidos que abarcan, desde la 
izquierda hasta el conservaduris
mo, todo el abanico ideológico. El 
gobierno de coalición no ha podidoPor primera vez los independentistas catalanes apoyaron a la oposición. Fue una sonora derrota para los socialistasEl presidente español lanzó una iniciativa en Davos para ponerles nombre y apellido a los perfiles en las redes sociales 

todavía conseguir ese acuerdo para 
aprobar el Presupuesto.

Enfrente, el Partido Popular y 
Vox esperaron más de un año a 
que la alianza oficialista se res
quebrajara. El miércoles pasado 
aparecieron las primeras fisuras. 
El gobierno presentó en el Congre
so un decreto ómnibus con más de 
100 artículos que incluían las más 
diversas medidas: desde las ac
tualizaciones del salario mínimo, 
fondos para menores migrantes, 
ayudas a los afectados por el tem
poral en Valencia, aumento de las 
jubilaciones y fondos para que las 
comunidades autónomas manten
gan el subsidio al transporte. La 
oposición rechazó la medida.

La ecuación cambió en el Con
greso, por primera vez en esta legis
latura, porque el partido indepen
dentista catalán Junts, cuyo líder 
Puigdemont está exiliado en Bél
gica, apoyó a la oposición. El dia
rio El Mundo reveló que el dirigente 
catalán exigió nuevas atribuciones, 
como el traspaso de la autoridad 
migratoria para su comunidad, y 
un gesto político de Sánchez tradu
cido en una foto juntos en Bélgica. 
El desacuerdo con los socialistas 
resultó en una sonora derrota le
gislativa que complica aún más el 
andar de un gobierno que todavía 
depende de los votos catalanes pa
ra llegar al final de su mandato.

El panorama es tan incierto que 
los analistas consultados por la na
ción no descartan un adelanto elec
toral, que podría desencadenarse 
-sostienen- entre finales de 2025 
y comienzos de 2026, junto con las 
elecciones comunitarias de Anda
lucía. La especialista Ortega Jarrín 
considera que, otra vez, el contexto 
europeo volverá a ser clave si final
mente se concreta ese escenario 
porque le servirá a Sánchez para 
posicionarse como el líder que pre
tende frenar a la ultraderecha. •

Lukashenko europa pressLukashenko, reelegido en una farsa electoral en Bielorrusia
PRESIDENCIALES. En IOS 
comicios no participó la 
oposición democrática

MINSK-AlexanderLukashenko, 
el autócrata que gobierna Bielo
rrusia con mano de hierro desde 
1994, fue reelegido ayer para un 
séptimo mandato como presi
dente de Bielorrusia con el 87,6% 
de los votos, según un sondeo ofi
cial a boca de urna, en unas elec
ciones sin oposición.

Tanto Estados Unidos como la 
Unión Europea (UE) rechazaron 
las elecciones como ilegítimas 
mientras esta última afirmó que 
impondrán nuevas sanciones al 
régimen. La oposición en el exi
lio, por su parte, calificó las elec
ciones de “farsa”.

La de ayer fue la primera vo
tación presidencial desde 2020, 
cuando el líder de 70 años re
primió grandes protestas en su 
contra tras una elección que los 
opositores y los países occiden
tales también consideraron frau
dulenta.

“Tenemos una democracia 
brutal en Bielorrusia”, dijo Lukas
henko a la prensa luego de votar. 
En un teatro electoral orquesta
do por el régimen, las elecciones 
contaron con la participación de 
otros cuatro candidatos elegidos 
para darles a los comicios un aire 
de democracia.

Además de Lukashenko, parti
ciparon el jefe del Partido Liberal 
Democrático, Oleg Gaidukevich, 
también presente en las listas de 
sanciones occidentales; Alexan- 
der Jizhniak, del Partido Traba
jo y Justicia; y el líder comunista 
Sergei Sirankov.

La diputada independiente 
Anna Kanopatskaya fue la única 
mujer y el único de los candida
tos que ha defendido una refor
ma del actual modelo autoritario 
y la liberación de los opositores 
encarcelados.

Sin embargo, los verdaderos 
adversarios políticos del gober
nante están actualmente encar
celados o exiliados. La líder de la 
oposición exiliada en Polonia, 
Sviatlana Tsikhanouskaya, cali
ficó a Lukashenko de “criminal 
que se hizo con el poder” y en la 
semana previa a los comicios de
claró que este estaba maquinan
do su reelección como parte de 
un “ritual para dictadores”.

“La represión implacable y 
sin precedentes de los derechos 
humanos, las restricciones a la 
participación política y el acceso 
a medios independientes en Bie
lorrusia, han privado al proceso 
electoral de cualquier legitimi
dad”, expresaron en un comuni
cado conjunto Kaja Kallas, jefa de 
política exterior de la UE, y Marta 
Kos, comisionada de ampliación 
delaUE.»

Agencias AFP, AP, ANSA y DPA
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LAS FRASES MÁS 
CUESTIONADAS DEL
LIBERTARIO

Cáncer a extirpar

En el Foro de Davos, Milei 
elevó su apuesta para dar la 
batalla cultural contra el 
progresismo, el feminismo y 
el ambientalismo

"El virus mental de la ideología woke [...] es la gran epidemia de nuestra época, el cáncer que hay que extirpar"
Diversidad sexual | nuevo foco de conflicto

Milei rechazó las 
críticas a su discurso 
en Davos y apuntó 
contra Jorge MacriEl Presidente denunció una campaña de las “élites globales y locales” para difamarlo y advirtió: “No se pongan en nuestro camino” culpó a periodistas y al jefe de gobierno, quien había afirmado que era “tremendamente injusto” equiparar a homosexuales con pedófilos
Tres días después de su enérgico 
discurso en el Foro Económico 
Mundial, en Davos, donde volvió a 
elevar sus críticas contra la “ideolo
gía woke”, las identidades de género 
y la diversidad sexual, y en el que tra
zó un paralelismo entre la homose
xualidad y la pedofilia, el presidente 
Javier Milei rechazó ayer los cues- 
tionamientos recibidos. Lo hizo a 
su manera: por un lado, afirmó que 
las “élites globales y locales” lo acu
saron de decir cosas que no dijo, sin 
precisarlas; por el otro, señaló que el 
jefe de gobierno porteño, Jorge Ma
cri, y algunos periodistas “montaron 
una campaña de indignación” para 
obtener un rédito político.

Aunque en un extenso posteo de 
la red social X el Presidente insistió 
en el credo libertario del “respecto 
irrestricto al proyecto de vida del 
prójimo”, no dio un paso atrás: cul
minó su mensaje prometiendo que 
va a “seguir acelerando” ante cada 
curva y advirtió: “No se pongan en 
nuestro camino”.

A tono con esa prédica, desde la 
Casa Rosada afirmaron a la nación 
que el mensaje presidencial de nin
gún modo constituyó una marcha 
atrás ni una autocrítica ante lo di
cho en Davos. “No nos vamos abajar 
de esta pelea”, ratificó una fuente ca
lificada. “Solo estamos ordenando 
la conversación”, agregó.

El mismo día en que Milei pro
nunció su discurso en Suiza, el 
Gobierno anunció la baja de reten
ciones para los granos y su elimina
ción para las economías regionales. 
Cuando algunas voces señalaban 
que la noticia -largamente espera
da en el campo- podía fungir para 
quitarles impacto a los duros con
ceptos vertidos por Milei, el mis
mo Gobierno redobló la apuesta y 
comunicó que estaba preparando 
un proyecto de ley para eliminar el 
femicidio, los cupos trans y los do
cumentos no binarios.

En esa línea, el tuit presidencial 
de ayer pareció buscar controlar 
los daños que generaron las acusa
ciones lanzadas en Davos, más que 
suavizarlas.

“Hace unos días [...] les dijimos 
en la cara a las élites globales que la 
ideología que hace décadas preten
den imponerle al mundo nos está 

condenando al fracaso”, arrancó 
Milei su mensaje, para señalar que 
detrás de “buenas intenciones y dis
cursos bien pensantes” se esconde 
la “expansión infinita del Estado”.

“La respuesta que tuvimos de las 
élites globales y locales fue tildar a 
Elon Musk de nazi (falacia ad ho- 
minem) y acusarnos de decir cosas 
que no dijimos (falacia del hombre 
de la paja)”, acusó el Presidente, pe
se a que las críticas a Musk habían 
sido previas a su discurso. Allí fue 
cuando apuntó contra los periodis
tas Ernesto Tenembaum y Alejan
dro Borensztein y el diario Cía rín, y 
contra el jefe de gobierno porteño. 
“Todos se montaron a una campaña 
de indignación frente a supuestas 
cosas que nunca dijimos, con el solo 
fin de hacer daño y anotarse un po
roto político en la pequeña disputa 
electoral argentina”.

En Davos, Milei afirmó: “Fue noti
cia en todo el mundo el caso de dos 
americanos homosexuales que, 
enarbolando  la bandera de la diver
sidad sexual, fueron condenados a 
cien años de prisión por abusar y fil
mar a sus hijos adoptivos durante 
más de dos años”. Luego agregó que 
“están dañando irreversiblemente 
a niños sanos mediante tratamien
tos hormonales y mutilaciones” y 
remató: “Créanme que los escanda
losos experimentos que hoy se rea
lizan en nombre de esta ideología 
criminal serán condenados y com
parados con aquellos ocurridos 
durante las épocas más oscuras de 
nuestra historia”.

Más temprano, en diálogo con 
Radio Mitre, Jorge Macri tomó dis
tancia del discurso de Milei: “De 
que hay que defender a los niños 
no tengo dudas, pero agarrar un 
caso y transformarlo es tremenda
mente injusto. Me gustaría ver un 
Presidente que abogue más la uni
dad de la Argentina que por seguir 
instalando nuevas divisiones”.

“La ciudad se caracteriza por te
ner una amplia diversidad que for
ma parte de su patrimonio. Aunque 
el kirchnerismo trate de hacerla 
como propia, es mentira y es algo 
quenadienosvaa arrebatar. Es algo 
identitario, no lo van a romper, voy 
a defenderlo”, agregó el jefe de go
bierno. “La ciudad de Buenos Aires 

va a seguir siendo un lugar en donde 
el prime el respeto”, insistió.

Para rematar, en la misma en
trevista advirtió que para Pro no es 
“imprescindible” hacer una alian
za con La Libertad Avanza (LLA) 
de cara a las elecciones y volvió a 
defender una eventual candidatu
ra del expresidente Mauricio Ma
cri para las elecciones legislativas 
de este año.

“No nos conmueven sus actos de 
falsa indignación. No nos van a ha
cer sentir culpables de algo que no 
somos. No somos nosotros los que 
tienen que andar encubriendo ac
tos de abuso. Ni tampoco nos van 
a torcer la mano con sus campañas 
de difamación. No le funcionó a 
[Sergio] Massa en la campaña, no 
les va a funcionar a ustedes tampo
co. No importa que hayan traído al 
mismo estratega para ensuciamos”, 
escribió más tarde Milei, en alusión 
al consultor Antoni Gutiérrez-Rubi, 
que trabajó para Massay, como con
tó la nación, ahora asesora a Pro.

Ante este dardo directo, en la Ciu
dad marcaron distancias. “El nivel 
de amenaza que maneja el Presi
dente nos genera preocupación”, in
dicaron a la nación, pero prefirieron 
no subir el tono de la discusión.

“Somos liberales. El respeto 
irrestricto al proyecto de vida del 
prójimo es parte de nuestro ADN. 
Lo que no vamos a tolerar nunca, 
y lo que la sociedad ya no tolera 
más, es pretender imponer desde 
el Estado un trato desigual frente 
a la ley, con el único fin de obtener 
privilegios y seguir expandiendo el 
Estado del que los políticos ladro
nes roban”, sostuvo ayer Milei. Fue 
el tramo menos confrontativo de su 
mensaje, que hacia el final volvió a 
tomar el sentido inverso.

“Frente a cada curva que ustedes 
quieran inventar, nosotros vamos a 
seguir acelerando. Porque, a diferen
cia de ustedes, nosotros sabemos ha
cia dónde tenemos que ir para res
catar este país de sus garras. No se 
pongan en nuestro camino”, cerró.

El mensaje presidencial desató 
una nueva ola de apoyosy críticas en 
las redes. Desde grupos feministas 
y Lgtbq convocaron a una “marcha 
del orgullo antifascista y antirracis- 
ta” para este sábado. •

Jorge Macri y Javier Milei expusieron sus diferenciasAgenda Trump: apuran la salida de la OMS y las trabas para inmigrantes
El Presidente impulsa 
medidas en espejo con el 
republicano para abandonar 
la agenda “socialista”

Jaime Rosemberg
LA NACION

Desde un sitio de privilegio, a unos 
pocos pasos del principal protago
nista, el presidente Javier Milei asis
tió el lunes pasado a la asunción de 
Donald Trump, en su segundo man
dato como inquilino de la Casa Blan
ca por los próximos cuatro años. 
Una semana después, ya en Buenos 
Aires, el Presidente sigue los pasos 
de su par norteamericano.

En su discurso del jueves en la 
cumbre económica de Davos, Milei 
mencionó a Trump entre los man
datarios a los que considera “com
pañeros en esta pelea por las ideas 
de la libertad”. Más allá de sus sim
patías por sus pares Georgia Meloni 
(Italia), Nayib Bukele (El Salvador) 
o Viktor Orban (Hungría), el Presi
dente asume que es Trump el faro 
político e ideológico desde el cual 
sus ideas compartidas se proyectan 
hacia el mundo. Sus iniciativas, des
de Washington, también “inspiran” 
al gobierno argentino.

Por eso, en el Gobierno piensan 
acelerar distintas medidas que co
inciden con la visión del flamante 
presidente norteamericano, ya en 
marcha o en preparación. Un es
pejo que tiene similitudes, con tres 

décadas de diferencia, de las “rela
ciones carnales” que el gobierno de 
Carlos Menem sostuvo con la admi
nistración norteamericana.

Organización Mundial de la 
Salud. Unos días después de que 
Trump anunciara que su país aban
donará el organismo, altas fuentes 
del Gobierno coincidieron en que 
Milei “evalúa” seguir sus pasos. “No 
será de un día para otro”, afirmaron 
fuentes oficiales a la nación, que re
cordaron las durísimas críticas que 
Milei vertió sobre el rol de la OMS 
durante la pandemia de coronavi- 
rus. Como antecedente adicional, el 
vocero presidencial, Manuel Ador- 
ni, anunció en mayo que la Argen
tina no adheriría al acuerdo sobre 
pandemias de la organización, con 
el argumento de “defender la sobe
ranía nacional”.
Acuerdo de París. En otro de sus 
objetivos de ataque a la “gobernan- 
za mundial”, Trump también anun
ció que su país dejará de apoyar el 
acuerdo contra el cambio climático, 
tal como lo hizo durante su primera 
gestión en la Casa Blanca. Desde el 
gobierno libertario, y con un presi
dente que niega el cambio climá
tico (ver aparte), lo considera una 
“mentira socialista” y atribuye las 
catástrofes recientes y el calenta
miento global a ciclos históricos del 
planeta, también incluyeron a este 
acuerdo dentro del análisis de los 
organismos a los que la Argentina 
dejaría de pertenecer en breve.

Sin embargo, hay límites objeti-
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Abuso infantil -----------Tratamiento hormonal------------"En sus versiones más extremas, la ideología de género constituye lisa y llanamente abuso infantil. Son pedófilos"
"Los escandalosos experimentos que hoy se realizan en nombre de esta ideología criminal serán condenados"

Villarruel teme un acuerdo de Caputo con el kirchnerismoA raíz de la interna, la vicepresidenta podría perder el control de la Cámara alta

AFP

vos que dificultarían ese paso. Fuen
tes diplomáticas recordaron que el 
recientemente firmado acuerdo 
entre el Mercosur y la Unión Euro
pea incluye cláusulas de cuidado 
del medio ambiente, al igual que 
la OCDE, a la que Argentina busca 
reincorporarse. También los orga
nismos internacionales de crédito 
(FMI, Banco Mundial, BID) condi
cionan el otorgamiento de prés
tamos al respeto de estándares de 
cuidado ambiental, puntualizaron 
fuentes diplomáticas.
Tope a la migración. A tono con 
los decretos ejecutivos de Trump 
que autorizan a la deportación ma
siva de inmigrantes ilegales y prio- 
rizan la “seguridad fronteriza”, en el 
gobierno libertario piensan en ace
lerar el borrador de un proyecto de 
ley de similares características, que 
según pudo saber la nación circula 
entre los ministerios de Seguridad, 
Justicia y la Dirección de Migracio
nes, que depende de la Secretaría 
de Interior. El proyecto restringe el 
ingreso de migrantes con antece
dentes penales y prohíbe el uso del 
sistema de salud para extranjeros 
sin residencia en el país.
Alianzas internacionales. Tal 
como viene ocurriendo, Milei y 
Trump seguirán alineados en su 
alianza con Israel, a la que ambos 
consideran prioritaria. Al igual que 
el presidente de Estados Unidos, 
que invitó a su asunción a Edmun
do González Urrutia, Milei también 
piensa en continuar dando apoyo 
a la oposición venezolana y conde
nando en los foros internacionales 
al régimen de Nicolás Maduro.

Con relación a la guerra entre 
Ucrania y Rusia, Milei -quien se 
encontró en Davos con el presiden
te ucraniano, Volodimir Zelensky-, 
apoyaría la propuesta de paz del 
presidente norteamericano, que 
incluiría la cesión a la Rusia de Vla- 

dimir Putin de una porción del te
rritorio en disputa, a fin de ponerle 
fin al conflicto armado. Prudentes, 
en el Gobierno prefieren no opinar 
“hasta tener mayores precisiones” 
en relación con iniciativas de Trump 
como recuperar el control de Pana
má o anexionar Groenlandia.

Desde la Cancillería afirman que, 
por el momento, no está en los pla
nes abandonar organizaciones 
regionales como la Celac (donde 
predominan Cuba y Venezuela) y la 
Unasur, en las que el país supo tener 
protagonismo durante los gobier
nos kirchneristas. Eso sí: a tono con 
lo hecho durante la gestión liberta
ria, la participación nacional en esas 
dos uniones continentales “se redu
cirá al mínimo, con bajísimo perfil” 
en los próximos meses, afirmaron. 
Aborto y derechos sexuales. En 
su catarata de decretos inaugura
les, Trump también firmó una or
den ejecutiva que no reconoce las 
identidades trans y que solo acepta 
la existencia de lo masculino y lo fe
menino. En el mismo sentido, Milei 
anunció meses atrás la prohibición 
del cambio de sexo en condenados 
o procesados, incluido en la ley de 
identidad de género. La semana pa
sada, el Gobierno dio a conoce r que 
trabaja en una reforma legal contra 
“la discriminación positiva”, que en 
los hechos buscará eliminar la figu
ra penal del femicidio, los cupos la
borales trans y los documentos no 
binarios, entre otros aspectos.

Un referente legislativo importan
te de La Libertad Avanza dejó en cla
ro que la derogación de la ley de iden
tidad de género es un “objetivo”, aun
que no parece factible a corto plazo, 
dado que el oficialismo está muy 
lejos de contar con los votos necesa
rios para impulsar su derogación, 
al igual que la vigente ley de despe- 
nalización del aborto, que el Go
bierno quisiera también suprimir. • 

El Presidente volvió a negar el cambio climático
Milei sostuvo que se trata 
de un “verso” y recibió 
críticas de opositores

El presidente Javier Milei redo
bló su rechazo a la noción de 
cambio climático ayer, al consi
derarlo un “verso” y avalar una 
publicación en la red social X de 
un escritor australiano que niega 
la existencia de variaciones en los 
patrones de temperaturas. En la 
cumbre de Davos, la semana pa
sada, había dicho que “el wokis- 
mo se manifiesta en el siniestro 
ecologismo radical y la bandera 
del cambio climático”, ideología 
que prometió destruir.

El escritor Peter Clack divulgó 
un gráfico que compara las tem
peraturas máximas en Estados 
Unidos en julio en los últimos 100 
añosy subrayó: “Un siglo de regis
tros climáticos de EEUU, muestra 
que no hay calentamiento global 
ni crisis climática en el mundo. Y 
tampoco ocurrirá. Los arquitec
tos de una estafa climática desho
nesta liderada por la ONU han uti
lizado el dióxido de carbono como 
arma falsa y nos mintieron”.

Milei (que el año pasado reti
ró a la delegación argentina de 
la conferencia sobre el cambio 
climático de las Naciones Uni
das) no solo avaló el análisis de 
Qack, sino que reforzó el planteo. 
“Cambio climático. Otra mentira 
que se cae. A los que fruto de caer 
en la falacia de la autoridad (por 
incapacidad para tener pensa
miento crítico) aceptaron el ver
so del cambio climático, les digo 
que es mejor aceptar que les min
tieron”, sostuvo.

Las respuestas a Milei se mul
tiplicaron. “Ese gráfico muestra 
que no aumentó la temperatura 
promedio en el verano en EE.UU. 
Pero los datos globales de la pro
pia NASA confirman no solo el 
calentamiento, sino la responsa
bilidad del hombre, puesto que 
una pendiente tan pronunciada 
no se había registrado antes. Ne
gar la evidencia es terraplanista”, 
sostuvo Martín Tetaz, diputado 
por la Unión Cívica Radical.

El diputado Juan Manuel Ló
pez, de la Coalición Cívica, iro
nizó: “El Presidente está con un 
ataque de celos ridículo desde 
que [Donald] Trump asumió la 
presidencia. Por eso Davos, por 
eso va a competir imaginaria
mente para ser más que él. Ojalá 
los que están a su lado lo sepan 
centrar un poco, por los intere
ses del país y por la paz entre los 
argentinos”.

El exdiputado Alejandro “To
po” Rodríguez (Consenso Fede
ral) fue sintético. “Insiste, de ma
nera irresponsable, el presidente 
Javier Milei asegurando que el 
cambio climático es un verso”, 
escribió en su cuenta de X. •

Gustavo Ybarra
LA NACION

A pesar de la escasa actividad po
lítica que se desarrolla por estos 
días en el Congreso, en varios des
pachos del Senado viven con ex
pectativa la feroz interna entre la 
Casa Rosada y Victoria Villarruel. 
Todas las miradas apuntan a la es
tratégica sesión preparatoria que 
la Cámara alta celebrará a fin de fe
brero, reunión en la que la vicepre
sidenta deberá revalidar el control 
de la Cámara alta con el nombra
miento de dos cargos claves, como 
son las secretarías Administrativa 
y Parlamentaria.

Los rumores están a la orden del 
día y muchos anticipan que el ase
sor presidencial Santiago Caputo 
prepara, cumpliendo órdenes de 
Javier y Karina Milei, lo que algu
nos definen como “la humillación 
definitiva” de Villarruel, obligán
dola a resignar el control de la Cá
mara alta en manos de funciona
rios que serían impuestos desde el 
kirchnerismo. Una vez concretada 
la jugada, se repetiría el esquema 
que viene registrándose con cada 
movimiento que hace la vicepresi
denta: el superasesor y su armada 
de cuentas en redes sociales sal
drían a acusarla por haber perdido 
el manejo del Senado.

Las secretarías enjuego están 
ocupadas por María Laura Izzo 
(Administrativa) y Agustín Gius- 
tinian (Parlamentaria), quienes 
fueron votados en sus cargos en 
diciembre de 2023, gracias a que 
Villarruel pudo plasmar un fino 
trabajo de seducción con los blo
ques dialoguistas y consiguió re
unir una mayoría de 39 votos para 
derrotar al kirchnerismo, que se 
negaba a ceder el manejo del Se
nado.

El tiempo pasó y aquel momen
to de gloria para la vicepresidenta 
quedó muy lejos. Su relación con el 
Presidente se deterioró de manera 
sustancial y pública, al extremo de 
que desde el propio Gobierno ase
guran que ya no tiene arreglo.

Además, aquella mayoría ya no 
existe por distintos avalares po
líticos. Al menos dos de aquellos 
socios políticos no están en la Cá
mara alta. El radical Víctor Zim- 
merman (Chaco) está de licencia 
desde octubre, cuando asumió al 
frente del Ministerio de la Produc
ción de su provincia. El entrerria- 
no Edgardo Kueider fue expulsado 
en diciembre, luego de haber sido 
detenido intentando ingresar a 
Paraguay con más de 200.000 dó
lares en efectivo sin declarar. Su 
lugar será ocupado por una diri
gente ultrakirchnerista de Paraná, 
Stefanía Cora.

Como si fuera poco, la relación 
de la vicepresidenta con Izzo se 
rompió hace ya varios meses como 
consecuencia de diferencias que 
fueron profundizándose con el co
rrer del tiempo. Fue la primera se
ñal del encierro de Villarruel en un 
entorno complaciente -llamados 
de manera despectiva como “los 
villarruelines”-, un proceso que 
se agudizó en los últimos meses 
con el pedido de renuncia a varios 
funcionarios de segunda línea y 
su reemplazo por militantes de la 
vicepresidenta o integrantes de la 
familia militar.

La secretaria administrativa 
está con un pie afuera del Senado.

De hecho, solo se mantiene en el 
cargo para guardar las formas, a 
la espera de que Villarruel pueda 
nominar a una reemplazante en 
la sesión preparatoria de fines de 
febrero. El nombre que suena para 
ocupar el lugar de Izzo es el de Iris 
Speroni, economista, actual di
rectora general de Auditoría de la 
Cámara altay uno de los “halcones 
villarruelistas” con los que se viene 
rodeando la vicepresidenta. Res
ta conocer si la Casa Rosada deja 
que pueda llegar a convertirse en 
secretaria administrativa.

Alarma
En diciembre último las alarmas 

del tablero político de Villarruel se 
encendieron con una versión que 
indicaba que el kirchnerismo, en 
medio del furor por haber logrado 
la expulsión de Kueider, se queda
ría con la Secretaría Administrati
va, cargo que controla la ejecución 
del presupuesto y los nombra
mientos de personal, tanto de la 
Cámara como de los senadores.

La versión aseguraba que la ju
gada contaba con el aval de la Casa 
Rosada. Esto provocó pánico en el 
círculo íntimo de la vicepresiden
ta, que envió emisarios a los despa
chos de los senadores dialoguistas 
más críticos del Gobierno para sa
ber si apoyarían una ofensiva de 
Unión por la Patria, el bloque que 
preside José Mayans (Formosa).

Las respuestas dejaron tranqui
la a la vicepresidenta. Nadie esta
ba dispuesto a romper el acuerdo 
político asumido en diciembre 
de 2023 y menos a sumarse a una 
jugada pergeñada por el kirchne
rismo. El nombre que sonó para 
ocupar la Secretaría Administra
tiva fue el de la exsenadora María 
de los Ángeles Sacnun.

Extraño caso el de la santafe- 
sina, que también fue menciona
da como supuesta candidata de 
Cristina Kirchner para la Corte 
Suprema de Justicia en el marco 
de la negociación de los pliegos de 
Ariel Lijoy Manuel García-Mansi- 
11a que el Gobierno propone para 
el máximo tribunal.

Sin embargo, no parece ser el 
kirchnerismo el principal enemi
go de Villarruel por estas horas. 
“Nosotros estamos dispuestos a 
avalar a quien la vicepresidenta 
decida. Pero el tema es saber qué 
hará Santiago Caputo”, le dijo a 
este diario un senador de la opo
sición dialoguista que viene si
guiendo con atención los últimos 
episodios de la dura interna que 
la vicepresidenta mantiene con la 
Casa Rosada.

El temor al fuego amigo liberta
rio está más que justificado. La se
mana pasada, el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, trasladó sus 
conversaciones con los bloques 
políticos por el temario de las se
siones extraordinarias al Senado, 
reservándole un lugar en la mesa a 
Villarruel, que ofició de anfitriona 
del encuentro.

Lo que pareció un gesto de dis
tensión duró poco. El mismo día, 
Caputo se encargó de enviar a tra
vés de algunos medios de comu
nicación un mensaje lapidario: 
la foto de Villarruel con Francos 
no cambiaba nada, las relaciones 
con la vicepresidenta están rotas 
de manera definitiva, fue la señal 
que se preocupó por enviar el ase
sor presidencial. •
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Sesiones extraordinarias I diálogos abiertosEl proyecto de ficha limpia no cortó las negociaciones del Gobierno con el PJ“Va por otro andarivel”, explican en el kirchnerismo; la Casa Rosada necesita al peronismo para eliminar las PASO y completar la Corte

Guillermo Francos mantuvo línea abierta con Germán Martínez y José Mayans archivo

Maia Jastreblansky
LA NACION

Pese a que las “reuniones prepara
torias” que el Gobierno organizó 
para encarar las sesiones extraordi
narias tuvieron como contraparte a 
los bloques amigables (Pro, la UCR 
y otras bancadas minoritarias), los 
laderos de Javier Milei tienen su 
cabeza puesta en el peronismo. El 
oficialismo necesita los votos de los 
bloques de Unión por la Patria pa
ra los dos asuntos del temario que 
más le interesan: la reforma políti
ca (que incluye la eliminación de las 
PASO y un nuevo esquema de finan- 
ciamiento electoral) y los pliegos de 
Ariel Lijoy Manuel García-Mansilla 

para completar la Corte Suprema.
El otro tema potente que integra 

la agenda de las extraordinarias 
es el proyecto de ficha limpia, que 
impide que haya candidatos con 
condena confirmada en segunda 
instancia, siempre que el fallo sea 
previo al año electoral. La duda que 
sobrevuela las negociaciones es si 
esta iniciativa-que para el kirchne
rismo es un intento de proscripción 
de Cristina Kirchner- puede emba
rrar el resto de las negociaciones. 
En la Casa Rosada creen que “nova 
a incidir” en la actitud del peronis
mo para los demás proyectos.

Las suposiciones que hacen en 
el entorno de Milei son correctas o, 
de mínima, están basadas en b uena 

información. Es que en la cúpula del 
peronismo, pese a que machacan 
con que el proyecto de ficha limpia 
es “un intento por sacar a Cristina 
de la cancha” y una “aberración”, no 
condicionan su apoyo al resto de las 
iniciativas. “Va por otro andarivel”, 
dijo a la nación un importantísimo 
colaborador del kirchnerismo.

Esta semana, Cristina Kirchner 
volverá a instalarse en la Capital Fe
deral, después de su estadía veranie
ga en las playas de Sauce Grande, en 
el sur bonaerense. La expresidenta, 
según señalan cerca suyo, se moverá 
entre su departamento porteño, el 
Instituto Patria (su oficina habitual) 
y la sede del PJ de Matheu 130, un lu
gar que nunca la tuvo como visitante 

frecuente, pero que ahora cobra otra 
simbología, con ella como presiden
ta del partido. Allí, se espera, man
tendrá reuniones con referentes 
territoriales y con sus enlaces con el 
Congreso. Estos son el j efe del bloque 
de Unión por la Patria en Diputados, 
Germán Martínez (con él ya se vio en 
la primera semana de enero); su par 
en el Senado, José Mayans, y dos di
putadas que vienen cosechando opi
niones sobre la idea de eliminar las 
PASO: Paula Penacca (de La Cámpo- 
ra)yCeciliaMoreau (una legisladora 
del Frente Renovador de excelente 
vínculo con el kirchnerismo).

Cerca de Cristina no quieren ade
lantar una posición sobre las PASO. 
No quieren dar ventaja y esperan a 
que las cartas estén echadas en el 
Congreso. Las primarias, en defini
tiva, fueron una herramienta que el 
kirchnerismo creó después de la de
rrota de Néstor Kirchner en 2009 y 
que el peronismo, verticalista, apro
vechó muchísimo menos que el es
pectro que supo integrar Juntos por 
el Cambio, más atomizado.

Cristina, en tanto, tiene un frente 
abierto con Axel Kicillof, que ama
ga con desdoblar las elecciones pro
vinciales. Esa decisión lo enfrenta 
a la titular del PJ, que no quiere que 
Kicillof y los intendentes le quiten 
el cuerpo a la campaña para los car
gos nacionales.

En el Gobierno olfatean que el pe
ronismo ve en la iniciativa libertaria 
la oportunidad de deshacerse de una 
herramienta electoral que le sirve de 
poco. En la Casa Rosada ya tienen lí
neas abiertas con las terminales de 
Unión por la Patria en el Congreso: el 
jefe de Gabinete, Guillermo Francos, 
conversó tanto con Martínez como 
con Mayans al menos una vez desde 
en lo que va de enero.

Lo que puede generar más con
flictos con el peronismo -creen cer
ca de Milei- es el tramo del proyecto 
que modifica el financiamiento de 
las campañas electorales. La ini
ciativa del Gobierno plantea que se 
elimine el aporte extraordinario del 
Estado y que se supriman los topes 
de los aportes privados. Esto, según 
los sondeos del Gobierno, es lo que 
genera más cuestionamientos en la 
terminal peronista.

Por tratarse de una modificación 
electoral, el proyecto necesita ma
yorías absolutas, la mitad más uno 
de los miembros de las Cámaras.

Jueces de la Corte
Los pliegos para completar la 

Corte Suprema fueron motivo de 
conversación entre los laderos del 
Presidente y las espadas judiciales 

de Cristina Kirchner durante todo 
el segundo semestre de 2024. Hu
bo tanteos, “cuartos intermedios” 
por diferencias que parecían irre
conciliables y nuevos intercambios, 
en un minué que terminó sin que el 
Gobierno pudiera destrabar una es
trategia para que ambos candidatos 
(Lijoy García-Mansilla) consigan el 
acuerdo del Senado.

La última intentona, según pudo 
reconstruir lanaqon, data de diciem
bre. En ese momento, el Gobierno 
amenazó con nombrar a ambos 
jueces vía decreto y los teléfonos de 
ambas terminales se reactivaron. 
Esas últimas tratativas habrían ter
minado con una larga charla entre 
los hombres del Presidente (allí se 
cuentan Santiago Caputo como es
tratega judicial del Gobierno y su 
lugarteniente, el viceministro de 
Justicia, Sebastián Amerio) y los 
emisarios de la exmandataria. Dicen 
que la conversación fue en excelen
tes términos y que no hubo golpes 
bajos. Pero tampoco soluciones.

Ninguna de las dos partes cedió 
en sus posturas, porque en el Insti
tuto Patria no quieren votar a Gar- 
cía-Mansillay en la Casa Rosada no 
quieren ni bajar al catedrático ni 
lanzarse a la aventura de ampliar la 
Corte antes de tratar los pliegos de 
los dos candidatos que eligió Milei. 
“Muchos senadores no quieren vo
tara García-Mansilla, es demasiado 
conservador. El Gobierno debería 
buscar otro perfil, algo más inter
medio”, comentó una figura clave 
del peronismo.

En Balcarce 50 están convencidos 
de que Lijo ya cosechó los apoyos 
para conseguir acuerdo (necesita 
los votos de los dos tercios de los 
presentes en la sesión), pero que 
García-Mansilla no corre con la 
misma suerte. Apuestan a que el 
escenario político y los incentivos 
cambien en el momento en el que, 
eventualmente, el juez federal pa
se la prueba. “Ahí vamos a tener la 
mitad del trabajo hecho y el esce
nario va a ser otro”, dicen en la sede 
de gobierno. En caso de que García- 
Mansilla quede en el camino, ase
guran, avanzarán por decreto con 
su pliego.

Mayans ya pasó un mensaje para 
transmitir que Unión por la Patria 
no va a ayudar a que salgan ambos 
pliegos juntos, como pretende la Ca
sa Rosada. “El pliego de Lijo puede 
tener los números para el dictamen, 
pero sigue sin acuerdo porque no
sotros le dijimos claro al Gobierno 
que pretendemos que se nomine a la 
Corte a una persona que tenga nues
tra visión del Estado”, advirtió. •PASO: gobernadores peronistas apuntan a los “sin tierra”Los mandatarios están de acuerdo con eliminar las primarias, pero admiten que son útiles en los distritos donde gobiernan otras fuerzas

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Mientras desde la Ca
sa Rosada siguen las negociaciones 
con los “dialoguistas” para tratar el 
proyecto de eliminación de las PA
SO, entre los gobernadores peronis
tas y los dirigentes del PJ de provin
cias en manos de otro signo todavía 
no hay una posición consensuada. 
Las fuentes consultadas por la na
ción entienden que, por el momento, 
la mayoría del peronismo está por 
la suspensión de las internas abier
tas y no por su eliminación.

La indefinición del bloque de 
Unión por la Patria (UP) complica 
a los libertarios, porque sin parte 
de sus votos no pueden llegar a los 
129 apoyos expresos que se requie
ren (una mayoría especial, porque 
es una modificación electoral) pa

ra aprobar su iniciativa. Ricardo 
Herrera, diputado nacional del pe
ronismo riojano -responde al go
bernador Ricardo Quíntela- dijo a 
este diario que ellos se inclinan por 
la suspensión y hasta la eliminación 
de las primarias, pero advirtió que 
todavía no se fijó una postura en el 
bloque. “No se habló”, sintetizó.

El peronismo está dividido: Ser
gio Massa y los gobernadores re
presentados por Gerardo Zamora 
buscan eliminarlas, mientras que 
hay una treintena de diputados sin 
jefes provinciales que las quieren 
mantener. Cristina Kirchner oscila 
y pide argumentos a los suyos.

Quíntela está en una línea diferen
te a la de Cristina Kirchner, a tal pun
to que podría ir con lista propia en 
las elecciones de este año. La presun
ción es que podría terminar habien
do libertad de acción si los diferentes 

sectores internos del PJ no se ponen 
de acuerdo. Los peronistas que res
ponden al catamarqueño Raúl Jalil 
y al tucumano Osvaldo Jaldo vie
nen acompañando a los libertarios 
en sus iniciativas. En Catamarca, el 
mandatario eliminó las PASO, con 
lo que está clara cuál es su posición.

“No es lo mismo la situación en 
los distritos en que gobernamos que 
en los que no -dice un mandatario 
de UP a este medio-. Donde somos 
oposición, las PASO a veces se nece
sitan como ordenadoras, por eso es 
compleja una decisión única como 
bloque”. El peronismo kirchnerista 
está al frente de Buenos Aires, For- 
mosa, La Pampa, La Rioja y Tierra 
del Fuego. No enfrentar unas PASO 
consolida el poder del que manda.

Para graficar su planteo, el gober
nador consultado menciona a San 
Luis, Entre RíosySanJuan.y agrega 

que en Santa Fe, que tiene internas 
abiertas, le funcionan “muy bien”. 
Precisamente, el jefe del bloque de 
UP, Germán Martínez, es de esa pro
vincia, donde el PJ esta dividido.

Desde el peronismo entrerriano, 
el exdiputado Marcelo Casaretto re
conoce que esa es la discusión cen
tral. “No es lo mismo tener la lapice
ra que no tenerla para armar listas”, 
sintetiza. En base a esa lógica es que 
se consolida la idea de que Cristina 
Kirchner podría fijar una línea di
rectriz, pero en cada distrito se se
guirá el camino que convenga.

Un diputado de UP sostiene que 
“hasta hace unas semanas parecía 
que los libertarios tenían el número 
que necesitaban. Ahora no está tan 
claro, con lo empieza a ganar fuerza 
la idea de una suspensión”. Esa pre
sunción es determinante para que 
los peronistas más duros no se apu

ren en fijar posición, ya que saben 
que es una forma de condicionar los 
contactos que la Casa Rosada man
tiene con los “dialoguistas”.

Voceros de los gobernadores de 
UP indicaron a la nación que no tu
vieron contacto con el Gobierno por 
este tema. “Primero que arreglen 
con sus socios, porque ahí tienen 
ruidos”, chicanea uno de ellos. La 
referencia es que Pro impulsará la 
suspensión de las primarias mien
tras que la UCR propone una modi
ficación para que haya “menores” 
costos. El gasto en esa elección es 
el eje argumental de La Libertad 
Avanza (LLA), que lo calcula en 
US$150 millones.

El PJ cordobés, que integra el blo
que Encuentro Federal, apoya la eli
minación y la suspensión. “Es una 
posición desde siempre”, apunta el 
diputado Carlos Gutiérrez. •
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El Pro de la ciudad evalúa reeditar JxC tras la suma de desaires libertariosLa idea podría ampliarse a más distritos, como un “plan B” si no hay acuerdo; dirigentes de otros espacios no ocultan su desconfianza

Ignacio Torres, Claudio Poggi, Jorge Macri, Javier Milei, Marcelo Orrego y Rogelio Frigerio archivo

Delfina Celichini
LA NACION

Mientras se aleja la posibilidad de 
un acuerdo electoral con La Liber
tad Avanza (LLA), en un sector del 
macrismo se fortalece la idea de 
construir un armado que reúna a 
dirigentes puntuales del extinto 
Juntos por el Cambio (JxC). Se ha
bla de un “JxC 2.0”, que tendrá el do
ble propósito de exhibir fortaleza y 
contar con un “plan B” si persiste el 
destrato libertario.

La jugada surge en territorio por
teño, donde Jorge Macri padece 
desde hace meses el asedio de LLA 
y teme perder lo que le queda de 
gobernabilidad en los próximos co

micios. No obstante, no se descarta 
exportar este esquema a la contien
da legislativa nacional en distritos 
puntuales. Será una construcción 
de frentes provinciales según la rea
lidad política de cada lugar.

“Hay poca vocación de LLA de in
tegrar un frente antikirchnerista”, 
argumentan cerca de Mauricio Ma
cri. Repiten que el fracaso de un ar
mado común con el partido gober
nante no será por culpa suya. Listan 
todas las muestras de buena volun
tad de Pro hacia la administración de 
Javier Mileiy subrayan la propuesta 
del expresidente de conformar un 
equipo de trabajo conjunto, deses
timado por los libertarios. “Todo el 
tiempo es un desaire”, lamentan.

Es que este “plan B” también 
tiene un costado táctico, discur
sivo: en Pro creen que funcionará 
como un “principio de revelación” 
que exponga la falta de voluntad 
del oficialismo para confluir en un 
frente común. El condicionante de 
Milei para acordar “en todos lados o 
por separado” forjó la hipótesis del 
macrismo de que no habrá entendi
miento. Como prueba, exhiben que 
Karina Milei, secretaria general de 
la Presidencia y una de las artífices 
de la estrategia electoral de LLA 
junto al asesor Santiago Caputo, 
sostiene su embestida en la casa 
matriz de Pro.

Jorge Macri impulsó una serie 
de medidas para evitar que los li

bertarios lo condicionen. Reclamó 
la coparticipación adeudada por 
la Nación a la ciudad, adelantó las 
elecciones locales para resguardar 
su gestión, propuso suspender las 
PASO locales y hasta sugirió que su 
primo se postule como senador en 
la Capital para enfrentarse al can
didato de Milei, idea que volvió a 
agitar ayer. El Presidente no tardó 
en contestarle.

Este contraataque preanuncia 
que la afrenta libertaria se profun
dizará en las próximas semanas. 
Tras la migración del intendente 
Diego Valenzuela a LLA, prepa
ran el salto los tres diputados que 
responden a Patricia Bullrich en la 
ciudad: Juan Pablo Arenaza, María 
Luisa González Estevarena y Silvia 
Imás. Se fusionarán con el bloque 
libertario que conduce Pilar Ramí
rez, espada de Karina Milei en la 
Legislatura porteña.

Lo cierto es que esta suerte de re- 
configuración de JxC funcionó, en 
mayor o menor medida, a lo largo 
de todo el año en la ciudad. Jorge 
Macri logró implementar su plan 
de gobierno, incluida la sanción del 
presupuesto 2025, gracias al voto 
de los legisladores radicales, de la 
Coalición Cívica, del socialismoy de 
Confianza Pública.

Es por eso que la idea de un “JxC 
2.0” también circula en la UCR 
porteña, donde conviven los diri
gentes aliados al binguero Daniel 
Angelici y aquellos ligados a la ra
ma universitaria del vicerrector de 
la UBA, Emiliano Yacobitti. Mien
tras el macrismo preserva sus lazos 
con Angelici, se diluye la sociedad 
entre Yacobitti y Martín Lousteau, 
titular del Comité Nacional del radi
calismo y exponente del “purismo” 
dentro del partido.

Según pudo saber la nación, a 
principios de diciembre los referen
tes de la UCR porteña se congrega
ron para bosquejar una estrategia 
electoral. Lo hicieron junto a Gra
ciela Ocaña, de Confianza Pública, 
la más crítica de la administración 
macrista. Sin definiciones concre
tas, llegaron a la conclusión de que 
sus límites son tanto los libertarios 
como el kirchnerismo. No descarta
ron una alianza con Pro porteño. “Si 
Jorge Macri no cierra con LLA, no 
podemos ir separados”, reconoció 
un participante de esa cumbre.

La idea se terminará de ajustar en 
Pro cuando Mauricio Macri regre
se de su descanso en el sur, previsto 
para los últimos días de enero. Par
ticiparán de esta mesa de discusión 
el j efe de gobierno porteño y Facun
do Pérez-Carletti, secretario gene

ral del partido. A nivel nacional, 
piensan la estrategia los goberna
dores Rogelio Frigerio (Entre Ríos) 
e Ignacio Torres (Chubut), entre 
otros referentes. Los mandatarios 
provinciales apuestan a forjar co
mo primera opción un acuerdo 
con los libertarios en sus distritos, 
pero evalúan alternativas si el con
dicionante de Milei -“todo o nada”- 
eclipsa esa alianza.

Tironeos y desconfianzas
Las tensiones entre el gobierno 

de la ciudad de Buenos Aires y los 
dirigentes del resto del país se cue
lan en Pro. La dirigencia macrista 
del interior recela de la injerencia 
de Jorge Macri en las definiciones 
troncales del partido, a través de las 
que busca preservar el bastión ama
rillo. Buena parte de los referentes 
provinciales sintonizan con el dis
curso libertario y temen diluirse si 
no confluyen en las listas con LLA.

Es una idea que permeó tanto en 
losgobemadores-TorresyFrigerio- 
como en los “sin tierra”, que especu
lan con que una división de la oferta 
opositora terminará perjudicándo
los. Por eso, la estrategia de exportar 
una reedición de JxC a otros distri
tos es solo una idea en construc
ción. Supondrá la creación de fren
tes provinciales con dirigentes que 
coincidan con las ideas del partido: 
“Capitalismo al palo e instituciona- 
lidad lo más alta posible”, resumió 
el diputado nacional Martín Yeza en 
una entrevista radial. Cuadran en es
ta categoría los radicales “halcones”, 
“lilitos” afines y dirigentes peronis
tas con un giro liberal.

El sector “acuerdista” del radi
calismo considera que tienen la 
“responsabilidad histórica” de im
pedir el regreso del kirchnerismo, 
y para lograrlo se evalúan diferen
tes estrategias. Algunos proponen 
una alianza con LLA, mientras que 
otros prefieren formar un fren
te junto con lo que quede de Pro y 
otros actores, manteniendo una 
identidad clara. Esa identidad se 
basa en respaldar al Gobierno en 
lo económico y reforzar el enfoque 
productivo, pero marcar diferen
cias en lo institucional y en postu
ras conservadoras o reaccionarias 
sobre lo social y cultural.

No tienen una posición tomada y 
esperarán a que se empiecen a mo
ver las piezas del tablero político pa
ra definir. Si bien muchos de estos 
dirigentes radicales ecualizan con 
una reedición de JxC, desconfían 
de Macri: lo acusan de usarlos para 
subirse el precio y luego pactar con 
el Gobierno. •Milei y Macri retomaron el contacto, pero sigue la tensiónEl Presidente recibió en Davos una felicitación privada del líder de Pro; el Gobierno se entusiasma con encuestas; reparos de Francos

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno acababa de anunciar la 
baja en las retenciones a los granos 
y su eliminación para las economías 
regionales cuando Mauricio Macri 
usó su cuenta de la red social X para 
felicitar públicamente a Javier Mi
lei por la decisión. Poco después, el 
mensaje se replicó en privadoy llegó 
al teléfono del Presidente, que estaba 
a más de11.000kilómetros, en Suiza, 
en el marco de su visita al Foro Eco
nómico de Davos, para exponer an
te empresarios y líderes del mundo. 
Milei le agradeció el gesto al exman
datario, según supo la nación.

El mensaje de Macri llegó des
pués de semanas sin contacto y tras 
el llamamiento público de Milei pa
ra ir “juntos” y “arrasar” con el kir
chnerismo. Luego de esa propuesta, 

Macri fue un paso más allá, algo que 
no cayó bien en la Casa Rosada: pro- 
puso, en un segundo tuit, confor
mar una mesa política y hasta de
finió a sus delegados: los diputados 
nacionales Cristian Ritondo, Ana 
Clara Romero y Silvia Lospennato; 
el economista y exministro Hernán 
Lacunza,y la intendenta de Vicente 
López, Soledad Martínez.

El punto causó rechazo en Bal- 
carce 50. Dejaron trascender que 
una unión recién se analizaría en 
mayo. Un desaire a Macri. Lo ra
tificó la semana pasada el jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos. “No 
me pareció conveniente que, como 
respuesta a la invitación del Presi
dente, se designe o se proponga de
signar una comisión que se integra 
de tal manera, como esperando que 
nosotros designemos también una. 
No es el camino”, sostuvo.

@mauriciomacri
EXP RESIDENTE"Felicitaciones al Presidente y al ministro de Economía por darle al campo un alivio con esta baja parcial de las retenciones”
A eso, en las filas libertarias su

maron ayer las declaraciones del je
fe de gobierno porteño, Jorge Macri. 
“Yo creo que sería muy bueno que 
Mauricio Macri sea candidato en 
la ciudad”, dijo. No causó gracia en 
una Casa Rosada en la que no quie
ren que les marquen la cancha o los 
apuren en sus decisiones.

Dos semanas después de aquel 
hilo de mensajes, Macri usó su 
cuenta el pasado jueves y posteó: 
“Felicitaciones al Presidente y al 
ministro de Economía por darle 
al campo un alivio con esta baja 
parcial de las retenciones. Ojalá se 
siga bajando el gasto público inútil 
y terminemos con las retenciones, 
que son un impuesto injusto y des
tructivo para la economía del país”. 
Algo similar se replicó en privado 
en el teléfono de Milei y rompió con 
días sin contacto entre ambos.

La relación entre Milei y Macri es 
buena y de “mutuo respeto”, definen 
en ambas orillas. Sin embargo, no se 
da así con el resto del “triángulo de 
hierro”, compuesto por la secreta
ria general de la Presidencia, Karina 
Milei, y el asesor presidencial San
tiago Caputo, que mantienen dis
tancia con la idea de un acuerdo.

Desdeelmacrismotambiénhayre- 
clamosporlosdeveniresdelvínculo.  
En Balcarce 50, mientras tanto, se 
ilusionan y se muestran confiados 
con los números que reciben de di
ferentes encuestas. Aseguran que, 
en Buenos Aires, Pro ronda los 19 
puntos de intención de voto, con
tra 33 de La Libertad Avanza (LLA). 
También, que en la provincia de 
Buenos Aires Pro alcanzó los cuatro 
puntos, mientras que ellos figuran 
empatados con el kirchnerismo.

De esas encuestas que encarga el 
oficialismo nace el convencimien
to de que “todos van a terminar 
migrando a LLA”. Creen que desde 
Pro “no se van a arriesgar a ir por 
afuera con esos números”. Una al
ta fuente de la Casa Rosada agregó, 
sin sonrojarse: “Saben que estamos 
medio locos, no saben cuánto se van 
a arriesgar a ir por afuera”. •
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Manuel Casado
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El escándalo por las denuncias de 
corrupción por la Verificación Téc
nica Vehicular (VTV) y las fotomul
tas en la provincia de Buenos Aires, 
que sacude de lleno al gobierno de 
Axel Kicillof y derivó en la renuncia 
del exministro de Transporte Jor
ge D’Onofrio, es denunciado por 
la Coalición Cívica como parte de 
un entramado de cajas negras del 
Estado bonaerense. Este fin de se
mana, se sumó un nuevo capítulo 
que va desde una financiera y una 
peluquería dentro del Hotel Shera
ton de Pilar hasta una filial de Boca 
en Don Torcuato.

A la espera de los resultados del 
allanamiento de la Prefectura Na
val que se llevó a cabo en los comer
cios mencionados, la agrupación 
que conduce Elisa Carrió denuncia 
que la peluquería Hairspray Studio 
“era una pantalla para lavar el di
nero recaudado de la corrupción” 
por parte de Claudia Pombo, con- 
cejala de Unión por la Patria en Pi
lar, mano derecha de D’Onofrio, y 
sindicada como la dueña real -aun
que no figura en el estatuto socie
tario- de la peluquería en cuestión. 
A metros, hasta hace horas operaba 
Token Capital, investigada -entre 
otras cosas- como la proveedora 
de los fondos para pagar los sueldos 
de la peluquería. Entre los socios de 
dicha financiera está Cristian Oje- 
da, sindicado como barrabrava de 
Boca (aunque no formaría parte de 
La 12) y dueño de la filial “Chivas”, 
con sede en un complejo de canchas 
sintéticas en Don Torcuato.

“Además de los negocios en co
mún, Oj eda es la fuerza de choque de 

Pombo”, asegura Matías Yofe, pre
sidente de la Coalición Cívica-ARI 
de Pilar y uno de los denunciantes. 
Como parte de los nexos que inte
gran la investigación, Yofe marca 
que Ojeda se casó en el propio She
raton de Pilar con Natasha Migue
les, “en una fiesta llena de lujos, con 
limusinay bandas en vivo”. En redes 
sociales, Migueles ostenta exclusi
vos viajes y autos alta gama en Mi
lán, París, Roma, Madrid, Marbe- 
11a, Venecia, Miami, Río de Janeiroy 
Punta del Este, entre otros destinos. 
La mayoría se realizó durante 2024, 
mismo año en el que contrajeron 
matrimonio.

De acuerdo con la denuncia y la 
documentación pública, Ojeda es 
socio de Sebastián Desio, titular de 
Soluciones en Telecomunicacio
nes y Electrónica SA, señalado co
mo militante de D’Onofrio en Pilar. 
Esa empresa cobra 8,5% más IVA 
de cada VTV realizada a cambio de 
brindar servicios tecnológicos a las 
concesionarias, con contratos cele
brados antes de que las firmas re
sultaran adjudicadas con las áreas 
de explotación del servicio.

La Coalición Cívica marca la exis
tencia de otra compañía, Franutec 
SA, en la que Ojeda integra el direc
torio. Con tan solo un año de anti
güedad, logró la licitación del ma
nejo de la VTV en el municipio de 
Luján. Entre sus funciones figuran 
la revisión técnica vehicular, las ta
reas de mantenimiento, reparación 
y lavado vinculadas con la mecánica 
integral del automotor, el gravado 
de cristales, autopartes y el control 
de normas de seguridad.

La causa se encuentra en curso 
en la fiscalía de La Plata a cargo de 
Alvaro Garganta, como parte de un

Cristian Ojeda y su mujer, Natasha Migueles, en Venecia instagram

esquema clandestino de recauda
ción y defraudación de los fondos 
públicos de la provincia. D’Onofrio 
y Pombo está denunciados por 
montar una “ventanilla paralela” 
para eliminar las multas de tránsito 
a cambio de que el infractor pague 
el 30 por ciento de la penalidad, lo 
que derivó en pérdidas que llega
rían a los 10 millones de dólares 
mensuales, según la denuncia.

El exministro de Kicillof y la con- 
cejala pilarense, además, son inves
tigados por tener una veintena de 
familiares, amigos y allegados en el 
Estado bonaerense.

Pese a que fue recientemente co
rrida, Pombo había sido votada en 
dos ocasiones para ocupar la pre
sidencia del Concejo Deliberante 
de Pilar. Al respecto, Yofe apunta al 
desempeño que ha tenido la oposi
ción a nivel municipal. “Una conce- 
jala de Pro llegó a advertirme que 
no me meta con Pombo porque se 
me iba a arruinar la vida”, señala 
quien años atrás denunció que fue 
abordado por una patota de nueve 
hombres con armas blancas que le 
dijeron que su cabeza tenía precio, 
causa que quedó archivada.

No es la única causa que pesa 

sobre las espaldas de la ladera de 
D’Onofrio, ya que fue condenada en 
primera instancia por maniobras 
de lavado ilícito de activos durante 
los primeros meses de 2009, cuan
do era titular del Registro Automo
tor de San Miguel.

La denuncia contra Pombo por 
los hechos de 2009 fue impulsada 
por el Área de Lavado de Activos y 
Financiamiento del Terrorismo de 
la Procuraduría de Criminalidad 
Económica y Lavado de Activos 
(Procelac), a partir de un informe 
de la Unidad de Información Finan
ciera (UIF).

Del Sheraton al massismo
El Sheraton de Pilar es propiedad 

de Gustavo Cinosi. El empresario 
cuenta con aceitados contactos en 
los Estados Unidos, que incluyen un 
cargo como asesor especial en la Or
ganización de Estados Americanos 
(OEA), y ha sido vinculado con go
biernos de distintos signos políticos, 
como un nexo entre Buenos Aires y 
Washington. En paralelo, el direc
tor del hotel cinco estrellas es desde 
comienzos de 2000 el empresario 
supermercadista Juan Mirenna, ti
tular de la Cámara Argentina de Su

permercados en los años noventa. 
Para Yofe, “las autoridades no pue
den o no deberían desconocer que 
adentro del hotel funcionaba una 
financiera sin ningún tipo de auto
rización o de habilitación de la Co
misión Nacional de Valores (CNV) 
ni del Banco Central”.

Además, desde el equipo de Ca
rrió apuntan al Sheraton de Pilar 
como “centro de operaciones” de 
Alfredo Lijo, hermano del juez fe
deral propuesto por el presidente 
Javier Milei para integrar la Corte 
Suprema de Justicia.

La cadena de responsabilidad 
política sobre D’Onofrio está en un 
limbo. Desde el Frente Renovador 
no hubo pronunciamientos públi
cos, pero se desmarcan al indicar 
que desde mitad de 2024ya no con
taba con terminal en el despacho 
de Sergio Massa. “Nadie va a decir 
nada, pero le soltaron la mano hace 
rato”, dijo a la nación una fuente al 
tanto de la trastienda del tema en el 
partido del tigrense, donde le tiran 
la pelota a Kicillof, a quien D’Onofrio 
le agradeció tras su renuncia por 
“motivos de salud”. En esa misiva, 
también se encargó de recordar que 
Massa es su “referente”. •

¿Qué valoras de 
tu suscripción?

” Poder guardar las notas 
que me interesan ”
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LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025

Xen off La trastienda de la política
POLÍTICA I 13

Texto Jaime RosembergAdomi vs. Laura Alonso, posible duelo de voceros para los comicios porteñosLos portavoces de la Presidencia y del gobierno macrista suenan como candidatos

Laura Alonso y Jorge Macri podrían enfrentarse en las urnas ARCHIVO

Si bien el diálogo entre ambos no 
está roto ni mucho menos, desde 
el gobierno de Javier Milei, por 
un lado, y la Jefatura de Gobierno 
porteño,quelideraJorgeMacri,ya 
velan las armas (electorales) para 
un enfrentamiento inevitable.

Con un discurso confrontativo 
-ayer criticó duramente partes del 
discurso presidencial en el foro de 
Davos-, el alcalde porteño traba
ja con optimismo para conseguir 
los votos y suspender las prima
rias porteñas. A la vez, pone sus 
cañones en las elecciones a legis
ladores porteños, previstas para el 
6 de julio, donde seguramente Pro 
peleará contra los candidatos de

Pullaro abre una ventana 
para los libertarios

Werthein no tuvo tiempo 
para desarmar las valijas

Con el calendario electoral ya 
pisándoles los talones, los go
bernadores buscan fórmulas 
para asegurarse el triunfo, sin 
enfrentarse de modo directo con 
la “ola” Milei.

Uno de ellos es el gobernador 
radical de Santa Fe, quien inició 
una ronda de diálogos con di
rigentes de cu coalición gober
nante de cara a las elecciones 
legislativas. La semana pasada, 
Pullaro recibió al exdiputado na
cional y referente de Unir Alber
to Asseff, quien ratificó que esa 
agrupación sigue respaldando al 
gobernador e integrando Unidos 
para Cambiar Santa Fe.

Según testigos, en la charla 
también se habló del gobierno 
nacional, y Pullaro habría expre
sad su intención de compartir la 
lista de diputados nacionales por 
Santa Fe en octubre próximo con 
los libertarios. 

la Casa Rosada para defender su 
principal bastión.

En la calle Uspallata tienen una 
hipótesis. Creen que, en otro alar
de de “audacia”, el Gobierno hará 
salir a la cancha al portavoz Ma
nuel Adorni, una de las figuras 
más taquilleras del Gobierno a 
nivel nacional. “No tienen dema
siada gente ni candidatos, pero 
son audaces, lo pueden hacer”, 
advierten cerca del jefe de gobier
no porteño, que hoy tiene en su 
primo, el expresidente Mauricio 
Macri, un aliado ya convencido 
en su pelea cara a cara con Bal- 
carce 50 y sus planes de colonizar 
la ciudad de Buenos Aires.

Maximiliano Pullaro
GOBERNADOR DE SANTA FE

Claro que, para que todos los 
miembros de la coalición estén 
a gusto y no haya portazos, el so
cialismo iría con una lista pro
pia de candidatos a legisladores 
nacionales, al menos según los 
cálculos de distintos miembros 
de la coalición gobernante en la 
provincia. •

Si Adorni es finalmente candi
dato, Macri (el porteño) ya piensa 
en una oponente con peso propio: 
Laura Alonso, exdiputada nacio
nal y desde fines de diciembre pa
sado vocera del gobierno porte
ño. También están en la grilla de 
posibles postulantes el ministro 
de Seguridad, Waldo Wolff, y su 
par de Salud, Fernán Quirós, pero 
la chance de un mano a mano en
tre voceros está por estos días en 
el mazo de las cartas porteñas.

“Buenos Aires es la ciudad de la 
libertad y el respeto. Abrazamos 
la diversidad. Nos completa. Nos 
enriquece y nos enorgullece. Es 
la marca constitutiva que mejor

Luego de su paso junto al presi
dente Javier Milei por los Esta
dos Unidos y la cumbre econó
mica de Davos, el canciller Ge
rardo Werthein volverá a tomar 
un vuelo, esta vez con destino a 
Medio Oriente.

Según fuentes diplomáticas, el 
2 de febrero Werthein estará en 
Israel, en una especie de previa 
del viaje del Presidente al Estado 
hebreo, donde ya estuvo en los 
días iniciales de su gestión.

El canciller Gideon Saar y el 
presidente Isaac Herzog serán 
dos de sus anfitriones, más allá 
de sus visitas al Museo de la 
Shoá, Yad Vashem, y el denomi
nado Muro de los Lamentos, am
bos en Jerusalén, acompañado 
por el gesto de la visita, el emba
jador Axel Wahnish.

Antes de dejar Israel -conti
nuará viajehacia Qatary Arabia 
Saudita-, Werthein repasará con 

nos describe”, escribió Alonso es
te domingo, como introducción a 
su jefe político, quien en la red X 
calificó de “patrimonio de la ciu
dad, que nadie nos va aarrebatar”, 
a leyes como las del matrimonio 
igualitario o la norma contra los 
femicidios, que el gobierno de Mi
lei rechaza de modo directo.

Nadie cree que ese contrapun
to haya sido el último. Elegida 
por Jorge Macri para dar la ba
talla mediática, y cómoda en su 
nuevo rol, la extitular de la Ofici
na Anticorrupción es habitué de 
las redes sociales, un ámbito en 
el que Adorni también se maneja 
como en su casa. •

Gerardo Werthein
CANCILLER

las autoridades del gobierno de 
Benjamín Netanyahu el conteni
do del memorándum, a firmar
se próximamente, donde ambos 
gobiernos ratificarán su alianza 
estratégica. “La idea es que cuan
do llegue Milei, se firme”, expli
caron desde la sede diplomática 
argentina en Israel. •

Scioliyun “Bristol test” que terminó en jaque mate
Antes de viajar a Madrid la se
mana pasada, el secretario de 
Turismo, Ambientey Deportes, 
Daniel Scioli, pasó por “su” Mar 
del Plata para el clásico “Bristol 
test”, con el que cada año toma 
la temperatura de su vínculo 
con la gente.

Este año, a las caminatas y 
los chapuzones en plena playa 
Bristol sumó visitas a espacios 
gastronómicos y teatros para 
observar la marcha de la tempo
rada. Asistió a una función de la 
obra Mamma Mía, donde antes 
del ingreso supo de boca del em
presario Carlos Rottemberg que 
“la venta de tickets viene bien”.

Ocasionales transeúntes se 
sorprendieron al verlo jugar si
multáneas de ajedrez en plena 
peatonal, donde dicen que hil
vanó tres triunfos al hilo en no
ches consecutivas. Pero tuvo un 
sinsabor: en ocasión de la inau
guración de la Playa Olímpica 
por parte del Comité Olímpico 
Argentino, desafió a un joven de 
solo 10 años, quien lo dejó rápi- 
damentegame over. Para borrar 
el trago amargo, Scioli ingresó 
en una disquería céntrica, don
de adquirió un CD de Julio Igle
sias y otro de enganchados de 
cumbia. Con un dejo de nostal
gia, dicen que al subir al auto 
puso a todo volumen “Me va, me 
va”, de su amigo español. •Silencioso malestar en la UE portas críticas de Milei
Preocupación fue la palabra 
predominante entre los emba
jadores de países de la Unión 
Europea luego del discurso del 
presidente Javier Milei en Da
vos. Discurso en el que el primer 
mandatario la emprendió con
tra los “burócratas de Bruselas”, 
además de criticar duramente a 
los gobiernos que apoyaron, en 
las últimas décadas, iniciativas 
vinculadas a la “agenda woke” 
del progresismo mundial.

Nadie quiso cargar las tintas 
sobre la ministra de Capital 
Humano, Sandra Pettovello, 
quien el jueves fue recibida, 
justamente, por los embaja
dores europeos, a quienes dio 
detalles de su gestión al frente 
de la política social.

Luego de ese cónclave, ni el 
representante de la UE, Amador 
Sánchez Rico, ni el resto de los 
embajadores salieron pública
mente a contestarle al Presiden
te. Prefieren, a pesar del males
tar que verbalizan en privado, 
esperar unos días más antes de 
dar una respuesta, que podrá 
variar de acuerdo al país.

“Nos interesa que el acuerdo 
UE-Mercosur, que avanzó en di
ciembre, pueda seguir adelan
te”, afirmaron voces europeas, 
aunque Rumania (aludida por 
el Presidente) sí le respondería 
al primer mandatario. •
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MÁS VENTAS AL EXTERIOR

Crecen las exportaciones pyine
En 2024, las pymes exportaron US$10.032 millones, una suba de 17,3% 
interanual. En volumen, el valor ascendió a 8,5 millones de toneladas, un 
25,1% más que en 2023. De acuerdo con datos de la CAME„ si bien los tota
les exportados tanto en dólares como en volumen marcaron crecimien
tos, el precio promedio por tonelada bajó un 6,3%, a US$1186.

El ajuste del Estado | nueva iniciativa del gobierno

Serán privadas todas las áreas de 
servicios de los pasos fronterizosYa se publicaron las condiciones para operar la zona aduanera de Santo Tomé y de Paso de los Libres, ambas en Corrientes; Iguazú y Uspallata son las otras dos prioritarias; se pueden instalar desde hoteles hasta free shops

Viene de tapa
Así, lejos de los grandes anuncios, 
el Gobierno avanzó en un paquete 
de licitaciones y concesiones que 
son inéditas en el país. Mediante 
concursos públicos empezó a dar
se forma a un esquema distinto que 
tiene como protagonistas a los pa
sos fronterizos terrestres que tiene 
la Argentina con sus vecinos.

La Casa Rosada concesionará 
los predios de servicios aledaños 
a los puntos de cruce de frontera, 
que pasarán a estar manejados por 
un privado y que será el que tenga 
que hacer la inversión para mejorar, 
conservar y explotar el área.

Para que se entienda, ninguna 
de las fuerzas federales ni de los 
organismos que intervienen en la 
frontera desaparecerá, sino que la 
inversión para mejorar los alicaídos 
terrenos que lindan con los puestos 
de control, pasará a manos de pri
vados.

El proyecto se manejó entre tres 
ministerios: Interior, Seguridad y 
Defensa. Y si bien todavía no se ad
judicó ninguno, dos de ellos ya están 
en procesos licitatorios. El primero 
es el que une la ciudad correntina de 
Santo Tomé con Sao Borja, en Bra
sil; el otro, el de Paso de los Libres 
que lleva a Uruguayana.

“La decisión que se tomó es que 
se liciten todas las áreas de servi
cios de los pasos fronterizos. No es 
posible que el gobierno nacional se 
encargue de los pozos, los baches 
o el asfalto de una playa de espera 
en una frontera. Que se encarguen 
los privados y a cambio se les dará 
la concesión de un predio donde 
podrán poner desde restaurantes 
a hoteles. Siempre, con inversión 
privada”, dijo una fuente oficial con 
acceso a la Casa Rosada.

Como se dijo, el proceso ya em
pezó con el que tiene una particu
laridad. Se trata del de Santo Tomé, 
que se licitó en conjunto con Brasil. 
Se abrió una licitación y se debería 
haber abierto el 7 de enero. Pero, la 
Comisión Mixta Argentina Brasile
ña (Comab), que maneja el puente 
paso, recibió una medida cautelar 
en Brasil y todo se trabó.

Una reunión de la Comisión dio 
cuenta de ese imprevisto judicial y 
todo quedó a resultas de lo que suce
da en los tribunales brasileños. En 
ese paso, del lado argentino operan 
la Gendarmería Nacional Argenti
na, Migraciones, la Aduana (ARCA 
) y el Servicio Nacional de Sanidady 
Calidad Agroalimentaria (Senasa).

De acuerdo a datos oficiales, 
por ese paso internacional cruzan 
148.000vehículos livianos argenti
nos y 102.000 de Brasil. En camio
nes, hay un volumen de 90.000 
camiones, entre argentinos y bra
sileños.

El paso fronterizo de Paso de los Libres, en Corrientes jefatura de gabinete

El proyecto se licitó con un pla
zo de 25 años a cambio de una in
versión cercana los 20 millones de 
dólares y un canon a valor presen
te mínimo US$40 millones, que se 
dividiría en partes iguales entre los 
dos países.

En Paso de los Libres, Corrientes, 
también, ya empezó la licitación 
para hacerse cargo del área de ser
vicios. En este caso, a diferencia de 
Santo Tomé, no hay puente bina
cional ni comisión. “Es un proyec
to totalmente argentino”, dijo otra 
fuente que intervino en el proceso 
de llamado a iniciativas privadas 
que cierra en una semana.

Se trata del primer paso fronteri
zo en importancia del interior del 
país, y la segunda aduana en im
portancia de Argentina. Con un su
perficie de más de 900.000 metros 
cuadrados, y un estacionamiento 
con capacidad para 900 camiones, 
por el lugar pasan 1,5 millones de 
vehículos por año, de los cuales 
159.960 son camiones, 4880 son 
ómnibus de pasajeros, y el resto, 
livianos.

La idea del Gobierno es que el 
privado que se lleve el proyecto ten
ga a su cargo la inversión, opera
ción y mantenimiento por 25 años, 

contados desde mediados de año, 
cuando consideran que podrían 
estar terminados los trámites y las 
regulaciones para la entrega del 
predio.

Hay dos más que están en car
peta inmediata pero que aún no se 
iniciaron los procesos de iniciativa 
privada. Se trata de Iguazú - Foz de 
Iguazú y el de Uspallata, que comu
nica la Argentina con Chile.

El llamado Complejo Cristo Re
dentor tuvo un flujo, entre ingresos 
y salidas, de 284.664 vehículos pe
sados desde enero hasta noviembre 
de 2024, lo que representó una suba 
de 11% respecto del mismo período 
de 2023. El plazo de concesión se
rían entre 20 y 25 años, y aún no se 
decidió cuándo avanzar.

Iguazú tiene algunas particula
ridades. En principio, es más turís
tico que de cargas, y además, tiene 
presencia de varios organismos 
del Estado. Por caso, además de la 
Aduana, Migraciones y Gendarme
ría, opera Senasa y la dirección de 
Sanidad en Fronteras.

En 2024ingresaron102.300vehí
culos particulares, 14.723 transpor
tes de pasajeros y 2.581 de cargas. 
Por su parte, salieron98.235; 15.643 
y 4.185 respectivamente. En este lu

gar no hay ningún centro de uso co
mún entre los dos países.

Las demoras y los interesados
Una de las cuestiones que los en

cargados del proyecto tratan de re
solver es el tema de los dominios de 
las tierras o la propiedad de las zo
nas que deberían formar el paquete 
de para entregar a los explotadores 
de la iniciativa privada. Por caso, 
el de Uspallata fue donado a la ex- 
AFIP mediante una escritura que se 
firmó el 3 de marzo de 2010. Desde 
entonces, todas las obras termina
das y las que aún no se terminaron 
fueron financiadas por el organis
mo recaudador.

De ahí que, para avanzar en una 
entrega un actor privado, habría 
que hacer varios trámites regula- 
torios para que las tierras sean de 
quién las concede en concesión.

Otros predios, varios, según con
fiaron a la nación, tienen trámites y 
requisitos pendientes de finaliza
ción en la Agencia de Administra
ción de Bienes del Estado (AABE).

Las iniciativas despertaron un 
enorme interés en varios grupos 
económicos. Por caso, London Su- 
pply, dueños de algunas terminales 
aéreas, entre ellas la de El Calafate 

y la de Ushuaia, hasta empresarios 
del mundo de los colectivos de larga 
distancia u otros que se agrupan en 
la cámara de dueños de compañías 
del transporte de cargas (Fadeeac), 
revisaron los llamados. Y varios de 
ellos presentarán sus propuestas.

El interés, claro está, tiene que ver 
con el potencial. Sucede que hay po
cas limitaciones de lo que se puede 
instalar en el lugar.

Un memo interno, que consultan 
los interesados, dice que se deberá 
realizar un sector dedicado a la lo
gística que permita actividades ta
les como el almacenamiento, frac
cionamiento, clasificación y conso
lidación de todo tipo de cargas.

Además, se permite área de ser
vicios como gomería, lavadero de 
camiones, mecánicoy aquellos pro
cesos vinculados con el “ingreso y el 
despacho a plaza de la mercadería 
de importación y exportación”.

Luego, el capítulo comercial co
mo “gastronomía, kiosco, hotel, ca
sa de cambio, esparcimiento, plaza 
saludable, farmacia, tiendas libres 
de impuestos”.

Y finalmente, la frutilla: se permi
tirá la instalación de free shops. Eso 
sí, no se puede explotar nada vincu
lado a juegos de azar. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
mailto:economia@lanacion.com.ar


LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025 ECONOMÍA I 15

El ministro de Economía, Luis Caputo waltercarrera

FMI: días claves para el 
Fondo y el Gobierno, 
con la lupa en lo fiscal
misión. Enviados del organismo están en Buenos Aires, donde se llevan adelante las conversaciones para concluir en un nuevo programa que destrabe un desembolso por US$11.000 millones

Retenciones: esperan la publicación para conocer los alcances de la baja del tributoLa reducción permite mejorar los márgenes pero se mantienen las pérdidas en algunos negocios; expectativa por los alcances de la medida

Sofía Diamante
LA NACION

Si bien la visita de una misión téc
nica del Fondo Monetario Interna
cional (FMI) fue anunciada por la 
mismísima titular del organismo 
y el ministro de Economía, Luis 
Caputo, dijo que se bajó del viaje 
al Foro de Davos para recibirla, lo 
cierto es que las reuniones tuvie
ron lugar hasta el sábado bajo un 
fuerte hermetismo, aunque todo 
apunta a que el tema principal de 
las conversaciones fue la acumu
lación de reservas.

En la jerga económica al Fondo 
se le suele decir It’s mostly fiscal 
(es principalmente fiscal, por sus 
siglas en inglés, IMF), pero las du
das alrededor del resultado fiscal 
se disiparon para 2025, pese a ser 
un año electoral y a que el Gobier
no anunció el jueves una baja de 
retenciones al sector agrícola, que 
tiene un costo fiscal de US$800mi
llones (0,12% del PBI).

Las negociaciones con el FMI, 
por lo tanto, están centradas en 
las reservas del Banco Central 
(BCRA), donde según proyeccio
nes privadas, las netas están en te
rreno negativo en más de US$6000 
millones. Esto se debe a que, pese 
a que la entidad compró más de 
US$22.000 millones en el último 
año, la imposibilidad de refinan
ciar las deudas por el alto riesgo 
país obligó al Tesoro a pagar todos 
los vencimientos al contado.

Esta situación se podría empe
zar a revertir en el corto plazo con 
los dólares que comenzarán a en
trar con la baja de las retenciones 
temporales, que permite abaratar 
los costos de los productores sin 
necesidad de recurrir a una deva
luación de la moneda. A su vez, a 
diferencia de otros años, el Estado 
ahorrará divisas por la caída en la 
importación de gas, que se sustitui
rá con producción local. Para este 
año espera que el sector energético 

aporte más de US$8000 millones 
netos.

De esta forma, el Gobierno con
seguiría un puente financiero que 
le permita mantener la estabilidad 
cambiaría hasta las elecciones. El 
aumento de las exportaciones ge
nerará, a su vez, un mayor flujo 
de dólares a los tipos de cambios 
paralelos, ya que el 20% de las li
quidaciones se hacen a través del 
contado con liquidación (CCL). Es 
un ingreso de US$1200 millones 
al mes que ayudará a mantener la 
brecha cambiaría contenida, sin 
necesidad de que el propio Cen
tral intervenga, como hizo en las 
últimas semanas, cuando vendió 
US$619 millones solo en la primera 
quincena de enero.

Según exfuncionarios que ne
gociaron con el FMI, el organismo 
permitiría avanzar con un nuevo 
programa sin obligación de unifi
cación cambiaría en el corto pla
zo. Un precedente, de hecho, es el 
acuerdo que diseñó Martín Guz- 
mán, en el que no hubo una quita 
del cepo. Sucede que, a diferencia 
del programa que negoció Nicolás 
Dujovne, el acuerdo que podría 
firmar Caputo, no implicaría una 
ampliación de la línea de financia- 
miento con el FMI.

El Gobierno, en cambio, busca
ría que se le anticipen ahora los 
desembolsos necesarios para pa
gar los vencimientos con el propio 
FMI que comienzan a mediados de 
2026. Sería otro puente financiero 
para transitar el año electoral.

“El Fondo tiene muchas ganas 
de ayudar, están favorablemente 
sorprendidos por el esfuerzo de la 
Argentina. Tenían mucho temor a 
fines de 2023 por cómo era la di
námica de la inflación. Hay buena 
predisposición de los accionistas 
del FMI a ayudar, además de la co
laboración del equipo técnico”, di
jo un exfuncionario económico.

La llegada de Donald Trump a 
la Presidencia de Estados Unidos, 

que es el principal accionista del 
Fondo, aflojaría también las exi
gencias del organismo. El cepo 
podría mantenerse unos meses, 
pero se podría avanzar con medi
das que converjan en la unificación 
cambiaría.

La salida posterior del cepo po
dría ser con una política cambia
ría administrada o sucia, donde el 
Central interviene para evitar vola
tilidades del dólar, según explican 
quienes en el pasado negociaron 
con Washington. El esquema de 
“bandas cambiarías”, que aplicó 
en su momento Guido Sandleris 
durante la presidencia del BCRA, 
podría ser una opción.

Ya en el último informe que hizo 
el FMI para analizar el programa 
anterior que firmó con la Argenti
na en 2022, el organismo mencio
nó que hay países bimonetarios en 
donde se justifica que se tenga en 
cuenta la idiosincrasia local para 
que haya más intervencionismo 
cambiario. Sin embargo, eso no 
quita que la entidad vaya a suge
rir acumular reservas para que 
las promesas de intervención sean 
creíbles.

“El FMI no debería presionar 
mucho con la salida del cepo, pero 
hace ruido que el tipo de cambio 
esté atrasado y que el Central es
té interviniendo en el paralelo de 
manera discrecional. Pero si el Go
bierno no va a pedir plata nueva, si
no un adelanto de los desembolsos, 
el Fondo puede ser más tolerante”, 
opinó otro exfuncionario.

El objetivo del ministro de Eco
nomía es firmar el nuevo progra
ma con el FMI en el primer cuatri
mestre del año. Una vez concluido, 
eso podría ayudar a bajar aún más 
el riesgo país. En caso de que logre 
perforar el piso de 500, el Gobier
no podría acudir al mercado inter
nacional para financiar los venci
mientos de US$4700 millones de 
julio para así sacarles presión a las 
reservas del Central. •

Pilar Vázquez
LA NACION

Con la publicación en el Boletín 
Oficial, que se espera en estas 
horas, empezará a regir el nuevo 
arancel de exportaciones para 
productos agrícolas. Dicho de otra 
forma, la baja en las retenciones a 
los principales cultivos del campo, 
se hará realidad.

No hay dudas respecto de los 
porcentajes que tributarán ya que 
el Gobierno comunicó cuál será el 
nuevo valor que tendrá hasta el 30 
de junio. Sin embargo, hay expec
tativa para conocer si habrá algu
na condición para acceder a este 
régimen o sí, por el contrario, será 
una medida amplia.

Después de que el Gobierno de
cidiera reducir de manera “tempo
ral” las retenciones a los principa
les cultivos del campo argentino, 
los productores comenzaron a 
evaluar el impacto de estas modi
ficaciones en sus márgenes.

De acuerdo a lo anunciado, ha
brá una reducción en la alícuota 
de la soja, que pasa del 33% al 26%, 
y en la del maíz, que baja del 12% 
al 9,5%.

Uno de los primeros análisis 
sobre el impacto de la medida 
fue realizado por Néstor Roulet, 
productor de Canals, Córdoba, y 
exvicepresidente de CRA. Según 
sus cálculos, en un campo propio 
de la zona núcleo con un rendi
miento promedio de 35 quintales 
por hectárea, el resultado final 
para el productor de soja mejora 
de US$-78,90 a US$26,17 por hec
tárea. Para el maíz, en un campo 
con un rendimiento de 80 quin
tales por hectárea, el ingreso neto 
pasa de US$85,16 a US$112,44 por 
hectárea. Vale aclarar que esto 
dependerá de que los comprado
res trasladen la reducción de im
puestos que tienen al exportar al 
precio de la tranquera que recibe 
el productor.

Algunos cálculos de la mejora
En el caso de la soja, el ingreso 

bruto se calcula sobre un precio 
proyectado de US$386 por tonela
da en marzo de 2025, lo que genera 
US$1351 por hectárea. Las reten
ciones, que originalmente eran de 
US$445,83 por hectárea, bajan a 
US$351,26. A pesar de esta reduc
ción, los costos siguen siendo ele
vados. Entre ellos, se encuentran 
US$362,44 en insumos, US$62,50 
en labores y US$117,05 en fletes, 
además de otros gastos, como el 
alquiler (US$348) y el impuesto al 
cheque (US$63,26). En este con
texto, el margen bruto mejora de 
US$-51,44 a US$89,43, mientras 
que el resultado final para el pro
ductor pasa a ser positivo.

En el caso del maíz, con un ren
dimiento promedio de 8 toneladas 
por hectárea y un precio FOB de 
US$221 por tonelada, el ingreso 
bruto asciende a US$1600 por hec
tárea tras la reducción de las re
tenciones, que bajan de US$212,16 
a US$167,96. Aunque los costos to
tales son elevados, el margen bruto 
mejora de US$207,60a US$251,75, 
dejando un ingreso neto final de 
US$112,44 por hectárea.

En campos arrendados, los már
genes siguen siendo negativos a 

pesar de la reducción de las reten
ciones. Dante Garciandía, comer
ciante y productor agropecuario 
de Carlos Tejedor, analizó esta si
tuación y destacó que, aunque las 
pérdidas se reducen, los números 
continúan en rojo.

En el caso del maíz temprano, 
con un rendimiento promedio de 
86 quintales por hectárea, el pre
cio de cosecha sube de US$17,7 a 
US$18,5 por quintal, lo que aumen
ta los ingresos brutos de US$1522,2 
a US$1591. Sin embargo, los costos 
totales también suben de US$1180 
a US$1187,3, dejando un margen 
neto que mejora de US$-22,3 a 
US$-10,8 por hectárea. Esto es por 
el incremento de los costos de la 
cosecha.

En la soja de primera, con un 
rendimiento promedio de 35 quin
tales por hectárea, el precio pasa 
de US$27 a US$30,7 por quintal. 
Los ingresos brutos aumentan 
de US$945 a US$1.074,5, pero los 
costos totales también crecen, 
dejando un margen neto que pa
sa de -132 dólares a -72,1 por hec
tárea. En el caso del maíz tardío, 
aunque los ingresos brutos suben 
de US$1239 a US$1295, el margen 
neto permanece en -143,9 dólares 
por hectárea.

Menos recaudación
La reducción de las retencio

nes también implica una menor 
recaudación para el Estado. En el 
caso de la soja, los ingresos fiscales 
bajan de US$445,83 a US$351,26 
por hectárea, mientras que para 
el maíz disminuyen de US$334,60 
a US$307,27 por hectárea. 
“La baja en las retenciones es una 
buena señal para el sector, que ge
nera 7 de cada 10 dólares de expor
taciones. Entendemos los cambios 
generados por la política nacional 
y los celebramos, pero el campo y 
la gente que lo rodea se verán real
mente beneficiados cuando las re
tenciones sean 0 (cero) para todos 
los niveles de producción”, afirmó 
el productor. Además, aclaró que 
su análisis se basa en un rendi
miento estimado de 35 quinta
les por hectárea para la soja y 86 
quintales para el maíz, cifras que 
no cree que reflejen el panorama 
actual, ya que, por la falta de preci
pitaciones, los rendimientos de los 
cultivos comenzaron a bajar.

Eljueves pasado, la Bolsa de Ce
reales de Buenos Aires informó 
que las últimas lluvias no lograron 
revertir el impacto de la falta de 
humedad y las altas temperaturas. 
Como resultado, la entidad redu
jo las estimaciones de producción 
de soja en un millón de toneladas 
y ahora proyecta una cosecha de 
49,6 millones de toneladas. Por su 
parte, la producción de maíz tam
bién tuvo un ajuste a la baja, con 
una nueva estimación de 49 mi
llones de toneladas, lo que implica 
una disminución de un millón de 
toneladas en comparación con la 
proyección anterior.

La Bolsa de Comercio de Rosa
rio (BCR) detalló que las últimas 
lluvias trajeron alivio al 20% de la 
región agrícola núcleo

La entidad advirtió que la olea
ginosa está entrando en su perío
do crítico “sin lluvias significativas 
previstas en los pronósticos”. •
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CUENTAS PENDIENTESInfraestructura vial, un déficit de difícil reducción
Néstor O. Scibona

-PARA LA NACION-

Q
uienes este verano decidie
ron tomar vacaciones en 
destinos turísticos no con
vencionales de la Argentina y viajar 

en auto habrán podido comprobar 
en carne propia el progresivo y pe
ligroso deterioro de la red vial. No 
solo lleva décadas de políticas pen
dulares que impidieron reducir 
ese déficit de infraestructura, sino 
también de recurrentes anuncios 
de nuevas obras no concretadas.

Como botón de muestra, trasla
darse desde Buenos Aires al sur de 
Mendoza (General Alvear - San Ra
fael) por la ruta nacional 188 -el ca
mino más corto- implica transitar 
unos 80 kilómetros por autopistas 
(Acceso Oeste - San Andrés de Gi
les); y, a partir de Junín, más de 900 
kilómetros, sobre una cinta asfálti
ca de mano y contramano, pastiza
les en las banquinas, baches espo
rádicos, reparaciones precarias y 
ondulaciones del pavimento, donde 
en ambos sentidos circulan filas de 
camiones que hacen difícil adelan
tarse. Para más datos, entre Chaca- 
buco y Junín está paralizada desde 
hace tiempo la construcción de un 
doble carril que convertiría a la RN7 
en autovía, al menos en ese tramo 
de poco menos de 3 kilómetros.

Si a raíz de esa experiencia se op
ta por regresar por la RN146 hasta 
San Luis -también de solo dos vías, 
con larguísimas rectas, pero en me
jor estado- y tomar luego la RN7, 
el resultado es poco satisfactorio. 
Aunque en territorio puntano fue 
construida hace más de 30 años una 
amplia autopista de dos carriles por 
mano, el paso del tiempo y la falta 
de mantenimiento deterioraron sus 
bloques de hormigón en varios tra
mos. Pero la ruta 7 -difícil de ima
ginar como parte de un “corredor 
bioceánico”-vuelve a ser de mano 
y contramano a partir de Vicuña 
Mackenna (sur de Córdoba), con el 
aditamento de carriles de 2 kilóme
tros, alternados en una y otra ban- 
quina para facilitar el sobrepaso 
de camiones de gran porte. Antes 
de Laboulaye esos carriles extras 
desaparecen y el trayecto de casi 
500 kilómetros debe ser recorrido 
estirando el cuello en cada adelan
tamiento hasta San Andrés de Giles 
-salvo un pequeño tramo de doble 
vía pasando Junín- hasta llegar al 
Acceso Oeste. Ni hablar si se viaja 
con lluvia. El trayecto incluye va
rias cabinas de peaje, con tarifas 
de $1200 a 1300 para automóviles y 
$5100 para camiones más allá de su 
peso o longitud.

Empresarios preocupados
De todos modos, estas peripecias 

para viajeros no habituales resultan 
una rutina desalentadora para los 
transportistas de carga.

Cristian Sanz, nuevo presidente 
de la Fadeeac (Federación Argen
tina de Entidades Empresarias del 
Autotransporte de Cargas) con 35 
años en el sector como titular de 
una empresa transportista de as
falto de Bahía Blanca, coincide en 
que la Argentina tiene problemas 
de infraestructura vial desde hace 
muchos años y carece de una polí
tica para resolverlos. “Casi no hay 
rutas seguras con banquinas asfal
tadas”, afirma.

También explica que el compor
tamiento de un camión en una ruta 
con pozos aumenta los riesgos de 
vida por accidentes y también los

costos, debido a roturas de piezas 
y demoras en el trayecto.

Según su visión, a la carencia de 
un sistema para construir nuevas 
rutas se suman fallas de coordi
nación. Cita como casos que solo 
ahora se inaugurarán dos puentes 
de acceso al puerto bahiense des
de la RN 22 para reemplazar a los 
anteriores casi colapsados; y que si 
bien se mejoró la “ruta del desierto” 
(RP20) hasta Catriel y Colonia 25 de 
Mayo (límite entre La Pampa y Río 
Negro), el tránsito está en riesgo de
bido a dos puentes apuntalado s con 
durmientes de ferrocarril.

Sanz señala que la entidad bre
ga por la fiscalización del peso y el 
mantenimiento de los camiones a 
cargo de la Dirección Nacional de 
Vialidad (DNV) y las direcciones 
provinciales, ya que pocas lo hacen. 
Y si bien considera bajas las tarifas 
de peaje, dice que resultan caras al 
no haber contraprestación.

Por su lado, Gustavo Idígoras 
(presidente de Ciara-CEC, cámara 
de la industria aceitera y centro de 
exportadores de cereales) afirma 
que “se encuentra en estado ca
lamitoso el acceso terrestre a las 
terminales portuarias del Gran 
Rosario, debido a muchos años de 
falta de mantenimiento. El gobier
no provincial  y algunos municipios 
han lanzado una estrategia de lici
taciones para empezar a mejorar 
esos accesos. Pero faltan muchos 
años de inversión para lograr un 
movimiento de camiones sin difi
cultades, retrasos ni riesgos para la 
población de la región”, completa.

Desde 2022, Fadeeac realiza un 
exhaustivo relevamiento físico y 
fotográfico de las principales rutas 
nacionales y provinciales, que ya 
cubre 26.000 kilómetros y arroja 
una conclusión alarmante: 70% se 
encuentra en estado deficitario.

El común denominador es el de
terioro de la cinta asfáltica; bacheo 
mal elaborado que genera deforma
ciones y “ahuellamiento” del carril 
de tránsito pesado. De ahí que nu
merosos tramos estén señalados 
en cada mapa con color naranja 
(asfalto con parches protuberantes 
o “cepillado” y mala demarcación), 
que en muchos casos se transforma 
en rojo (carpeta en muy mal esta
do, sin demarcación horizontal o 

banquinas) por su peligrosidad.
Según el último dato oficial, que 

data de 2022, se registraron nada 
menos que 3614 víctimas mortales 
en accidentes viales, de las cuales 
28% (1021) se produjeron en terri
torio bonaerense. Por eso la nación 
tituló “Rutas de la muerte” su edi
torial del miércoles 22 de enero, 
que aboga por la transformación 
de rutas nacionales en autovías, 
financiadas con el impuesto a los 
combustibles como proponía hace 
años el Plan Laura. Sobre todo, an
te el crecimiento del parque auto
motor (49% entre 2010 y 2023) y el 
envejecimiento de una cuarta parte 
de los vehículos, como lo abordó el 
amplio informe “Afondo”, publica
do el viernes último.

Los relevamientos y mapas con 
índices de transitabilidad, realiza
dos por Carlos Gutiérrez García y 
Luis Le Bot, del Departamento de 
Infraestructura Vial de Fadeeac, 
muestran que en los últimos dos 
años el estado de muchos tramos en 
los principales corredores empeoró 
por falta de mantenimiento.

Entre las rutas con mayores pro
blemas de seguridad sobresalen la 
RN3 (Cañuelas - Bahía Blanca) que 
hace décadas que debiera ser una 
autovía, al igual que las RN8 y RN5La red vial fue construida en la primera mitad del siglo XX para un tráfico muy distintoEn campaña. Javier Milei proponía terminar con la obra pública y adoptar el modelo de ChilePara que esos contratos se puedan aplicar en el país, el riesgo país debería estar en 300 puntos 

más los tramos de la RN7 en el sur 
de Córdoba y Santa Fe ya citados, y 
el que une Uspallata y Las Cuevas. 
También buena parte de la RN11 en
tre Santa Fe y el límite con Chaco, 
así como la RN14 en el tramo Santo 
Tomé - Chajarí.

Una excepción es la RN9, no re
levada aún por el buen estado de su 
autovía de Buenos Aires a Córdoba, 
a diferencia de la RN34 desde Rosa
rio de la Frontera hacia Jujuy.

Políticas pendulares
Que buena parte de la red vial es

té conformada por rutas naciona
les construidas a mediados del siglo 
XX para ser transitadas por autos y 
camiones que nada tienen que ver 
con los actuales es el resultado de las 
políticas pendulares aplicadas en las 
últimas décadas. Sus extremos fue
ron desde la privatización de corre
dores por peaje con Carlos Menem 
en los 90 hasta su estatización casi 
total por Alberto Fernández. En el 
ínterin, la era K combinó “capitalis
mo de amigos” y corrupción para 
asignar a dedo nuevas obras (caso 
Lázaro Báez, en Santa Cruz), con 
favoritismos políticos disfrazados 
de prioridades. En su último año de 
mandato, Mauricio Macri instauró 
el sistema PPP (participación pú
blico-privada), pero solo alcanzó a 
adjudicar concesiones para ampliar 
las RN3 y RN5 y avanzar con la RN8 
como autopista hasta Pergamino, 
con contratos anulados luego por 
Fernández y Gabriel Katopodis.

Otro dato clave fue la reforma 
tributaria de 2017, que atomizó el 
destino del impuesto a los combus
tibles líquidos (ICL) y derivó 28,6% 
de la recaudación al fideicomiso 
de infraestructura del transporte; 
otro 28,6% al sistema de seguridad 
social; 15% al Fonavi; 10,4% al Teso
ro nacional; otro 10,4% a las provin
cias; 4,3% al Fondo de Infraestruc
tura Hídrica, y 2,55% a compensa
ciones al transporte público.

Guillermo Dietrich, exministro 
de Transporte de Macri, rescata el 
PPP lanzado en 2019, que preveía 
adjudicar US$S6000 millones pa
ra construir por peaje6000 kilóme
tros de autopistas y rutas seguras 
-“a precios 50% más bajos que en el 
kirchnerismo”, afirma-y US$2000 
millones para mantenimiento en 

15 años. Todo dentro de un plan de 
inversión privada por US$10.000 
millones que debía completarse en 
2023 y fue frustrado por la derrota 
electoral. Ahora propone reflotar 
el PPP con más creatividad, ya que 
considera imposible financiar solo 
con peaje inversiones millonarias 
para construir autopistas.

Otros especialistas, con pedido 
de reserva de identidad, recuerdan 
que Javier Milei proponía durante 
su campaña electoral terminar con 
la obra pública y derivarla a inver
sores privados en base al modelo 
de Chile. En esos contratos, la ta
sa interna de retorno (TIR) nunca 
es inferior al valor presente de in
gresos (VPI) cotizado en dólares y 
la eventual variación se compensa 
con mayor o menor plazo de con
cesión. Actualmente este sistema 
se ensaya para la construcción de 
una ruta en Uruguay. Aun así ad
miten que, para atraer inversores 
financieros, la tasa de riesgo argen
tino deberá descender al nivel de 
los países vecinos (menos de 300 
puntos). Paralelamente hay quienes 
sostienen que, con la herencia reci
bida en materia de infraestructura 
vial, el Gobierno aún no tiene claro 
el rumbo a seguir.

Esta incógnita podrá comenzar a 
develarse cuando en los próximos 
meses se abra la licitación para la 
concesión de tramos de rutas na
cionales 12 y 14 y el puente Rosario 
Victoria, ante el vencimiento en 
abril del contrato con el actual -y 
único- concesionario privado en 
litigio (Crusa), se conozca cuántas 
empresas se presentan y con qué 
propuestas. Por lo pronto, el pliego 
-suigeneris- prevé la reparación de 
baches, banquinas, señalización e 
iluminación antes de fijar nuevas 
tarifas de peaje.

Mientras tanto, los gobernadores 
de Neuquén y Río Negro se curan en 
salud: proyectarían un plan hasta 
2030 para pavimentar 100 kilóme
tros de rutas hacia el polo hidrocar- 
burífero de Vaca Muerta, a través de 
la colocación en el mercado de ca
pitales local de bonos por US$150 
millones, presumiblemente garan
tizados con los pagos de peaje por 
las compañías petroleras usuarias 
y otras empresas de sus cadenas de 
valor no radicadas en la región. •



LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025 ECONOMÍA I 17Naftas: los automovilistas ya pueden cargarse el tanquecambios. Falta publicar la resolución, pero las empresas pidieron hacer pruebas piloto; en Buenos Aires, La Pampa y Jujuy, prohibido
Sofía Diamante
LA NACION

Desde hace una semana, algunas 
estaciones de servicio de YPF y 
Shell en la ciudad de Buenos Aires 
(CABA) y en Mendoza comenzaron 
a hacer pruebas para la implemen- 
tación del autodespacho de nafta 
y gasoil, una de las medidas que 
anunció a fines del año pasado el 
ministro de Desregulación, Fede
rico Sturzenegger, en un almuerzo 
del Club del Petróleo.

Aunque todavía no se publicó 
la resolución que modificará as
pectos del servicio de despacho de 
combustibles, algunas empresas 
pidieron la excepción para comen
zar con las pruebas piloto. Empezaron pruebas piloto para el autodespacho Nicolás suárez

“Lo estamos viendo como una 
herramienta más que tienen las 
estaciones y los clientes para el ex
pendio de combustible. Esto va a 
requerir de cambios culturales por 
parte de los consumidores. Las ex
periencias que hay actualmente 
muestran que su uso depende del 
rango etario. Los más jóvenes son 
más propensos al autoconsumo, 
pero la gente de más edad prefiere 
el expendio común”, dijo Isabelino 
Rodríguez, presidente de la Confe
deración de Entidades del Comer
cio de Hidrocarburos (Cecha).

La idea de los estacioneros es im- 
plementar un sistema híbrido, en 
el cual se ofrezcan el autodespacho 
y el servicio regular. Así funciona 
en países de la región, como Chile, 
Brasil y Colombia. “Estamos a fa
vor del autoservicio como una he
rramienta que se pueda utilizar en 
alguna isla para los feriados o para 
evitar asuntos de inseguridad en al
gunos lugares, pero creemos que 
va a requerir de un proceso cultu
ral por parte de los consumidores 
para adherirse a las nuevas reglas 
que dicha forma de comercializa
ción implica”, agregó Rodríguez.

En algunas provincias, sin em
bargo, está prohibido “el funcio
namiento de surtidores en las es
taciones de servicio que expendan 
combustibles líquidos o gas natural 
comprimido que sean operados por 
el propio consumidor o por perso
nal ajeno a la dotación de las mis
mas”, como dice la ley provincial N° 
13.623 de Buenos Aires. Lo mismo 
ocurre en La Pampa y en Jujuy.

“Era esperado que en CABA sea 
uno de los primeros lugares en lan
zarse porque no hay nada que lo 
prohíba. Distinto es el caso de Bue
nos Aires y de otras provincias”, di
jo Hernán Landgrebe, presidente 
de la Federación de Empresarios 
de Combustibles (Fecra), quien di
jo que todavía se está negociando 
con las petroleras y con el Gobier
no acerca de la implementación.

Con relación al precio, en algu
nos países se les da un descuento a 
aquellos conductores que utilicen 
los surtidores de autodespacho, 
aunque todavía no es el caso de la 
Argentina. “Eso debería mejorar el 
costo para el cliente que lo utilice, 
pero todavía no hay nada cerrado”, 
dijo Landgrebe •
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Trabajo Voluntario
en los sistemas de informadón 
de BYMA. Los términos en ma
yúscula no definidos en el pre
sente aviso tendrán el significa
do que a ellos se les asigna en el 
Prospecto.

Pedido

Legales

Otros

Zonas de 
Turismo

Alhajas, Arte y 
Antigüedades

Alquiler Ofrecido
Compra

Exterior
Zonas de turismo • Alq.
Punta del Este

Cuadros pago mas 1158433050

Libros Antig Grabados Fotos
Cuadros Libros Arte 4823-0247

Ropa y 
Accesorios

Complejo Lincoln Center
Dño direc tdo serv feb Ira y/o 
2da quin 1144776412

Edifcio Península
Dña Muc. pise vista 4/7 per 
EF. Carnaval Turismo 7 dias 
dde D1000 +54911-6840-0277

Compra

Edificio Vanguardia 85 piso, 1 
dorm Cfte. Dño 154564-5050

Lincoln Center
T: Wilson, Pda: 18 mansa, dño, 
t/serv, impec. feb (Oh) 51765363

Abrigo de pieles 1157205763

Servicios

Ingeniero
Tareas de inspecdón en vivien
das por fisuras, hierros en mal 
estado o efedos de la corrosión 
u otro elemento 114427-1031

Profesionales

Campos
Terapias
Alternativas

Shiatsu 4786-8456

Cañuelas - 80 has
casco centenario emblemático, 
prospera zona - ideal descanso 
y relaciones comerciales, cam
po de regalo. Rizzi - Hansen 
1153349185

Pda de Bs. As. 7 fracciones de 
campo. Llamar 249415634981

Para publicar llamar a 

4318-8888 
5199-4780
Cobro con tarjetas de crédito. 
Descuentos con Club La Nación.
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GRUPO FINANCIERO GALI
CIA S A CUIT: 30-70496280-7. 
OFRECIMIENTO A SUSCRIP
CIÓN PREFERENTE DE ACCIO
NES. Se comunica a los señores 
acdonistas de Grupo Financie
ro Galicia S A (la "Sociedad") 
que. de acuerdo con lo resuelto 
por la Asamblea General Ordi
naria y Extraordinaria de Ac
cionistas del 20/08/2024, la reu
nión del Directorio del 
15/10/2024y actas de subdelega
do del 13/12/2024 y del 
20/01/2025, la Sodedad, invita a 
suscribir un total de hasta 
17.740.040 (diecisiete millones 
setedentos cuarenta mil cua
renta) nuevas acdones ordina
rias escritúrales Clase B de va
lor nominal $ 1 (un peso) y un 
voto por acción (que podrán ser 
representadas por American 
Depositary Shares o "ADS"),. 
con derecho a percibir dividen
dos en igualdad de condiciones 
que las acdones ordinarias, es
critúrales, Clase B en circula- 
ción de la Sociedad (las "Nue
vas Acciones"). La oferta públi
ca de las Nuevas Acdones fue 
autorizada por la Comisión Na- 
donal de Valores ("CNV") me
diante Resolución N5 23.015 del 
23/12/2024 (la "Oferta"). Las 
Nuevas Acciones se listarán en 
Bolsas y Mercados Argentinos 
SA ("BYMA") y en el NASDAQ 
Capital Market ("NASDAQ"). 
Los accionistas que consten, al 
27/01/2025 en el registro de ac
cionistas de la Sociedad en Caja 
de Valores SA (los "Accionis
tas") y/o los adquirentes de los 
derechos de suscripdón prefe
rente y de acrecer (los "Cesiona
rios") podrán suscribir las Nue
vas Acciones en una cantidad 
suficiente para mantener sus 
tenendas proporcionales en el 
capital social de la Sodedad (el 
"Derecho de Suscripción Prefe
rente"). Simultáneamente, con 
el ejerdeio del Derecho de Sus
cripdón Preferente, podrán 
también ejercer su derecho de 
acrecer en proporción a su te- 
nenda, sobre las Nuevas Accio
nes que no hubieran sido sus
criptas por los demás Acdonis
tas (el "Derecho de Acrecer" y 
junto con el Derecho de Sus
cripción Preferente, los "Dere
chos de Suscripción Preferente 
y de Acrecer"). El periodo de 
ejercido de los Derechos de 
Suscripción Preferente y de 
Acrecer (el "Periodo de Suscrip
dón Preferente y Acrecer") co
menzará a las 9:30 hs. del 
28/01/2025 y finalizará a las 
15:00 hs. del 06/02/2025. Los Ac
cionistas y/o Cesionarios po
drán presentar sus ofertas de 
suscripción (los "Formularios

de Suscripdón Preferente y de 
Acrecer") (a) en forma directa 
quienes se encuentren en el re
gistro de Caja de Valores, a la 
direcdón.; o (b) por intermedio 
de su depositante, a través de 
los canales que estos últimos in
diquen. Los Derechos de Sus
cripción Preferente y de Acre
cer podrán ser negociados en 
BYMA en forma separada de 
las acdones Clase B actualmen
te en drculación, de conformi
dad con la normativa aplicable, 
desde el 27/01/2025 hasta el 
05/02/2025. En virtud de los De
rechos de Suscripción Prefe
rente y de Acrecer, los Accio
nistas y/o Cesionarios estarán 
facultados a suscribir una Nue
va Acdón por cada 
89,5439751545092 acciones de 
su titularidad. El Predo de Sus
cripción de las Nuevas Accio
nes es de US$ 5,382 por acción. 
Los Accionistas y/o Cesionarios 
cuyos Formularios de Suscrip
dón Preferente y de Acrecer 
hayan sido adjudicados debe
rán realizar el pago del Predo 
de Suscripción en la Fecha de 
Integración, es decir, los días 10 
y 11 de febrero de 2025, este últi
mo día antes de las 15:00 hs, por 
la cantidad total de Nuevas Ac
ciones que les hubieran sido ad
judicadas, neto de comisiones y 
costos (el "Monto a Integrar"). 
Los restantes términos y condi- 
dones de la Oferta se describen 
en el Prospecto del 22/01/2025, 
disponible en la Autopista de 
Información Finandera de la 
CNV, en la página web de la So
dedad 
(https://www.gfgsa.com/es) y

Solidarios

Contención telefónica 
S.O.S. Un Amigo Anónimo ofre
ce contención a quienes sufren 
soledad, depresión o angustia 
(situaciones límites). Te invita a 
participar en el curso gratuito 
de capacitación para sumarte 
como voluntario en su línea de 
atención telefónica. Cupos limi
tados. Para sumarte al curso, 
comunícate con el servicio de 
mensajería al cel.: 15-2879-9902 
de Ls. a Vs. de 9 a 21 hs. (No en
viar mensaje de Whatsapp), 
También podés complear el 
formulario en su sitio: www. 
sosunamigoanonimo.com.ar

Tubo tipo pajiarella
Para que un niño de 12 años de 
una de las famlias que acompa
ña la Asociación Civil El Acá, 
pueda realizarse una operación 
de oído medio necesitan dos tu
bos tipo paparella. Esta organi
zación realiza programas de in
clusión y participación infantil 
para los chicos y chicas de 
Cuartel V, Moreno, Buenos A- 
res. Si podés ayudarlo comuní
cate con Mirta, del área de Se
cretaria, al: 11-2616-3321.
Conócelos en FB: @AsocElAca

Educación
Pedido

FUNDACION
LA NACION

PARA PUBLICAR 
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Organizaciones 
sin fines de 
lucro

Familas de acogida
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuato, Bue
nos Ares, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Convoca a 
familias que no esten incriptas 
en los registros de adopción pa
ra albergar a niños de 0 a 1 ano 
con medidas de abrigo en su ca
sa, hasta que se resuelva su si
tuación judicial. Para más in
formación, pueden escribir a: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com; familastransito@ 
unapostaenelcamino.org.ar.
Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar; 
IG: @una_posta_en_el_camino

Padrinos y madrinas 
La Escuela Cooperativa y Co
munitaria Tierra del Sol en Til- 
cara, Jujuy recibe a 80 estudian
tes de nivel inicial y primario, 
donde también acompañan 
ainfancias con discapacidad 
cuyas familias atraviesan una 
situación socioeconómica com
pleja. Necesita padrinos y ma
drinas que con su aporte men
sual ayuden a cubrir los gastos 
del alquiler del espacio donde 
funciona la escuela y los mate
riales didácticos que entregan 
a los alumnos. Si podés colabo
rar, comunícate con Elena, co
ordinación pedagógica, al mail: 
escuelatierradelsol@gmail. 
com, tel.: 0388- 762 984L 
Conócelos en IG 
@escuela.coop.tierradelsol

Salud
Pedido

Heladera, televisor
Para mejorar el espacio de in
ternación del servicio 25B del 
departamento de Rehabilita
ción del Hospital José T. Borda 
de la ciudad de Buenos Ares, 
necesitan una heladera y dos 
televisores (no plasma) en buen 
estado. Si podés colaborar co
munícate con Silvana, al 
15-6558-0958

Voluntarios para coro 
Convocan a voluntarios con o 
sin conocimientos de música, 
de todas las edades y voces pa
ra formar parte del Coro para 
hospitales de niños del grupo 
T.EAM.Ho. Esta asociación 
brinda talleres gratuitos de ar
te y música a chicos que se en
cuentran en hospitales pediá
tricos de la ciudad de Buenos 
Ares y a sus familias, también 
a los que se encuentran con in
ternación domiciliaria. Ofrece 
la posibilidad de iniciarlos en 
su formación artística profesio
nal. Para más información, es
cribí a: profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@te.a.m.ho; en FB: 
@teamho.teamho

Discapacidad
Pedido

Padrinos y madrinas
El centro de día de ADID, ciu
dad de Buenos Ares promueve 
la inclusión social y la estimula
ción de personas adultas con 
discapacidad, respetando su 
subjetividad, a través de activi
dades pre-laborales y talleres. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden a cu
brir los distintos gastos de fun
cionamiento del Centro. Si po
dés colaborar comunícate al 
(011) 4800-6441, por mail: 
administracion@adid.org.ar 
Conócelos en IG: @adid.centro

Corte Suprema de Justicia de la Nación 
Obra Social del Poder Judicial 

Oficina de Compras y Licitaciones

Niñez y adolescencia Ayuda Asistencial
Pedido

Licitación Pública n° 01/2025 - Expediente OS n° 1897/2024

Objeto: Por la presente tramita la provisión, licénciamiento e 
implementación de un Sistema de Gestión y Administración 
prestadonal integral (software) para la OSPJN, y el servicio de so
porte y mantenimiento por un período de veinticuatro (24) meses 
Sitio web para consulta de pliegos: 
http://www.ospjn.gov.ar

Forma de adquisición de pliegos: Mediante transferencia 
bancaria a: Banco de la Nación Argentina, sucursal Tribunales 
(0089), cuenta n°0005396241, CBU 0110025920000053962414, 
denominación: PJN-0500/320-Obra Social RJ.N., moneda: 
pesos. CUIT Obra Social del Poder Judicial de la Nación: 30- 
63619685-8. Una vez realizada la transferencia, deberán enviar 
vía correo electrónico a licitaciones@ospjn.gov.ar la constancia 
fehaciente del pago indicando a qué licitación corresponde, y 
número de expediente.
Lugar de retiro de pliegos y presentación de las ofertas: 
oficina de Compras y Licitaciones - l^avalle 1653, piso Io- 
C1048AAM - Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Horario de atención al público: Días hábiles de 8 a 14 horas.
Valor del pliego: pesos ochocientos diecisiete mil 
cuatrocientos treinta y tres (5 817.433.-).
Apertura: 19/02/2025 a las 10 Hs.

Madrinas, padrinos 
El Hogar Convivencial 
MAMA de San Martín, Bue
nos Ares, protege y contiene 
integralmente a 15 niños y ado
lescentes buscando su creci
miento personal y emocional. 
Necesitan padrinos y madrinas 
que con su aporte ayuden al 
manteniendo del Hogar y de las 
actividades que ofrecen a los 
chicos como talleres artísticos 
y deportivos, siempre de acuer
do a sus gustos e intereses. Para 
ayudar comunícate al mail: 
mama@hogaresmama.org.ar ó 
al cel: U-4437-3609 (Maru). Co
nócelos en IG: @hogarmama; 
FB: @hogaresmama

@lanacion

Pedido

Alimentos, calzado
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil, necesitan ali
mentos de todo tipo y calzado 
en buen estado. Esta asociación 
brinda asistencia a personas en 
situación de riesgo social. Si po
dés ayudar comunícate con Li
dia al cel. 358516-1226

Celular, notebook
Para comunicarse con las fami
las asistidas y para la Red de 
Contención Psicosocial donde 
atienden a personas que pasan 
por estados de depresión o son 
víctimas de violencia de género 
y abuso. Redes Institucionales 
Solidarias necesita un celular 
y/o una notebook en buen esta
do. Esta asociación de I. Casa- 
nova, Buenos Ares, ayuda a co
medores comunitarios, brinda 
programas de capacitación, de
sarrollo y contención psicológi
ca a través de asistencia directa 
o talleres en instituciones de La 
Matanza. Para ayudar comuní
cate con Gloria, cel.: 11-3890- 
2136, mail: gloduartepsiq@ 
gmail.com

http://www.lanacion.com.ar
https://www.gfgsa.com/es
gmail.com
mailto:administracion@adid.org.ar
http://www.ospjn.gov.ar
mailto:licitaciones@ospjn.gov.ar
mailto:mama@hogaresmama.org.ar
gmail.com
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Testimonios "No se nos pasa por la cabeza frenar u oponernos al desarrollo, pero tiene que ser sustentable y tiene que resguardar la esencia de José Ignacio"
Ignacio Ruibal
VECINO DE JOSÉ IGNACIO

"La zona se gentrifica, pero de una manera rara. Muchos de los que vivían aquí todo el año vendieron porque les ofrecieron mucha plata por sus casas"
Diego Moreno
VECINO DE JOSÉ IGNACIO

Vecinos y comerciantes temen que se dañe su entorno privilegiado y el lugar crezca en densidad; la intendencia aclara que todos los proyectos aprobados tienen respaldo ambiental
¿Pierde su esencia? El auge de 
countries y construcciones 
causa inquietud en José Ignacio
Texto María Nollmann Enviada especial | Foto Natalia Ayala

En los últimos años, José Ignacio se fue expandiendo de la mano del loteo de campos y tierras sobre el mar

El desarrollo de la zona se da tam
bién a nivel cultural y gastronómi
co, con el desembarco en los últimos 
años de decenas de propuestas culi
narias de autor que hicieron que José 
Ignacio y La Juanita se distingan en
tre los principales polos gastronómi
co de Punta del Este. El balneario se 
consagró también como un núcleo 
creativo donde confluyen, a lo largo 
del verano, artistas de todo el mundo 
que exponen sus obras en las nuevas 
galerías, centros de exposiciones y 
la feria Este Arte. Son mundos que 
brillan en verano y mueren durante 
el resto del año.

En invierno, José Ignacio se va
cía. Y pese a que en la zona, espe
cialmente tras la pandemia, hay 
cada vez más población fija, este 
crecimiento se da una manera par
ticular: se focaliza en La Juanita y 
Santa Mónica, mientras que en el 
casco de José Ignacio se da el fenó
meno opuesto.

“La zona se gentrifica, pero se 
gentrifica de una manera rara. En 
los últimos años, muchos de los que 
vivían todo el año en José Ignacio 
vendieron porque les ofrecieron 
mucha plata por sus casas, y se fue
ron a vivir a La Juanita y alrededo
res. Se acaba de vender una casa so
bre la Mansa de José Ignacio en 8,5 
millones, que hace diez años salía 3. 
Y por eso José Ignacio ahora queda 
vacío durante el invierno”, explica el 
arquitecto y diseñador Diego Mon
tero, miembro de la liga vecinaly ve
cino de la zona desde hace 35 años.

El emprendedor holandés Otto 
Nan es uno de los vecinos que vive 
parte del año en La Juanita. “Como 
europeo, lo que más me llama la 
atención es que no haya desde el go
bierno una proyección o planifica
ción de cómo quieren que sea José 
Ignacio a largo plazo. No muestran 
voluntad o capacidad de pensar en 
parques, espacios verdes y protec
ción de dunas, aspectos muy im
portantes cuando se proyecta un 
entorno habitable y amistoso. La 
impresión de los vecinos es que el 
dinero manda y, cuando el dinero 
manda, no hay planificación urba
na”, sintetiza.

JOSÉ IGNACIO 
£ £ T osé Ignacio creció en los úl- 

I timos cinco años lo mismo 
I que había crecido en losan

te tenores 40”, afirma Martín 
Pittaluga, socio director del ¡cónico 
parador La Huella. Cuando se ins
taló en el lugar, en 1990, diez años 
después de que se creara el puen
te que conectó esta península con 
Punta del Este, José Ignacio era un 
pueblo de playa rodeado de mar y 
campo, con un puñado de vecinos 
y un desarrollo gastronómico de 
nivel, pero incipiente.

Hoy, le queda poco de pueblo: es 
más bien el punto neurálgico de 
una urbanización que se expande 
en todas las direcciones, con loteos, 
countries que duplican su valor en 
el mercado e, incluso, departamen
tos de hasta cuatro pisos de altura, 
en el caso de La Juanita. Es una pos
tal que agrada a inversionistas y de
sarrolladores, y que la intendencia 
de Maldonado define como un “cre
cimiento de calidad”. Pero, a la vez, 
atemoriza a los vecinos. Señalan 
que las inversiones en infraestruc
tura y servicios no serían suficien
tes para acompañar esta expansión. 
Y temen que José Ignacio pierda su 
entorno natural privilegiado -deli

mitado por el mar, las dunas y dos 
lagunas costeras- y se vuelva una 
urbe con una densidad similar alas 
de La Barra o Manantiales.

Sobre la ruta 10 y la ruta 9, las dos 
principales vías de acceso a la pe
nínsula, es posible ver decenas de 
carteles publicitarios que promo- 
cionan desarrollos de loteos sobre 
los antiguos campos de la zona. Al
gunos incluyen golf o polo, mientras 
que otros se destacan por sus taja
mares, lagunas creadas al surcar el 
suelo. Uno de los barrios privados, 
adelantaron desde la intendencia, 
va a contar con una pileta con olas 
para el entrenamiento profesional 
de los surfistas.

Es en medio de este crecimien
to exponencial de la zona que un 
grupo de vecinos y comerciantes 
del lugar cuestionan los códigos 
urbanísticos, pero también las in
terpretaciones que hacen algunos 
desarrolladores y propietarios de 
este reglamento, lo que-dicen-tie
ne por resultado la preponderancia 
del hormigón y la escasez de verde 
en sectores linderos al casco histó
rico, además de la construcción de 
casas sobre las mismas dunas.

Pero destacan especialmente su 
preocupación por las excepciones

gubernamentales, es decir, autori
zaciones especiales para la cons
trucción con márgenes que no están 
permitidos en la normativa vigente, 
otorgadas desde la intendencia y la 
Junta Departamental a los desarro
lladores. Hace pocos meses, una de 
estas excepciones estuvo en el foco 
de la discusión pública: la autori
zación para la construcción de un 
hotel sobre la franja costera, a me
nos de 150 metros de la rompiente 
del mar. Esta aprobación, que llevó 
a que los vecinos se unieran para 
manifestarse en la playa e hicieran 
presentaciones judiciales e impug
naciones ante el Ministerio de Am
biente, fue finalmente dada de baja 
tras el incumplimiento de los plazos 
en que los desarrolladores debían 
presentar el proyecto final.

“Lo que nos da miedo es que se 
pierda la esencia del lugar. Quere
mos que José Ignacio siga siendo en 
esencia la razón por la que los veci
nos nos instalamos acá. Y para eso 
no queremos excepciones ridiculas 
que respondan solo a una cuestión 
económica”, sostiene Ignacio Ruibal, 
dueño de la inmobiliaria Ruibal, con 
34 años en el lugar. Ruibal, que es ex
director de la liga de vecinosy vive en 
José Ignacio desde1988, dice no opo

nerse al crecimiento: “No se nos pasa 
por la cabeza frenar u oponernos al 
desarrollo, lo que sabemos es que el 
desarrollo tiene que ser sustentable 
y tiene que resguardar la esencia del 
lugar”, explica.

la nación consultó sobre los cam
bios en José Ignacio al intendente 
Enrique Antía, queafirmó ver como 
positivo el desarrollo inmobiliario 
en los alrededores de José Ignacio 
y mencionó que en la industria in
mobiliaria “hay mucho interés en 
seguir creciendo” en la zona rural 
del pueblo, así como también en la 
zona de Garzón, hacia los viñedos.

“Hay un montón de proyectos de 
desarrollo en tomo de José Ignacio, 
en la zona rural. Son fraccionamien
tos importantes de baja densidad, 
con mucho espacio verde y con lo
tes grandes. No hay nada que se salga 
de las normas. Y hay un gran respeto 
al espacio verde, a los espacios pú
blicos. Son cosas de mucha calidad. 
Lo que hemos aprobado son todos 
temas muy interesantes que van a 
aportar a José Ignacio. Por supuesto 
con más gente, pero hacia las zonas 
rurales”, detalló el intendente. “Las 
pocas cosas que se han aprobado es
tán dentro de la norma y con respal
do medioambiental”, sumó.

Ejemplos
A los extranjeros de todo el mun

do, especialmente Europay Estados 
Unidos, que eligieron José Ignacio 
como nuevo hogar, se suman cada 
verano los que lo eligen como lugar 
de veraneo. Entre ellos hay famosos 
y magnates que gozan de la priva
cidad que les permite la larga pla
ya de la Brava de José Ignacio, pero 
también turistas de bajo perfil que 
encuentran en este balneario “un 
lugar único en el mundo”.

Así lo asegura Robert Kofler, 
quien además de ser uno de los eu
ropeos que viven en José Ignacio, re
cibe cada año a decenas de turistas 
de todo el planeta en Posada Ayana, 
el hotel boutique que maneja junto 
a su familia. “No vienen hasta acá 
porque hay clubes de playa; en Ibi- 
za y Míkonos hay beach clubs cien 
veces mejor. Vienen acá porque es 
tranquilo, porque no hay mucha 
contaminación de luz, porque las 
estrellas se ven muy bien, porque 
hay mucha naturaleza. Hay perso
nas de Nueva York, por ejemplo, que 
me han dicho que no conocían algo 
así. Salen a caminar y sienten que 
están casi solos, rodeados de verde, 
mar y aire limpio”, apunta Kofler.

“José Ignacio y las lagunas coste-
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"Lo que hemos aprobado son todos temas muy interesantes que van a aportar a José Ignacio. Por supuesto con más gente, pero hacia las zonas rurales"
Enrique Antía
INTENDENTE DE MALDONADO

ras son para mí algo único -sigue-. 
Hay muy pocos lugares así en el 
mundo, con playas tan largas, la
gunas, con poca gente, con dunas 
impresionantes y con fauna y flora 
autóctonas. Al ser un lugar tan es
pecial, necesita ser cuidado y no ser 
construido en demasía. Si cambia 
la atmósfera, la gente que elige este 
lugar va a dejar de elegirlo”.

El empresario hotelero destaca, a 
la vez, la importancia de un planea
miento para evitar que en José Igna
cio suceda lo mismo que ya sucedió 
en otros pueblos costeros turísticos 
del mundo. “Hay muchos ejemplos 
alrededor del mundo de lugares be
llísimos que han sido arruinados; 
Tulum, por ejemplo. Hace 20 años 
era increíble, era una gema, como 
lo es José Ignacio. Volví hace pocos 
años y no lo podía creer, era otro 
lugar”, dice desde la galería de su 
hotel, desde donde a lo lejos, entre 
la vegetacióny las dunas, se ven una 
líneas del mar de la playa Mansa.

Hay detalles característicos del 
casco de José Ignacio que no cam
biaron a lo largo de los años. La pe
nínsula se mantiene sin ilumina
ción callejera, lo que permite de no
che ver las estrellas, tanto desde la 
playa como desde las mismas calles. 
Entre los vecinos y comerciantes 
hay ciertos consensos que, afirman, 
se cumplen, como por ejemplo que 
las casas mantengan una ilumina
ción exterior baja y que los locales 
comerciales no coloquen carteles 
de neón. “Hace poco vino un nuevo 
local de ropa que puso varios carte
les con luces, pero cuando nos acer
camos a decirle que acá no se puede, 
los sacó”, revela una vecina.

La población fija de José Ignacio 
es una comunidad unida a través 
de distintas causas, como lo fue ha
ce pocos meses la oposición de la 
construcción del hotel en la playa 
de La Juanita, dentro de la franja de 
protección costera. Actualmente, 
el grupo autoconvocado de vecinos 
que organizó las tres manifestacio
nes en contra del proyecto y que es
tuvo detrás de las presentaciones 
judiciales se muestra optimista. 
“Por incumplimiento de plazos, la 
autorización que les había dado 
el gobierno a los desarrolladores 
caducó. Ahora, para reactivarlo, 
el propietario debería presentar 
un pedido de prórroga o presentar 
otro proyecto. En ambos casos, se 
tendría que empezar todo el proce
so de nuevo. Va a ser muy difícil que 
los miembros de la Junta Departa
mental voten a favor nuevamente, 
después de todo el despelote que se 
armó aquí el año pasado. Por eso 
consideramos que estamos frente 
a un primer éxito”, plantea el doctor 
en administración y profesor con
sulto de la UBA Isidoro Luis Felc- 
man, quien vive en La Juanita desde 
la pandemia.

A mediados de 2024, las más de 
15 inmobiliarias de la zona firma
ron un documento en conjunto 
comprometiéndose a “promover 
la preservación de la identidad lo
cal, el cuidado del medio ambiente 
y la defensa del espacio público, es
pecialmente de la playa, las dunas y 
la faja costera, sin excepciones a la 
normativa vigente”. A la vez, Ruibal 
anticipa la organización de un nue
vo foro de vecinos, similar al que se 
realizó en 2005, del que participa
ron un centenar de propietarios, 
para volver a sentar en conjunto las 
bases del futuro de la zona. •

En Pinamar, el “after del verano” que es un boom entre los sub-35temporada. Casa Mar ofrece un line-up de cantantes y bandas desde el atardecer; también congregó a dirigentes peronistas

Los after beach en Casa Mar van de 19 a 0 MARCELO MANERA

Lucía Pereyra 
ENVIADA ESPECIAL

PINAMAR - Este parador en la 
ciudad balnearia de Pinamar 
tiene la temporada de 2025 con 
todos los lugares de playa reser
vados para lo que queda de enero. 
Hablan de este local como “el after 
del verano”, que sabe reunir a casi 
todas las edades en el restaurante 
y con sus recitales de jueves a do
mingo; incluso convoca a varios 
dirigentes peronistas.

El parador Casa Mar se ha con
solidado como el punto de en
cuentro imprescindible para los 
amantes de la música y la playa 
en el norte de Pinamar. Este sá
bado, el after beach vibró con la 
energía de bandas locales y visi
tantes entusiastas, reafirmando 
su posición como uno de los des
tinos más destacados de la costa 
atlántica.

Anteanoche fue el turno de la 
cantante Martina Brito, que subió 
al escenario alrededor de las 18, 
y luego de la banda Sin Ensayo, 
con covers cumbieros de las can
ciones que más hacen bailar a los 
jóvenes. El parador reunió a más 
de400 personasy es escenario de 
after beach como Polenta, que du
ra hasta las 0 y puede llegar a con
gregar a más de 1000 personas.

Los asistentes de Casa Mar 
destacan la atmósfera vibrante y 
la calidad de las presentaciones. 
María, una turista de Buenos Ai
res, comentó: “Vengo todos los ve
ranos y la energía es increíble. La 
combinación de buena música y 
el entorno de la playa es perfecta”. 
Por su parte, Lucas, de Saladillo, 
dijo a la nación: “Es el lugar al que 
todos queremos ir después de un 
día de playa”.

A pesar de los duros pronósti
cos iniciales para la temporada 
en la costa atlántica por el éxo
do de turistas a Brasil, Uruguay 
y Chile, Casa Mar tiene las 104 
carpas completas hasta fines de 
mes y están atendiendo 500 cu
biertos por día.

Leonardo Palacios, encargado 
del parador, se mostró satisfecho 
por las cifras de ocupación. “Es 
un público familiar, hay niños y 
jóvenes, todos quieren disfrutar. 
Tengo todo agotado. Hicimos una 
muy buena temporada este año, 
hicimos las cosas bien y se ve re
flejado, la idea es mantenernos en 
este línea”, indicó a la nación.

De acuerdo con fuentes de la 
municipalidad, a cargo del inten
dente Juan Ibarguren (Pro), los 
after beach son actividades regu
ladas. Estos eventos se desarro
llan en la línea de playa entre las 
19 y las 0, y pueden obtener una 
autorización municipal evaluada 
y otorgada por la Comisión Mixta 
del Frente Marítimo.

Para garantizar la seguridad, 
deben cumplir con exigencias 
en cuanto a infraestructura, per
sonal de seguridad, cobertura de 
seguro y presencia de servicios 
médicos.

En tanto, en 2021 las autorida
des de Pinamar decidieron pro
hibir el ingreso de alcohol a las 
playas y regular la utilización de 
parlantes para desalentar reunio
nes masivas y el descontrol en 
horario temprano; aunque sí se 
puede comprar tragos en la pla
ya si hay un puesto de venta en el 
parador. También hay límites de 
aforo en función del lugar y de la 
magnitud del evento.

Un refugio de políticos
Casa Mar fue el punto de en

cuentro de varios políticos de 
tinte peronista. El exministro de 
Economía Sergio Massa estuvo 
presente esta temporada en una 
celebración de fin de año en es
te balneario. Tal como publicó 
la nación, el exfuncionario de Al
berto Fernández disfrutó de una 
noche con cena y baile rodeado 
de afectos: su esposa, Malena 
Galmarini; su suegro, Fernando 
“Pato” Galmarini, y la pareja de 
este, Moría Casán.

Esa noche, además, estuvo pre
sente el empresario y presidente 
del Grupo América Daniel Vila. Y 
es que su esposa, Pamela David, 
transmite su programa por la 
temporada de verano desde este 
balneario.

Según pudo saber la nación, 
varios fines de semana de la pri
mera quincena de enero fueron 
a cenar al parador el exministro 
de Interior Eduardo “Wado” de 
Pedro, que compartió mesa con 
el senador de Unión por la Pa
tria Mariano Recalde. También 
dio el presente el intendente del 
partido bonaerense de Escobar, 
Ariel Sujarchuk; disfrutaron de 
la colaboración del balneario con 
el restaurante de carnes Roldán y 
música que brindaban distintas 
bandas en la playa. •

Imbaüble, ya lleva un mes el incendio en el Parque Nahuel Huapiambiente. Ayer generaba preocupación la previsión de que llegaría un frente frío con fuertes ráfagas que avivarían el fuego

Unos 100 brigadistas trabajan cara a cara con el fuego p. n. n.huapi

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
A un mes de haberse desatado 
y con más de 6400 hectáreas de 
bosques quemadas, el incendio 
en el sur del Parque Nacional Na
huel Huapi -a unos 65 kilómetros 
de esta ciudad, en cercanías de los 
lagos Los Manzanos y Martin- 
permanece activo.

Tal como informaron desde el 
Comité de Emergencia, coordina
do por el parque y la Dirección de 
Lucha Contra Incendios Foresta
les y Emergencias provincial, pa
ra ayer se esperaba el ingreso de 
un frente frío con fuertes ráfagas 
de entre 50 y 70 km/h, lo que po
dría incrementar el comporta
miento del fuego en los sectores 
más activos. Desde el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) 
habían emitieron un alerta ama
rillo por vientos en Bariloche y 
alrededores: las ráfagas podrían 
alcanzar los 90 km/h.

De acuerdo con el último parte 
realizado por el Comité de Emer
gencia, la estrategia de los briga
distas se centra en proteger a las 
poblaciones cercanas a la cascada 
Los Alerces, que son las más ex
puestas a los sectores más activos 
del incendio. De hecho, el acceso 
a la cascada -que suele ser muy 
visitada por turistas enestaépoca 
del año- se encuentra restringi
do. En la casa de té que funciona 
en ese lugar permanecen un ca
mión con dos brigadistas del par
que nacional y una cisterna.

En tanto, unos 100 brigadistas 
(con la colaboración de los pobla
dores de los lagos Roca y Hess, 
así como personal de la Hoste
ría Lodge Río Manso) continúan 
trabajando en la primera línea 
del incendio en el lago Los Man
zanos, la laguna Quetro, Las Me
lisas, y las líneas de defensa de la 
casa de té en la cascada Los Aler
ces. Otras 100 personas trabajan 
en aspectos logísticos, coordina
ción, técnicos y comunicación.

Por otro lado, el jueves se de
tectó que en el cerro Colorado 
el fuego se desplazó, favorecido 
por el ingreso del frente frío de la 
semana pasada: se identificó un 
foco que cruzó entre la tercera y 
la cuarta cascada. “Rápidamen
te se conformó un grupo con un 
guardaparque, diez pobladores, 
tres integrantes de la hostería y

cinco del Servicio de Prevención 
y Lucha contra Incendios Fores
tales (Splif), que salieron desde la 
Población Hualay se desplazaron 
casi diez kilómetros por tierra, 
sin poder llegar al punto caliente 
por la lejanía y alta complejidad 
del terreno. En ese contexto, por 
seguridad y dado que no se puede 
acceder por tierra por lo comple
jo de la zona, desde el jueves los 
medios aéreos están trabajando 
en el ataque directo con agua 
para evitar la propagación del 
foco”, señalaron desde el Comité 
de Emergencia.

En ese sentido, los helicópteros, 
el avión observador y el avión hi- 
drante del Servicio Meteorológico 
Nacional, así como el helicóptero 
del Ejército Argentino y el avión 
anfibio continúan operando: ade
más de realizar ataques directos 
con agua, se ocupan de trasladar 
personal y recursos. Asimismo, 
se mantienen tres campamentos 
para el despliegue rápido de las 
brigadas, en Los Rápidos, Lago 
Roca y Lago Los Manzanos.

Durante este fin de semana y 
por estrictas razones de seguri
dad, se restringieron hasta nuevo 
aviso las actividades náuticas en 
los lagos Steffen y Los Moscos, 
ya que allí está operando con la 
recarga de agua el avión anfibio 
Fire Boss. Por las operaciones del 
avión anfibio también se limita
ron las actividades náuticas en el 
Brazo Tronador del lago Mascar- 
di. Turistas y locales tienen pro
hibido hasta nuevo aviso utilizar 
kayaks, stand up paddle y cual
quier tipo de embarcación.

A la vez, a partir de la alerta 
amarilla por vientos, desde el 
parque nacional recomendaron 
a quienes planifiquen desarrollar 
actividades al aire libre circular 
con extrema precaución y tomar 
todos los recaudos pertinentes. 
Es fundamental por estas horas 
estar atentos a cualquier posible 
ampliación de alertas y cierres de 
sendas o áreas.

Finalmente, las autoridades 
informaron que en la zona del 
cerro Bastión el guardaparque 
de Villegas realizó una recorrida 
por la ruta 83 hasta el Paso León, 
“sin observar por el momento co
lumnas de humo ni focos secun
darios”. También el guardapar
que de Steffen monitoreó la zona 
sin detectar focos en Paso Tandil 
y Santa Elena.*
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El agua procedente de los ríos invadió las calles en varios barrios de Metan FACEBOOKUn intenso temporal provocó desbordes y anegamientos en Metan salta. Cayeron 100 milímetros en unos 90 minutos, por lo que se registraron inundaciones en varios barrios; no hubo evacuados
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Alrededor de 100 mi
límetros cayeron en unos 90 mi
nutos ayer a partir del mediodía 
en Metán, unos 140 kilómetros al 
sur de la ciudad de Salta. Las llu
vias provocaron anegamientos y 
el agua ingresó a las casas de va
rios barrios, aunque no hubo eva
cuados. La tormenta fue “la peor 
en años”, según coincidieron las 
fuentes consultadas por la nación. 
Aunque anoche continuaba la aler
ta amarilla del Servicio Meteoroló
gico Nacional, no había vuelto a llo
ver y buena parte del agua alcanzó 
a escurrir. No obstante, se esperan 
más precipitaciones durante la se
mana, por lo que se anticipan “días 
complicados, dado que la tierra no 
puede absorber más”.

José Issa, intendente de Metán, 
dijo a este diario que ya se habían 
registrado lluvias intensas el vier
nes y el sábado por la tarde y no
che, pero que la de la siesta de este 
domingo fue “la peor”. Y describió:

“Muchísima agua en poco tiempo. 
No hay evacuados, pero sí hay agua 
que ha ingresado a casas, aunque 
la gente no se quiere ir por temor a 
perder lo que tiene. Estamos reali
zando relevamientos”. En algunas 
viviendas el agua alcanzó el metro 
de altura, pero no había nadie ano
che que hubiera sido trasladado al 
complejo municipal.

En la ciudad viven 47.000 ha
bitantes y, según el intendente, 
aunque los canales estaban “lim
pios, muchos desbordaron por 
el volumen de agua caída”. Los 
mayores problemas se registra
ban ayer a la tarde en las zonas 
sur y oeste, en los barrios La Pa
rabólica, 20 de Junio, San Caye
tano, 157 Viviendas y El Jardín.

El meteorólogo Edgardo Escobar 
detalló que las lluvias comenzaron 
después de las 13, cuando “el siste
ma de aire frío que había estado 
desplazándose desde el sur de Ro
sario de Lerma comenzó a afectar 
a la ciudad. A las 13.17 el núcleo se 
encontraba al sur de Lerma, y a las 
13.50 las precipitaciones se inten

sificaron en Metán”.
El desborde de los canales pro

vocó inundaciones de calles y afec
tó a varios barrios. Las corrientes 
arrastraron algunos vehículos. 
Las imágenes más impactantes 
se registraron en la ruta nacional 
9/34, cerca del acceso al barrio 157 
Viviendas y en el camino a Punta 
de Agua.

Issa apuntó que la ruta de acceso 
a la ciudad quedó habilitada nue
vamente después de la tormenta y 
que, de ser necesario, solicitarían 
la asistencia de la gobernación 
provincial. “Tendremos un pano
rama más claro cuando termine
mos el relevamiento en marcha”, 
sintetizó. Había también proble
mas en el servicio de agua corrien
te porque las crecidas de los ríos 
Metán y Conchas arrastraron las 
tomas de agua.

Sergio Orellana, vecino del ba
rrio Dúplex, relató a la nación: “Al
rededor de las 15, por causa de la 
tormenta se inundó toda la zona. 
Ya hace muchos años pasa esto. La 
situación del agua y los desagües

está complicada siempre”.
El sábado hubo lluvias fuertes en 

distintos puntos de la provincia de 
Salta; en la madrugada, un alud a 
pocos kilómetros de Cafayate sobre 
la ruta 68 hizo que cuatro personas 
que iban a bordo de una ambulan
cia vivieran una situación muy 
tensa. El vehículo intentó cruzar 
un arroyo y fue arrastrado por el 
agua. Los ocupantes lograron salir 
por sus medios y fueron asistidos 
después por una camioneta que 
pasó por el lugar.

En Córdoba
En tanto, en la tarde-noche del 

sábado hubo lluvias intensas en po
co tiempo en varios departamentos 
de la provincia de Córdoba; las zo
nas más afectadas fueron Santa 
Rosa de Calamuchita, Alpa Corral y 
Villa de Dique y algunos puntos de 
Traslasierra. Cayeron entre 70 y 80 
milímetros en una hora o menos, 
lo que provocó anegamiento de ca
lles, daños en algunas viviendas, y 
crecida de ríos y arroyos.

En la víspera siguieron los re
levamientos de daños por parte 
de las autoridades en las distintas 
localidades. No había evacuados. 
La Provincia anunció la asistencia 
a las zonas afectadas con el envío 
de 10 millones de pesos para una 
primera etapa.

Frente a la crecida de los ríos, las 
autoridades instaron a la población 
a “estar atentos a todas las indica
ciones que de la gente de Defensa 
Civil, bomberos voluntarios”. Pa
ra quienes se encuentren en cam
pings o carpas el pedido fue que “se 
retiren hasta que empiece a bajar 
la creciente”, para evitar cualquier 
eventualidad.*

Aumento de los acuerdos prenupciales en la ciudad
tendencia. Los firmaron 
el 14,2% de las parejas que 
se casaron en 2016; el año 
pasado fueron el 33,4%

Los acuerdos prenupciales en la 
ciudad registraron un notorio cre
cimiento entre 2016 y 2024, según 
informó el Registro Civil porteño. 
Mientras que en ese primer año 
solo el 14,2% de las parejas optaba 
por un régimen de separación de 
bienes, en2024, de los10.468 matri
monios registrados, 3501 eligieron 
esta modalidad, lo que representa 
un 33,4% del total.

El crecimiento de este tipo de 
acuerdos fue sostenido desde 2016 
hasta 2021, año en que los números 
comenzaron a estabilizarse. En 2017, 
el 16,6% de las parejas firmó acuer
dos prenupciales; en 2018, el 17,7%; 
en 2019, el 20,3%; en 2020, el 23,8%;y 
en2021alcanzaron el 34,3%. A partir 
de entonces, las cifras se mantuvie
ron cercanas al 34%, con un 33,4% 
registrado el año pasado.

A diferencia del régimen de co
munidad de bienes, que unifica el 
patrimonio adquirido durante el 
matrimonio en una masa común co
nocida como “bienes gananciales”, 
los acuerdos prenupciales permi
ten a cada cónyuge gestionar su pa
trimonio personal de manera inde
pendiente. Estos convenios abarcan 
tanto los bienes obtenidos durante la 
unión como la responsabilidad indi
vidual sobre deudas contraídas.

La división de bienes se registra 
en el acta matrimonial sin costo adi
cional al momento de casarse y no 
requiere de mayores trámites que 
los estipulados dentro del matrimo
nio. Este beneficio simplifica el pro
ceso para quienes eligen el régimen 
de separación de bienes, haciéndo
lo más accesible y práctico.

Los acuerdos pueden arreglarse 
antes de celebrarse el matrimonio 
mediante una escritura pública o 
en el momento del casamiento en 
el Registro Civil, y tienen efecto 
una vez consumado el vínculo ba
jo el artículo 446 del Código Civil y 
Comercial. Además, es posible mo
dificarlos o disolverlos al cumplirse 
un año de matrimonio.

Incluso, existe la opción de ins
cribir regímenes patrimoniales 
después de oficializado el casa
miento. En estos casos, las parejas 
que inicialmente optaron por un 
régimen de comunidad de bienes 
pueden cambiar al de separación de 
bienes. Este trámite está disponible 
para cualquier matrimonio que de
see alterar el régimen patrimonial 
acordado en un principio.

Para realizar modificaciones en 
el régimen patrimonial del matri
monio, es necesario presentar el 
acta de matrimonio en su formato 
original y una copia certificada. •

La mejor información 
del mercado agropecuario en 
ln i campo
Una plataforma dedicada exclusivamente a los agronegocios,
con información en tiempo real sobre un sector en constante evolución.

@ www.Incampo.com.ar @lncampo LA NACION

http://www.Incampo.com.ar


LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025 CULTURA I 21

CULTURA
Edición de hoy a cargo de Natalia Blanc
www.lanacion.com/cultura | @LNcultura | Facebook.com/lanacion
cultura@lanacion.com.ar

ENCUENTRO

Mesa de creatividad
Mañana, a las 19, en el auditorio de Arthaus (Bartolomé Mitre 434), ha
brá un encuentro entre Juliana Laffitte y Manuel Mendanha (integran
tes del Grupo Mondongo) y la cineasta Albertina Carri, que dialogarán 
sobre los recursos creativos y artísticos de cada uno. Abierto a todo 
público, las entradas gratuitas podrán retirarse a partir de las 18.

Escrito en latín entre 1515 y 1525, fue ilustrado con escenas de la vida de Cristo por el artista toscano Giacomo Dotavanti y perteneció a una familia de la aristocracia; ahora lo exhibe un anticuario de Suiza
libro de horas Gralla.
El manuscrito de piel de 
vaca con oraciones que 
sobrevivió cinco siglos
Texto Manuel Morales El País

MADRID 
ora de rezo. Barcelona, 
primer cuarto del siglo 
XVI. Unas manos no
bles, probablemente de 

mujer, abren el manuscrito por la 
página en la que se encuentra la 
plegaria que va a recitar. Además, 
en el folio de la izquierda acari
cian una bella imagen iluminada, 
obra de un miniaturista italiano, 
rodeada de cenefas florales con 
insectos y pájaros. La poderosa 
familia de los Gralla no merece 
menos que una obra de arte para 
su libro de horas (el que está inte
grado por un conjunto de oracio
nes adaptadas a la sensibilidad 
religiosa de su dueño).

Enero de 2025, en el casco 
antiguo, medieval, de la ciudad 
suiza de Basilea, otras manos 
tocan esa misma obra en el es
tablecimiento Dr. Jórn Günther 
Rare Books, anticuario dedica
do a comerciar con manuscritos 
medievales y miniaturas (peque
ñas pinturas sobre pergamino) 
de la Edad Media y el Renaci
miento, “con muchas obras es
pecialmente interesantes para el 
mundo ibérico”, dice en su web. 
Gran parte de esos libros “están 
magníficamente ilustrados por 
los mejores artistas de su tiempo 
y han pasado por las manos de 
la realeza y la nobleza europea”, 
se añade.

Este bello objeto es el Libro de 
horas Gralla, llamado así por la 
familia que lo encargó, “origi
naria de Lleida y cuyo miembro 
más importante fue Miquel Joan 
Gralla”, explica por teléfono la 
catedrática de Historia del Arte 
en la Universidad de Lleida y es
pecialista en códices medievales 
Josefina Planas. Gralla, diputa
do en la Generalitat catalana y 
diplomático, se casó en 1506 
con Anna Desplá, “también de 
noble linaje”. El núcleo de estos 
libros “eran las Horas de la Vir
gen, articuladas en torno a las 
ocho horas canónicas, también 
el Oficio de Difuntos... los más 
suntuosos estaban iluminados 
con imágenes”, dice Planas. La 
pareja de aristócratas que pudo 
ser la propietaria del libro -se sa
be que él falleció en 1531- residió 
en un fastuoso palacio barcelo
nés que renovaron al estilo re
nacentista, con el sobrenombre 
de Casa Gralla, y que, a saber por 
qué razones urbanísticas, fue 
derribado en 1856.

La ficha del anticuario señala 
que después de los Gralla el libro 
pasó por un miembro de una ba
ronía histórica de Osona (Barce
lona) , que en el siglo XIX estuvo en 
manos de un bibliófilo inglésy ya 
en el XX fue vendido en Sotheby’s 
en 1968, para pasar a una colec
ción particular suiza, hasta llegar 
al anticuario de Basilea.

El maestro que iluminó el 
manuscrito de los Gralla fue 
Giacomo Smeraldo Dotavanti, 
un toscano que, sin embargo, 
“se había formado en Flandes, 
por lo que sus formas artísticas 
no eran italianas”, añade Planas. 
“También iluminó la primera se
rie de libros de coro del monas
terio barcelonés de Santa María 
de Pedralbes, costeados por la 
abadesa María de Aragón, hija 
natural del rey Fernando el Ca

tólico; un misal para la catedral 
y para el Palau de la Generalitat, 
en Barcelona, y para la catedral 
de Tortosa (Tarragona)”. Planas 
agrega que en un estudio que se 
publicará próximamente “se da
rán a conocer otras obras adscri
tas a su círculo”.

Anunciado por el anticuario 
como “un espléndido y raro libro 
de horas español”, realizado en
tre 1515 a 1525 y cuyo precio pre
fiere no revelar, este manuscrito 
en latí n sobre vitela (piel de vaca 
o ternera) consta de “nueve mi
niaturas a página completa y una 
de menor tamaño”, apunta Pla
nas. Son imágenes que represen
tan escenas inspiradas en la vida 
de Jesucristo, como la Anuncia
ción, la Natividad, la Adoración 
de los Magos, la Presentación 
en el Templo, la Resurrección 
de Lázaro o el Descendimiento 
de la Cruz. En otra página, en su 
parte inferior, el miniaturista 
reprodujo el escudo de armas 
de este linaje: una urraca negra 
sobre un escudo de oro. El dueño 
del libro asegura que se encuen
tra “muy bien conservado”, aun
que la ficha indica que le faltan 
seis folios, en los que Dotavanti 
realizó más miniaturas.

La obra ha sido estudiada por 
Mireia Castaño, doctora en His
toria del Arte y responsable de 
investigación en la galería suiza. 
En la ficha describe el estilo del 
artista: “Figuras con caras bas
tante grandes, de aspecto seve-El libro fue creado en un período fructífero de la historia del grabado renacentista
ro y narices largas y delgadas”, 
además, subraya su delicadeza 
para las vestiduras de los perso
najes, mientras que “su sentido 
de la proporción y la perspecti
va parece más bien comedido”. 
La reseña añade detalles como 
que “la bóveda de cañón y el ar- 
tesonado del templo en la escena 
de la Presentación en el Templo 
reflejan un conocimiento de la 
arquitectura renacentista”.

Todas esas imágenes están 
“rodeadas por ricos bordes flo
rales, con marcos interiores y 
exteriores en oro bruñido”, una 
delicia a base de hojas de acan
to, flores y polen dorado, “habi
tados por pájaros e insectos”. Las 
dimensiones del volumen son 
de 190 por 130 milímetros y está 
encuadernado “en piel de cabra 
marrón decorada al estilo mudé- 
jar, con correajes estampados”.

Asimismo, se subraya que el li
bro se creó en uno “de los períodos 
más fructíferos en la historia del 
grabado renacentista catalán”, 
lo que se explica por el estableci
miento en Barcelona del impre
sor alemán Johann Rosenbach 
desde 1506 (quien se casó en dos 
ocasiones con viudas barcelo
nesas). Rosenbach “revitalizó el 
repertorio decorativo incorpo
rando modelos italianos y del 
Renacimiento del norte”. Quien 
esté interesado en esta obra, que 
sepa que la casa Dr. Jórn Günther 
Rare Books solo recibe con cita 
previa.©El País, SL
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Mario Fernández
ALIAS MARITO PINO

Un histórico de Los Monos 
Fernández, de42 años, fue asesina
do el martes en la puerta de su casa 
al ser alcanzado por una ráfaga de 
disparos efectuados por sicarios 
que iban en un auto. Formó parte 
de Los Monos desde principios 
del siglo y había sido condenado, 
en 2001, a 15 años de prisión por 
matar al hermano de uno de los 
líderes de Los Garompa.

Rosario: un crimen en la “vieja 
guardia” disparó la alerta por el 
reordenamiento de los clanes
seguridad. El asesinato de Marito Pino, adjudicado a Los Menores, expuso la pérdida de poder de los históricos grupos narcos golpeados por los mayores controles carcelarios

El crimen de Pillín Bracamente, en noviembre pasado, también fue adjudicado a Los Menores archivo

Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - Mario Fernández, de 
42 años, era de la vieja guardia de la 
banda de Los Monos, de la época en 
que el radio de acción eran exclusi
vamente -hace 25 años- los confi
nes suburbanos del sur de Rosario. 
El martes a la noche fue ejecutado 
por sicarios que se trasladaban en 
un auto, en la puerta de su casa, 
en el barrio Triángulo y Moder
no. Su muerte convulsionó a los 
allegados del clan Cantero, que se 
movilizaron a la noche, los pocos 
que están en libertad, al Hospital 
de Emergencias, adonde lo habían 
trasladado.

El crimen de Fernández, a quien 
apodaban Marito Pino, preocupa al 
gobierno provincial porque plantea 
un reordenamiento en el negocio 
narco, de acuerdo a las hipótesis 
que se manejan, de los grupos cri
minales que operan en Rosario, 
que tiene una particularidad: las 
bandas históricas, como Los Mo
nos, la que lidera Esteban Alvara- 
do, u otros jugadores, como René 
Ungaro, Julio Rodríguez Granthon, 
los Funes, están todos presos bajo 
regímenes de aislamiento en pena
les federales, como Ezeiza, Marcos 
PazyRawson.

Los controles más severos tan

to en las cárceles federales como 
provinciales, entre ellas las de Pi- 
ñero y Coronda, interrumpieron 
la comunicación con el exterior, 
tanto a través de teléfonos celula
res como de visitas. A este grupo de 
presos se les permite que tengan 
contacto solo con familiares di
rectos y abogados defensores. Su
cede algo similar con los cuadros 
medios en los pabellones de alto 
perfil de las prisiones santafesinas. 
Esta estrategia contribuyó en parte 
a que durante 2024 los asesinatos 
se redujeran un 65,5 por ciento con 
respecto al año anterior. Provo
có una contraindicación natural: 
territorios disponibles, que antes 
eran el escenario de sangrientos 
conflictos para tener la hegemonía 
de una zona para la venta de drogas. 
Los especialistas le llaman el efec
to hidra, que en la mitología griega 
era un monstruo acuático con múl
tiples cabezas que volvían a crecer 
cuando se cortaban.

Comenzó a evidenciarse que 
nuevas generaciones de narcos 
que antes tenían roles marginales 
en el negocio narco empezaron a 
ganar terreno, como la banda de 
Los Menores, un grupo de jóvenes 
de la zona noroeste de Rosario que 
tomaron notoriedad luego de que 
aparecieran como sospechosos del 
crimen del líder de la barra de Ro

sario Central Andrés “Pillín” Braca- 
monte, a quien acribillaron junto a 
su lugarteniente Ricardo Attardo 
el 9 de noviembre pasado, a cua
tro cuadras del estadio Gigante de 
Arroyito.

La Justicia provincial puso la mi
ra en Los Menores, que tienen estre
chas relaciones con sectores de la 
policía. Eso explicaba que jóvenes 
que conducen esta organización 
estuvieran desde hace casi un año 
prófugos, sin que nadie los pudiera 
detener, como ocurrió con Lisandro 
Contreras, apresado el 7 de diciem
bre pasado en Tigre cuando salió 
desde un country en Pilar, provincia 
de Buenos Aires, donde vivía desde 
septiembre. Matías Gazzaniy otros 
miembros de esta organización si
guen prófugos.

La mira en Los Menores
La fiscal Georgina Pairóla es 

quien investiga a esta banda y fue 
quien imputó a Contreras como jefe 
de una asociación ilícita. Este miér
coles acusó a Diego Aguirre, otro 
integrante de Los Menores, como 
el presunto autor del homicidio de 
un joven de 20 años que fue ejecuta
do en su casa de José Ingenieros al 
8600 en septiembre de 2023. Agui
rre fue detenido el fin de semana en 
la puerta de un boliche de la zona 
norte de Rosario.

Con el trasfondo de la barra de 
Rosario Central de por medio, una 
de las hipótesis que aparecen en el 
horizonte es un enfrentamiento de 
esta banda con Los Monos. El fin 
de semana pasado, la barra canalla 
oficializó una nueva conducción en 
una choripaneada multitudinaria, 
donde fue ungido Lautaro Ghiselli, 
alias Laucha, a quien muchos sec
tores de la hinchada vinculan con 
Los Menores. Desde el entorno de 
Contreras, quien está preso tras ser 
detenido en Tigre, señalaron que es
te sector no tenía interés en condu
cir el núcleo duro de la hi nchada de 
Rosario Central. La barra de la otra 
parcialidad, Newell’s, está goberna
da por Los Monos.

En lo que va de enero se produ
jeron 12 homicidios en el departa
mento de Rosario. En el gobierno 
de Santa Fe advierten que no ven 
un recrudecimiento de la violencia 
que los sorprenda. “Sabíamos que 
iba a haber una resiliencia de estos 
grupos criminales en el mercado 
de la venta de drogas. El problema 
de fondo no está solucionado y va
mos a convivir mucho tiempo con 
este problema, que tiene casi dos 
décadas”, señalaron altas fuentes 
del gobierno. En enero, además, se 
notó la merma en los patrullajes 
tanto de las fuerzas federales co
mo provinciales, por las licencias 

por vacaciones. El año pasado, el 
gobernador Maximiliano Pullaro 
anuló las vacaciones de los agentes 
de las fuerzas de seguridad ante la 
situación de emergencia. Tomar 
esta medida dos años seguido es 
imposible.

Nuevas alertas
Cada crimen enciende las alertas 

de que la situación de violencia se 
agudice, aunque en el gobierno se
ñalan que están mejor preparados, 
con inversiones que se hicieron a ni
vel provincial y nacional, después 
de una crítica desinversión.

“Siempre fuimos prudentes con 
respecto a la violencia en Rosario 
y la provincia de Santa Fe. Se traba
jó mucho junto al gobierno nacio
nal, la ministra [Patricia] Bullrichy 
las fuerzas de seguridad federales. 
Todo con un esfuerzo significativo 
del Servicio Penitenciario provin
cial, de la Policía de Santa Fe y de 
los fiscales. Logramos resultados 
importantes, pero siempre lo ma
nifestamos con prudencia porque 
no es un problema que está resuel
to”, aseguró Pullaro.

El asesinato de Pino Fernández 
tensa la situación porque es un 
hombre considerado como un his
tórico de Los Monos, con parentes
co con Celestina Contreras, la ma
dre de Máximo “Guille” Cantero. 
Además, era sobrino de Juan Car
los Fernández, alias Mono Grande, 
el fundador de la banda junto con 
Ariel Cantero, El Viejo. Ambos iban 
a buscar marihuana paraguaya a 
Itatí, Corrientes, en un Ford Escort 
hace 25 años y formaron la banda 
narco más poderosa de Rosario y 
que mayor visibilidad tiene en el 
país, transformándose en una mar
ca criminal. Mono Grande desapa
reció en 2003, tras una incursión 
de pesca en el Paraná con El Viejo, 
actualmente preso en la cárcel de 
Piñero.

A Marito Pino, según reseñó 
el diario El Ciudadano, los viejos 
policías lo caracterizan como un 
avezado gatillero. Allá por el 2000, 
cuando tenía 19 años, figuró en ex
pedientes por tres crímenes, todos 
en el contexto de la lucha por domi
nar el territorio de la zona sur entre 
las bandas de Los Monos, Los Ga
rompa y Los Colorados, los históri
cos lugartenientes de la zona cuan
do las bandas eran marginales en el 
extremo sur de la ciudad. La Justi
cia solo lo condenó en la primavera 
de 2001 a 15 años por el crimen de 
Sergio Rivero, hermano de uno de 
los líderes de Los Garompa.

Lejos de las crónicas policiales, 
el nombre de Fernández volvió a 
aparecer en diciembre de 2023, 
cuando un grupo de jóvenes dispa
ró contra la comisaría 19a, mane
jada históricamente por los Can
tero. En un mensaje escrito en un 
cartón pasaron una advertencia a 
este hombre: “Mario Pino, dejá de 
batir la cana. Plántate, gil”. Detrás 
del ataque a balazos a la seccional 
apareció la sombra de un narco de 
la nueva generación, Francisco Ri- 
quelme, oriundo del noroeste rosa- 
riño que fue detenido en2020, luego 
de protagonizar enfrentamientos 
terribles en Empalme Graneros y 
Ludueña con una franquicia de Los 
Monos. Dos meses después, la casa 
de Fernández, donde fue ejecutado 
el martes a la noche, fue blanco de 
otro ataque a balazos. •
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ciudad. Fue durante un control de rutina a una camioneta en la que viajaba un hombre que no contaba con la documentación obligatoria
Un hombre y una mujer que no 
tenían toda la documentación de 
la camioneta en la que circulaban 
fueron detenidos ayer durante un 
control vehicular tras intentar so
bornar a efectivos de la Policía de la 
Ciudad a fin de evitar que se les la
brara una infracción y poder seguir 
su viaje hacia “un bautismo”.

El hecho, que fue difundido por la 
fuerza de seguridad porteña, ocu
rrió en la autopista Ricardo Balbín, 
en la bajada Ingeniero Huergo, 
cuando personal de la División Ani
llo Digital detuvo la marcha de una 
camioneta Toyota Cerolla Cross pa
ra una identificación de rutina.

El conductor, de nacionalidad 
peruana, carecía de la documen
tación del vehículo y les dijo a los 
agentes “si podían arreglar de otra 
manera”, en alusión a otorgar dine
ro para poder continuar su camino. 
Mientras esta situación ocurría, 
un segundo automóvil detuvo su 
marcha y se bajó una mujer cono
cida del hombre involucrado. Esta 
se acercó a los agentes y también 
les insinuó si la situación “se podía Las personas fueron grabadas al querer sobornar policía de la ciudad

arreglar de otra manera, ya que se 
dirigían a un bautismo”.

El hombre le dijo a la oficial, que 
contaba con un dispositivo de gra
bación colocado en su pecho: “¿Po
demos conversar de verdad? ¿Me 
puede ayudar? No encuentro la 
tarjeta”.

La mujer policía respondió: “Soy 
personal policial y le solicité la do
cumentación. Necesito la cédula del 
vehículo, su licencia de conducir y 
la autorización de manejo”.

Según se puede escuchar en la fil
mación que los uniformados hacen 
en este tipo de controles en la ciu
dad de Buenos Aires, el conductor 
vuelve a insistir en el pago de una 
coima.

“¿Cómo podemos arreglar? No la 
quiero ofender, pero tengo dinero 
efectivo. Tuvimos familia hace sie
te días, ella [por su pareja] está bus
cando el DNI. Tenía que venir a un 
bautismo. Mi mujer quedó en casa 
porque tenemos seis nenes. ¿Có
mo podemos arreglar?”, reiteró el 
infractor.

La respuesta de la oficial fue: “Es
toy trabajando, señor. Yo no voy a 
arreglar nada, señor. Necesito la 
documentación del vehículo. Lo 
único que hago es cumplir con la 
ley y pedirle la documentación del 
vehículo para que pueda seguir cir
culando”.

En tanto, la mujer que venía en 
otro automóvil se sumó al diálogo y 
también intentó sobornar a la mu
jer policía al señalar que en su poder 
tenía “200.000 pesos”.

Ante esta situación y tras consul
tar con la Unidad de Flagrancia Es
te, a cargo del fiscal Mariano Cam- 
blong, se dispuso la detención de las 
dos personas y el secuestro de los 
dos rodados y los teléfonos celula
res de las dos personas.

El soborno, también conocido 
como coima, se enmarca dentro de 
lo que se define en el derecho como 
“cohecho activo” [el que ofrece la 
coima] y “cohecho pasivo” [para el 
que recibe el soborno]. Estos delitos 
están tipificados en los artículos 256 
y 258 del Código Penal.

Se considera “cohecho activo” a la 
acción que lleva adelante una per
sona que ofrece o entrega dinero u 
otros beneficios a un funcionario 
público para que realice, retarde o 
deje de realizar un acto relacionado 
con sus funciones.

La sanción de este tipo de deli
tos busca proteger la integridad y 
la imparcialidad de la administra
ción pública, castigando tanto al 
que ofrece como al que acepta el 
soborno. Las penas pueden incluir 
prisión de uno a seis años e inhabi
litación especial perpetua para el 
funcionario involucrado.

A través de sus redes sociales, 
el ministro de Seguridad porteño, 
Waldo Wolff, se hizo eco de la de
tención y escribió: “Tras las rejas 
por querer coimear a la Policía de 
la Ciudad hoy, durante un control 
de tránsito a la altura de Huergo”.

“Orgulloso de nuestros policías. 
Es con reglas claras. Es con orden”, 
cerró Wolff.*
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Sepelios y 
Participaciones

+
CHAS, Juana, q.e.p.d., falleció 
el 26-1-2025. - Su cufiada Mar
ta San Román de Chas; sus hi
jos Francisco, Tomás y Rosa
rio Chas y familias la despiden 
con cariño y acompañan a sus 
hijos en este triste momento.

t
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Tu hijo Blas 
Gabriel, tu nuera Victoria Ma- 
grane, y tus nietas Filipa y Vio
leta Gabriel te recuerdan con 
mucha alegría.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Te agradece
mos todo el amor que nos dis
te, te recordamos con alegría, 
te amamos. Tu esposa Ana 
María; tus hijos Mariana, Pa
tricia, Ana, Ángel, Blas; tus 
yernos y nueras Daniel, 
Eduardo, Leonardo, Candela, 
Victoria; tus nietos Alvaro, Mi
randa, Isabella, Tomás, Mora, 
Ambar, Filipa, Violeta.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Tu hija Patri
cia, tu yerno Eduardo y tu nie
to Alvaro Te agradecemos to
do el amor y el cuidado que 
nos brindaste siempre. Te 
queremos.

t
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Papá, gracias 
por ser el mejor para nosotros. 
Te amamos y honramos tu vi
da. Gracias! Mora, Tomi, Ani- 
tayLeo.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Blas, gracias 
por la familia que formamos 
juntos y por tantos años de 
amor compartido. Te amo 
Ana María.

t
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Su cuñada 
Lidia y sus sobrinos Nico, Ma- 
ra y Fer participan con pro
fundo dolor de su fallecimien
to. Lo recordaremos siempre 
con mucho amor al tío Blas.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Tu hija Ma
riana, tu yerno Daniel Zlotnic- 
ki tus nietas Mimi e Isi Zlotnic- 
ki. Papi gracias por brindar
nos tanto amor. Siempre en 
nuestros corazones.

t
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Antonio Ga
briel y Sra. acompañan con 
gran tristeza su fallecimiento 
y ruegan una oración en su 
memoria.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Ganadera 
Los Moros SRL, despide con 
mucho pesar a su socio geren
te Gabriel Blas, acompaña a su 
familia con enorme pesar y 
ruega una oración en su me
moria.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d. - 
Acompañamos a nuestra ami
ga Mariana y a toda la familia 
Gabriel ante la pérdida de 
Blas, padre y abuelo tan amo
roso. Mariana Guerrieri, Fla- 
via Rizzuto, Cecilia De Pablo y 
Paula Osterc.

+
MITRE, María Elena Del Ro
sario, q.e.p.d., falleció el 26-1- 
2025. - Tus hijos, Sol, Martín, 
Juan Cruz y Paula unidos y 
agradecidos eternamente por 
admirar la belleza, la sensibili
dad y la calidez humana. LA
ZARO COSTA, Tel: 4812-8040.

+
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- María Elisa Mitre de Larreta 
despide con mucha tristeza a 
su hermana y acompaña a So
ledad, Martín, Juan Cruz y 
Paulita con amor.

+
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Dolores González Alzaga y 
sus hijos Dolores, Rosario y 
Bartolomé participan con tris
teza y acompañan a sus hijos 
con todo cariño.

+
MITRE, María Elena Del Ro
sario (Kinucha), q.e.p.d., 26-1- 
2025. - Esmeralda Mitre con 
mucho dolor y tristeza despi
do a mi única tía adorada Ki
nucha, y abrazo muy fuerte a 
todos mis primos, sus hijos 
Soledad, Paulita, Martín y 
Juan Cruz. Adorada tía, hoy 
estás en paz y con Dios.

+
MITRE, María Elena. - Fer
nando Lamarca, Ana Lía Alva- 
rez y sus hijos despiden con 
tristeza a Kinucha y acompa
ñan con todo su amor a Paula 
y sus hermanos.

+
MITRE, María Elena. - María
Larreta acompaña y abraza a 
Paulita con todo su cariño.

t
MITRE, María Elena (Kinu
cha), q.e.p.d. - Claudia Caraba- 
lio de Quentin acompaña a 
Mare en su pena con mucho 
cariño. +
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Susana Quiroga de Ezcurra 
(Suki), despide a Kinucha con 
enorme tristeza y acompaña a 
sus hijos en estos tristes mo
mentos.

t
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Querida María Elisa, te 
acompaño en tu tristeza. Tu 
querida amiga Mercedes Cu
ñen.

t
MITRE, María Elena Del Ro
sario, q.e.p.d., falleció el 26-1- 
2025. - Carlos, Meri, Ana y Da
niel le agradecemos los años 
compartidos y siempre la re
cordaremos con mucho cari
ño. LAZARO COSTA, Tel: 
4812-8040.

+
NOGARÓ, Agustina, q.e.p.d. - 
Mechi y Pato Rus Bavio acom
pañamos con mucho cariño a 
toda la familia Nogaró y Lynch 
en este difícil momento.

+
ROTTA, Horacio Oscar, 
q.e.p.d., falleció el 26-1-2025. - 
La familia Devecyan despide 
al querido Horacio con inmen
so cariño y acompaña a Méni
ca, sus hijos y nietos en este di
fícil momento.

+
SEDMAK, Sergio. - Sus ami
gos que tanto le deben, Norita 
y Rafael Aldazabal y sus hijos 
Rafo, Javier, Tavo, Matías, Se
bas, Nacho y Exequiel y sus fa
milias agradecen oraciones en 
su memoria y acompañan a 
Matilde, Pablo, Flavia y Flia.

+
SPINELLI, Ivo, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Raúl, Lucía, 
Manuel y Florencio Santama- 
rina despedimos a nuestro 
querido Ivo con inmensa tris
teza y acompañamos a Joey, 
Romina y Milena con todo 
nuestro amor. Siempre nos 
acompañarán los recuerdos 
compartidos de todos estos 
años llenos de alegría.

+
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Tu hijo Án
gel Gabriel tu nuera Candela 
López Airaghi y tu nieta Am
bar Gabriel te despiden con el 
mismo amor y cariño que 
siempre nos diste, gracias por 
tu generosidad, te amamos.

t
GABRIEL, Blas, q.e.p.d., falle
ció el 25-1-2025. - Antonio Ga
briel (h.), y Sra. acompañan 
con gran tristeza su falleci
miento y ruegan una oración 
en su memoria.

+
MITRE, María Elena Del Ro
sario, q.e.p.d., falleció el 26-1- 
2025. - Tus nietos, Franco, 
Abril, Emiliano, Agata, Alma y 
Mora. Gracias por la magia, la 
belleza, la música y el humor. 
Siempre en nuestros corazo
nes. LAZARO COSTA, Tel: 
4812-8040.

+
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Miguel, Félix y Juana Larreta 
acompañan a sus primos en 
este triste momento.

+
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Querida amiga y compañera 
de tantos felices momentos, 
gracias por lo compartido y 
por tu generosa amistad. Ma
risa Morello.

t
MITRE, María Elena Del Ro
sario, q.e.p.d., falleció el 26-1- 
2025. - Querida e inolvidable 
amiga, siempre te voy a extra
ñar. Buen viaje. LAZARO COS
TA Tel: 4812-8040.

+
URRUTIA, Gloria Josefina 
Eugenia, q.e.p.d„ Fall. el 26-1- 
2025. - Tus sobrinos, sobrinos 
nietos y bisnietos te despiden 
con mucho amor y te recorda
remos con una sonrisa.

MITRE, María Elena. - Los 
copropietarios de Av. del Li
bertador 2502 participan con 
profundo dolor su falleci
miento y acompañan a su fa
milia en este doloroso mo
mento.

NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Luis Graziani, Agus y Ra
fa, Caro y Sebas y Luigi despi
den a Águstina con mucha 
tristeza, acompañando a Tota, 
Luis, Matías y a toda su fami
lia en este momento de tanto 
dolor.

+
VIERA de COHEN, Lidia Ele
na. - Solange y Tomás Hin- 
richsen acompañan a su que
rido Edgardo e hijos en este 
tristísimo momento.
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24 I SEGURIDAD LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025Por el coraje de un fotógrafo, 28 años atrás cayó un tenebroso imperio
El asesinato del reportero gráfico José Luis Cabezas dejó al descubierto las turbias 

relaciones del poder político y el empresario Alfredo Yabrán

ADN DEL CRIMEN
Gustavo Carabajal
LA NACION

A
 José Luis Cabezas lo mata
ron por su trabajo de fotó
grafo. Así describió el juez 
José Luis Macchi en el cuerpo 31 

del expediente cuál fue el móvil del 
homicidio del reportero gráfico de 
la revista Noticias, ocurrido el 25 de 
enero de 1997, en Pinamar.

Macchi incluyó esa definición so
bre el motivo que tuvieron tres poli
cías bonaerenses y cuatro integran
tes de la banda de Los Hornos para 
matar de dos balazos en la cabeza al 
fotógrafo, al dictar el procesamien
to con prisión preventiva de los siete 
acusados, en mayo de 1997.

“Esto lo hizo uno de los nuestros”, 
le dijo un joven inspector de la poli
cía bonaerense al comisario mayor 
Víctor Oscar Fogelman al revisar el 
cuerpo de Cabezas, calcinado y es
posado en el asiento delantero de
recho del Ford Fiesta alquilado por 
la revista Noticias, en la excavación 
situada a un costado de un camino 
de tierra, en el partido de General 
Madariaga. El flamante oficial no se 
equivocó. Su análisis criminalísti- 
co constituyó el primer indicio que 
orientó la pesquisa encarada por 
Fogelman a la responsabilidad de 
efectivos de la fuerza de seguridad 
provincial en el homicidio que con
mocionó al país.

Para la Justicia, los policías Gusta
vo Prellezo, quien se desempeñaba 
como oficial en la oficina de judicia
les de la comisaría de Pinamar; Ser
gio Camaratta, jefe del destacamento 
de Cariló, y Aníbal Luna convocaron 
a los integrantes de la denominada 
banda de Los Hornos, conformada 
por Horacio Anselmo Braga, Sergio 
González, José Luis Auge y Héctor 
Miguel Retana, para matar a Cabe
zas, en cumplimiento de una orden 
impartida por Alfredo Yabrán, a tra
vés de Gregorio Ríos, jefe de su cus
todia. Todos contaron con la colabo
ración de Alberto PedroGómez, alias 
La Liebre, jefe de la seccional de Pina- 
mar, que ordenó liberar de móviles 
policiales la zona en la que secuestra
ron al fotógrafo para llevarlo hasta la 
cava en General Madariaga.

La frase del juez Macchi marcó 
cuál era la dirección de la investi
gación. A partir de su trabajo como 
reportero gráfico, Cabezas había 
obtenido una foto de Alfredo En
rique Nallib Yabrán, el empresario 
que se jactaba de que ni los servi
cios de inteligencia del mundo te
nían una imagen suya. Y el trabajo 
de Cabezas le molestaba a Yabrán 
debido a que el empresario hizo del 
anonimato la base de su poder. El 
desconocimiento de su rostro gene
raba miedo entre sus subordinados 
y entre sus rivales, al convertirlo en 
una figura omnipresente.

“¡Muy feliz cumple. Si no te sirve 
de adorno, es para que se lo rom
pas en la cabeza a algún fotógrafo 
indiscreto!”. La frase, cuya escri
tura se atribuyó a Yabrán, estaba 
en una tarjeta personal que, junto 
con un jarrón de regalo, le llegó a 
uno sindicalistas más importantes 
del país y quedó incorporada en el 
expediente con otras cuatro tarje
tas que Yabrán envió a políticos y 
empresarios. Además, puso al des
cubierto un patrón de conducta del 
empresario: su encono contra los

José Luis Cabezas fue asesinado el 25 de enero de 1997 archivo

periodistas.
En 1996, durante la cobertura in

formativa de la temporada del vera
no, Cabezasy su compañero, Gabriel 
Michi, encontraron a Yabrán en la 
playa de Pinamar y el reportero grá
fico tomó la fotografía del empresario 
que se publicó en la tapa de la revista 
Noticias el 3 de marzo de1996. Así, el 
misterioso  empresario que hizo de su 
anonimato una de las fuentes de su 
poder tenía finalmente un rostro.

La aversión de Yabrán hacia los 
periodistas y el culto de su anoni
mato tenían otro motivo que no 
estaba relacionado con los nego
cios, sino con su seguridad y la de 
su familia. Diego Ibáñez, el dipu
tado nacional justicialista y líder 
del Sindicato Unido Petroleros del 
Estado (SUPE), fue el responsable 
de la presentación de Yabrán con el 
presidente Carlos Menem.

Yabrán siempre estuvo agradeci
do con Ibáñez. Esa gratitud quedó 
al descubierto en el momento más 
difícil en la vida del sindicalista. En 
julio de 1990, su hijo Guillermo fue 
secuestrado frente a la estación de 
trenes de Mar del Plata. El empresa
rio puso a disposición de su amigo 
los dos millones de dólares que los 
secuestradores pedían como rescate. 
En medio de las negociaciones entre 
los secuestradores y el sindicalista, 
los delincuentes que tenían cautivo a 
Guillermo Ibáñez ordenaron que pa
sara a retirar una prueba de vida por 
un teléfono público instalado en la 
estación de servicio situada en el cru
ce de Santiago del Esteroy la avenida 
Colón. La foto de ese teléfono fue pu
blicada por un medio periodístico y, 
a partir de ese momento, los secues

tradores cortaron la comunicación 
con el sindicalista.

Ese vínculo entre Yabrán y la ad
ministración menemista quedó al 
descubierto durante la investiga
ción por el homicidio de Cabezas. 
El cruce de los llamados realizados 
con los números encontrados en la 
agenda del policía Prellezo reveló 
que quien, en 1997, era el ministro 
de Justicia, Elias Jassan, se había co
municado por lo menos en 58 opor
tunidades entre octubre de 1996 y 
marzo de 1997 con empresas del 
grupo Yabrán. Lo escandaloso del

El hombre de negocios poco claros que generaba temor desde el anonimato de su rostro fue expuesto finalmente por una fotografía mientras caminaba en la playa de PinamarUna banda mixta de comisarios déla costa, ladrones de La Plata y un jefe de seguridad llevaron adelante la orden de matar'a Cabezas impartida por Yabrán 

hecho fue que Jassan siempre ne
gó la existencia de la relación con 
Yabrán. El único que había denun
ciado el vínculo entre el ministro 
y el empresario era el extitular del 
Ministerio de Economía, Domingo 
Cavallo quien afirmaba que “Jassan 
era un empleado de Yabrán”.

La orden de verano
Poco se dijo sobre cuándo comen

zó a pergeñarse el plan para matar a 
Cabezas. En diciembre de 1996, re
unidos en las oficinas de Yabito, una 
de las empresas de Yabrán, el hom
bre de negocios les transmitió la or
den a Ríos y Prellezo de que quería 
pasar un verano sin periodistas.

Casi un mes después, el 25 enero, 
los cuatro integrantes de la banda 
de Los Hornos, contratados por 
Prellezo, a cambio de US$4000, se
cuestraron a Cabezas, lo obligaron 
a subir al Ford Fiesta y, seguidos en 
el automóvil de Prellezo, abando
naron Pinamar rumbo a la cava de 
General Madariaga. El comisario 
Gómez se había encargado de li
berar la zona de policías. Ningún 
uniformado detuvo la caravana. Al 
llegar a la cava, hicieron bajar a Ca
bezas del autoy el policía lo mató de 
dos balazos. Después, rociaron con 
nafta el Ford Fiesta y huyeron.

A las 7.25, cuando los integran
tes del grupo que mató a Cabezas 
llegaron a Pipinas, le mandaron 
un mensaje a uno de los jefes de la 
custodia de Yabrán. “Feliz cumplea
ños”, fue el críptico mensaje en el 
que comunicaron que habían ase
sinado al fotógrafo y que la orden 
impartida por Yabrán de que quería 
pasar un verano sin periodistas se 

había cumplido.
Además, del análisis criminalís- 

tico del joven oficial de la policía 
bonaerense y del trabajo encarado 
por eljuez Macchiy el secretario de 
su juzgado Mariano Cazeaux, hubo 
un dato que permitió abrir la inves
tigación. Casi 72 horas después del 
homicidio, en La Plata, el testigo 
Rubén de Elía escuchaba de boca 
de Auge y Retana, dos de los inte
grantes de la banda de Los Hornos, 
que ambos habían participado del 
homicidio del fotógrafo bajo las ór
denes de Prellezo.

El 29 de enero de 1997 el testigo se 
presentó en el despacho de un im
portante funcionario bonaerense al 
que conocía por la militancia políti
ca en el barrio de Los Hornos para 
decirle que sabía quiénes estaban 
involucrados en el asesinato del 
fotógrafo. Ese dato llegó a manos 
del gobernador Eduardo Duhalde, 
quien se lo comunicó a los respon
sables de la pesquisa.

Antes que Cabezas, otro periodis
ta de la revista Noticias sufrió la vio
lencia aplicada por la guardia preto- 
riana de Yabrán cuando con un com
pañero tomaban fotos de la mansión 
del empresario en Pueyrredón 1501, 
en Martínez. El 9 de enero de 1995, 
Jorge Penín y Jorge Pino, cronista y 
camarógrafo, respectivamente, del 
canal 8 de Mar del Plata se acercaron 
al chalet Narbay, en Pinamar, resi
dencia veraniega del empresario 
y de su familia, con el propósito de 
hacer una nota. Pero fueron inter
ceptados por un exmilitar, custodio 
de Yabrán, que los persiguió varias 
cuadras, mientras les arrojaba pro
yectiles con una gomera.

Por este ataque, se había iniciado 
otra causa penal contra Yabrány sus 
custodios. El 12 de mayo de 1998 de
bía presentarse para declarar como 
acusado en el juzgado de Dolores, a 
cargo de Laura Elias. Nunca llegó. 
Ante la posibilidad de que lo detu
vieran, Yabrán decidió refugiarse en 
Larroque, Entre Ríos, el lugar en el 
que nació y donde se sentía seguro.

Tres días después, Silvia Belaws- 
ky, exmujer de Prellezo, se presentó 
ante eljuez Macchi y aportó el dato 
que terminó de cerrar el círculo de 
pruebas que involucraban a Yabrán 
en el asesinato del fotógrafo. La exes
posa del policía manifestó que Pre
llezo había sido el autor del ataque 
incendiario contra la casa del asesor 
del ministro Cavallo, en Pinamar, por 
cuenta y orden de Yabrán. Con esta 
prueba, eljuez dictó la orden de cap
tura de Yabrán. Pero el empresario 
no llegó a ser condenado como pre
sunto autor intelectual del asesinato 
de Cabezas. Después de pasar cinco 
días prófugo, Yabrán, rodeado por la 
policía, se disparó un escopetazo en 
la boca en el baño de la estancia San 
Ignacio, uno de los establecimientos 
rurales que tenía en Entre Ríos.

“Quién otro que Alfredo Enrique 
Nallib Yabrán instigó a Gregorio 
Ríos; este, a su vez, determinó a 
Gustavo Prellezo para interrumpir 
la tarea periodística que realizaba 
José Luis Cabezas en Pinamar, que 
tanto lo obsesionaba. Un hombre 
que se jactaba de que ni los servi
cios de inteligencia poseían sus fo
tos. Había tanta gente en Pinamar 
que sabía del crimen, que parecía la 
crónica de una muerte anunciada”, 
expresó el camarista Raúl Begué, al 
dictar la sentencia que condenó a 
los asesinos de Cabezas. •
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eterna. Adelantada para su época, amante de la libertad, feminista sin proclamarlo, la escritora, de cuyo fallecimiento se cumple hoy un nuevo aniversario, abrió horizontes literarios y culturales que aún perduran
Victoria Ocampo, figura irrepetible 

con un legado sin fin

Norberto Frigerio y 
Juan Javier Negri

—PARA LA NACION—

N
— o parece razonable 

que el recuerdo de 
Victoria Ocampo 
solo aflore cada 27 
de enero, cuando se 
conmemora un nue

vo aniversario de su fallecimiento. 
La suya fue una figura irrepetible 
de la cultura argentina y mundial 
que merece ser evocada todos los 
días. Como escritora, editora, tra
ductora y mecenas, Victoria dedicó 
su vida a abrir horizontes literarios 
y culturales desde su Argentina na
tal hacia el mundo. Nació un 7 de 
abril de 1890 como Ramona Victo
ria Epifanía Rufina Ocampo, y fa
lleció el TI de enero de 1979.

Fue la mayor de cinco hermanas, 
y sus estudios, como correspondía 
a las familias patricias y adinera
das de la época, fue con institutri
ces, que le dieron el francés como 
lengua materna, incorporando el 
inglés y el castellano posterior
mente. Victoria Ocampo es, sin lu
gar a dudas, sinónimo de la revista 
Sur, la principal publicación lite
raria hispanoamericana del siglo 
XX. Fundada en 1931, no solo fue 
un espacio de difusión de autores 
ya consagrados, sino la plataforma 
de despegue para otros, que, como 
Borges, publicaron allí muchas de 
las obras que luego les darían tras
cendencia. Tanto la revista Sur co
mo, a partir de 1933, la editorial ho
mónima fueron también vehículos 
eficaces para el descubrimiento de 
nuevos talentos. Bajo la inspira
ción de Victoria se publicaron por 
primera vez en castellano obras 
de Virginia Woolf, Albert Camus, 
William Faulkner, Giuseppe Unga- 
retti, Thomas Merton y Cari Jung, 
entre muchos otros. El instinto de 
Victoria para reconocer el genio 
antes de su consagración global 
fue excepcional.

A pesar de su conexión con las 
vanguardias europeas, Victoria 
nunca perdió de vista su amor por 
la Argentina. Si Sur fue un espacio 
para reflexionar sobre la identidad 
nacional, el papel de la mujer y los 
dilemas de su tiempo, Victoria fue 
una protagonista activa de los de
bates que esas cuestiones genera
ron. Su compromiso cívico la llevó 
a enfrentar dictaduras aquí y en el 
extranjero y defender la libertad 
de expresión en momentos en que 
hacerlo era peligroso. Su espíritu 
liberal y su valentía la hicieron una 
figura polémica pero respetada in
cluso por sus detractores.

Con obras como La lengua de 
los nenúfares, su Autobiografía y 
los Testimonios, y con el empuje

dado por su intensa relación con 
Virginia Woolf, Victoria rompió 
con los clisés de su época, explo
rando desde la escritura su propia 
subjetividad y cuestionando los 
roles impuestos a las mujeres. Su 
honestidad y profundidad inspi
raron a generaciones posteriores 
de escritoras. Cultivó la amistad de 
Gabriela Mistral y Rabindranath 
Tagore.

Para la época, Victoria no tenía 
marco existencial... fumaba en pú
blico, manejaba un auto, se bañaba 
en el mar, amaba andar a caballo, 
se enamoró de sus anteojos de mar
fil blanco con cristales verdes y los 
incorporó a su imagen. También 
usaba habitualmente violetas en 
las solapas de sus vestidos. Sus di
ferentes casas fueron escenario de 
tertulias de intelectuales donde la 
política y las libertades encendían 
polémicas y no faltaba el humor, se 
sucedían las reflexiones y se tejían 
historias.

En 1936 funda la Unión Argenti
na de Mujeres, una organización 
orientada a manifestarse pública
mente contra la marginación de 
las mujeres. Fue una fuerte semilla 
sobre el rol de la mujer en un uni
verso machista. Sin decirlo se auto- 
proclama ferviente feminista.

Sumilitancia antiperonista la llevó a la cárcel del Buen Pastor, en 1953Durante el juicio de Núremberg, fue invitada a una sesión de aquel tribunal, un reconocimiento extraordinario 

La vida del épico Lawrence de 
Arabia la deslumbró, pero su trá
gico fallecimiento la lleva a man
tener largos encuentros con sus 
familiares, de donde toma abun
dante información que le permitió 
luego dejar por escrito sus ricas im
presiones sobre este personaje.

Durante el juicio de Núremberg, 
en un reconocimiento extraordi
nario, fue invitada a una sesión de 
aquel tribunal, donde sojuzgaron 
los crímenes de la Segunda Guerra 
Mundial.

Su militancia antiperonista la 
llevó en 1953 a la cárcel del Buen 
Pastor, reservada para mujeres, 
donde permaneció 26 días en cel
das comunes, en condiciones in
dignas y humillantes, con otras 
detenidas, una prisión sin causa 
ni jueces.

Frente a estas conductas ruido
sas, muy silenciosamente se hizo 
cargo oportunamente de donar 
tres toneladas de alimentos sobre 
el final de la Segunda Guerra Mun
dial para ayudar a los países euro
peos que padecían hambrunas... 
conducta solidaria como pocas y 
por demás atípica para una inte
lectual.

En 1962, conoce Londres, a Los 
Beatles y se entrega apasionada

mente, como una juvenil “fan”, a 
su adoración, tanto que la lleva 
a comprar y usar con cierto des
enfado una peluca que imitaba 
el corte de pelo de los músicos de 
Liverpool.

Había conocido la arquitectura, 
acompañando ciertos arreglos en 
un gran galpón en Mar del Plata, 
que le sirvieron de inspiración 
para su ¡cónica casa de Rufino 
de Elizalde, hoy sede del Fondo 
Nacional de las Artes. La casa fue 
puesta por Ocampo en manos del 
arquitecto Alejandro Bustillo, en 
la década de los años 1920, des
pués de enviarle a Le Corbusier 
algunos bocetos que nunca des
pertaron grandes ánimos. Es justo 
decir que cuando conoció la casa, 
en 1929, Le Corbusier la bendijo y 
aplaudió a su propietaria, por su 
audacia y genio.

Cabe recordar que la casa pasó 
por distintos dueños hasta que 
Claudia Sánchez, ese entrañable 
personaje de Buenos Aires, la des
cubre y, después de mucho andar, 
consigue comprarla. Por seis me
ses se encargó de quitarle a aque
lla casa absolutamente racionalis
ta molduras, colores, paneles de 
madera y distintos detalles que la 
habían deformado. La despojó de 
todo, un solo cuadro la adornaba 
y todas las fundas de los sillones 
y las cortinas pasaron a ser de co
lor blanco. Austeridad, sobriedad 
y ningún rastro de opulencia. So
lo reinaba, en el gran salón, un in
menso piano negro.

Todo esto sin olvidar la casa de 
Mar del Plata, que fue traída desde 
Inglaterra en 1912 por su abuela, 
una prefabricada totalmente de 
madera, lugar ¡cónico de reunión 
de artistas y personajes de la cul
tura cerca del mar y a la que Victo
ria hizo lucir por décadas.

Párrafo aparte merece la casa 
donde vivey fallece en Beccar, pro
vincia de Buenos Aires, su último 
y gran museo, donado a la Unesco 
oportunamente. Esas paredes son 
testimonio de su cáncer de larin
ge, contra el cual luchó por años.

Aportó su genio y su generosi
dad presidiendo el Fondo Nacio
nal de la Artes, desde 1958 hasta 
1973. Fue galardonada con pre
mios internacionales en reitera
das ocasiones.

Victoria Ocampo no solo impreg
nó todo el siglo pasado con su estilo 
y su pluma, nos dejó un legado que 
perdura y sigue inspirando.

Sostuvo que la cultura puede 
cambiar al mundo, y es por eso 
que su legado no tiene fin.

Honrémoslo siempre, y en todo 
momento. •

Negri es presidente de la Fundación 
Sur

http://www.lanacion.com
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Formosa, el imperio del mal(PARTE I)Llama la atención la indiferencia de la dirigencia nacional ante los atropellos de todo tipo protagonizados por Insfrán, quien maneja la provincia como a un feudo
D

esde 1995, la provincia de 
Formosa es gobernada por 
un personaje digno de las 
novelas de Miguel Ángel Asturias, 

Mario Vargas Llosa o Gabriel García 
Márquez, por mencionar algunos de 
los escritores enrolados en el “realis
mo mágico latinoamericano”. Cabe 
sumar el período transcurrido entre 
1987 y 1995, cuando el protagonista 
de esta historia fue vicegobernador 
de Vicente Bienvenido Joga.

Se trata de Gildo Insfrán, el perso
naje que el talento de un gran nove
lista podría retratar en ese Macondo 
en que ha convertido a Formosa du
rante su larga permanencia en el po
der. Insfrán contabiliza casi 38 años 
al frente de la provincia, sumando 
los dos períodos previos como vice
gobernador. Es responsable de un 
lamentable régimen feudal en pleno 
siglo XXL

Esto ha sido posible por el conta
gioso y nefasto virus del reeleccionis- 
mo que se desató en el país al poco 
tiempo del restablecimiento de la de
mocracia. Eduardo Angeloz, en1987, 
en Córdoba, hizo punta con este mal 
que no ha reconocido diferencias par
tidarias. Formosa reformó la Consti
tución en 1991, al finalizar el primer 
mandato de Joga, estableciendo dos 
períodos consecutivos para los de 
gobernador y vicegobernador. En 
algunas provincias se habilitó la re
elección a tres períodos y en otras -La 
Rioja, Santa Cruz, Catamarca- pasó a 
ser indefinida.

En el caso de Formosa, al suceder 
Insfrán a Joga, el Superior Tribunal 
de la provincia aprobó una acordada 
por la que estableció que Insfrán solo 
podía gobernar un período, es decir, 
le estaba vedada la reelección. Su re
acción fue detener al presidente del 
Superior Tribunal y hacer votar su 
destitución por los otros jueces.

La Legislatura reaccionó reincor
porando al titular del tribunal e ini
ció juicio político a Insfrán, pero se la 
declaró en receso impidiendo así que 
continuara sesionando. Años des
pués, al vencer ese segundo mandato 
irregular, este gobernador de profe
sión veterinarioy que considera a los 
ciudadanos como un ganado al que 
pretende llevar de las narices, logró 
la reforma del artículo 132 que habi
litó la reelección indefinida.

Llama la atención la indiferencia de 
la dirigencia nacional ante estos atro
pellos a la letray el espíritu de nuestra 
Ley Fundamental. Su artículo quinto 
establece que “cada provincia dicta
rá para sí una Constitución bajo el 
sistema representativo republicano, 
de acuerdo a los principios, declara
ciones y garantías de la Constitución 
nacional y que asegure la adminis
tración de justicia, su régimen mu
nicipal y la educación primaria. Bajo 
estas condiciones el gobierno federal 
garantiza a cada provincia el goce y 
ejercicio de sus instituciones”.

Pocas cosas hay más contrarias al 
sano espíritu republicano que un go
bierno prolongado, agravado, tanto 
en Formosa como en otras provin
cias, por una división de poderes que 
no es más que una ficción. Empeora 
la situación de los habitantes de esos 
distritos la colonización de la Justicia

Insfrán: casi 38 años de un cacicazgo devastadorPocas cosas hay más contral las al sano espíritu republicano que un gobierno prolongado, agravado, tanto en Formosa como en otras provincias, por una división de poderes que es una mera ficciónEn respuesta a la Corte Suprema, que declaró inconstitucional la Constitución formoseña, Insfrán azuzó con que “ningún porteño" va a decir quién tiene que gobernar la provincia. Su fantasía e ignorancia parecen no tener fin. La Corte no es porteña y ni siquiera lo son sus integrantes
Federal por parte de los gobernado
res, gestores de acuerdos espurios 
con el gobierno nacional, con resul
tado de concursos que no se respe
tan pues, generalmente, suelen ser 
elegidos los amigos, aunque hayan 
obtenido las calificaciones más ma
gras. Ese control del Poder Judicial 
permitió salir indemne a Insfrán del 
escándalo de la consultora vinculada 
al exvicepresidente Amado Boudou 
cuando el controvertido juez fede
ral Ariel Lijo remitió el expediente 
relacionado con la participación del

gobernador en ese negociado a su 
propia provincia, asegurando así su 
impunidad.

Insfrán invoca el federalismo para 
defender su concepción patrimonia- 
lista del poder y sostiene que las pro
vincias “son anteriores a la Nación”. 
En su conveniente desconocimiento 
de las instituciones confunde fede
ralismo con confederalismo como 
sistema. El federalismo no es una 
agrupación de Estados soberanos.

En cuanto a que las provincias 
son anteriores a la Nación, pre
tende ignorar que Formosa fue un 
territorio nacional hasta 1955, cu
yos límites fueron fijados desde la 
Nación y que pudieron haber sido 
distintos, como sucedió con el terri
torio de Los Andes, repartido entre 
Catamarca y Salta.

Como suelen repetir otros prepo
tentes caudillejos cuando se pone 
freno a sus tropelías, Insfrán se des
pachó con un tan absurdo como pen
denciero “no nos van a decir los por
teños quién va a gobernar Formosa”. 
Le respondía así a la Corte Suprema 
de Justicia de la Nación, que el mes pa
sado declaró la inconstitucionalidad 
de la reelección indefinida del gober
nador. La Corte no es un organismo 
porteño y tampoco sus miembros lo 
son. Tres de los cuatro integrantes del 
máximo tribunal que entonces falla
ron en ese sentido no solo son provin
cianos, sino que desarrollaron su vida 
académica, profesional y política en 
Santa Fe y Córdoba.

Previamente a la declaración de 
inconstitucionalidad, Insfrán había 
logrado que la Legislatura, a la que 
domina ampliamente, sancionara 
una nueva ley de reforma constitu
cional para poder seguir perpetuán
dose en el poder mediante nuevas 
argucias.

Habría que recordarle a este ne
fasto cacique una frase de Hipólito 
Yrigoyen cuando lo acusaron de 
violar el federalismo “Las autono
mías son de los pueblos, no de los 
gobernantes”.

Mañana: Asfixiante y perverso Estado 
provincial
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Promesa y realidad 
En carta del 19/1, el lector 
Francisco Nieva se queja de 
los políticos que abusan de 
hacer promesas para obte
ner votos. Dado que muchas 
veces llegados al poder no las 
cumplen, más que promesas 
se trataría de simples men
tiras. Pero así planteado el 
problema no tiene solución. 
Porque basta que un candi
dato mienta para que todos 
(bajo pena de perder la elec
ción) deban hacerlo. El quid 
del problema es por qué los 
votantes creen a los candi
datos, cuestión que nos lleva 
al terreno de la educación, 
pero también de las emocio
nes. En 1958 Arturo Frondizi 
sabía que el problema del pe
tróleo en la Argentina no se 
solucionaría sin recurrir al 
capital extranjero y Charles 
de Gaulle sabía que la gue
rra en Argelia no concluiría 
sin la independencia de este 
país. En campaña, sin em
bargo, ambos recurrieron a 
los eslóganes nacionalistas 
de “Política y petróleo” y “Al- 
gériefrangaise". Lo que los 
distinguió de otros políticos 
fue cómo, una vez en el go
bierno, enfrentaron las emo
ciones populares e hicieron 
lo que creyeron mejor para 
sus países. En ambos casos 
dejaron de lado las promesas 
de campaña, hecho que no 
oscureció la estatura de esos 
hombres como estadistas.
Martín Lagos 
DNI 4.516.711

minería el campo deje de ser 
la única fuente de divisas. Un 
país liberal y exitoso necesita 
diversificación; pero no se 
puede descuidar la actividad 
fundacional de nuestro país, 
que viene pagando los platos 
rotos y la fiesta de la política 
desde siempre.
Marcos A. Evans
Presidente de la Sociedad 
Rural de General Pinto 
DNI 14.062.331

Intervención
No se puede seguir así en la 
provincia de Buenos Aires. 
¿Cuántas muertes más debe
rán ocurrir para que alguien 
tome conciencia? Ante tan
tos hechos diarios de insegu
ridad, ¿no correspondería 
una intervención en el área 
de seguridad de la provincia? 
En Quilmes, y en todo el co- 
nurbano, hoy los delincuen
tes mandan y deciden sobre 
nuestras vidas.
Aníbal Eduardo Piñeyro 
DNI 12.767.244

Retenciones
La decisión de Economía de 
reducir las retenciones tem
poralmente, sin dejar de ser 
un alivio temporal, es una 
mochila de plomo. Esto pro
vocará una puerta 12. Mu
chos productores saldrán a 
vender lo que les queda de la 
vieja cosecha y comenzarán 
a vender la nueva apenas 
comience, lluvia mediante. 
Como pasa siempre que hay 
una zanahoria por delante, 
la exportación reducirá el 
precio por aumento de la 
oferta, haciéndole perder 
gran parte de la mejora al 
productor y generando un 
fenomenal negocio para 
ellos. Luego del 30/6 los 
productores se encontrarán 
con menos stock, poca plata 
y antiliberales e injustas re
tenciones nuevamente. Todo 
esto me hace recordar a Ser
gio Massa. Festejamos que 
de la mano de la energía y la

Rutas bonaerenses 
Estoy totalmente de acuerdo 
con la carta del lector José 
Néstor Ureta, pero el proble
ma de las rutas bonaerenses 
es generalizado. La autovía 2 
está en muy malas condicio
nes y el peaje es muy costoso, 
solo a cambio de levantar 
las barreras, como dijo el 
prestigioso periodista Diego 
Cabot en un artículo sobre la 
privatización de las rutas. La 
mayoría de las rutas no están 
señalizadas, la cartelería no 
existe y si uno se equivoca en 
una rotonda, a pocos metros 
no hay un cartel que indique 
sobre qué ruta está. Tampo
co hay doble línea pintada en 
curvas ni en zonas elevadas 
donde no se puede sobrepa
sar a los autos, ni carteles en 
las banquinas que lo indi
quen. Las pinturas demarca- 
torias no existen y ni hablar 
de las banquinas, cubiertas 
de pastizales, que son un pe
ligro si se estaciona por una 
emergencia. Las condiciones 
de las cintas asfálticas son 
deplorables, baches y más 
baches, y las huellas genera
das por el peso de los camio
nes se hacen sumamente pe
ligrosas, porque los días de 
lluvia retienen el agua y los 
vehículos no tienen agarre. 
Estas son rutas de la provin
cia, sobre la ruta nacional 3 
ya he escrito muchas veces y 
no hay miras de solución. Y 
no me digan que es porque el 
actual presidente suspendió 
las obras de infraestructura, 
esto viene de hace rato. No 
les importan las muertes que 
se producen, los impuestos 
a los bolsillos, y así seguimos 
tristemente transitando 
una provincia que ha sido 
gobernada mayormente por 
el partido peronista y da lás
tima. Y es para otra carta la 
infraestructura de escuelas y
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hospitales. ¡Lamentable! 
María Cristina Florez 
DNI 5.639.267

Eficiencia
Tengo 75 años, soyjubilado 
y aclaro que peronista de 
siempre. Decidí acogerme a 
la exención del ABL en CABA 
según reciente decreto. Pedí 
turno y me presenté con los 
requisitos pertinentes en el 
centro de gestión asignado; 
en un lugar moderno y muy 
amigable me atendieron de 
primera. Conclusión: no pa
go más el impuesto. Cuando 
la gestión es eficiente hay que 
destacarlo, prescindiendo de 
banderas políticas.
Luis Bruno Barrionuevo 
DNI 7.616.595

DERECHO CONSTITUCIONAL INTERNACIONALLa ley en un mundo globalizado
Antonio Boggiano

-PARA LA NACION-

Colapinto superstar 
Pasé por el frente de la sede 
central del Automóvil Club 
Argentino y vi un enorme di
bujo en su fachada donde se 
puso a Fangio y Reutemann 
junto a Colapinto. Me impre
sionó lo bien hecha que está 
la imagen, pero poco a poco 
fui pensando en la tremenda 
e innecesaria falta de respeto 
a Fangio y Reutemann por 
sus trayectorias, al ponerlos 
junto a Colapinto. Desde ya 
que no tengo nada contra él, 
me cae muy simpático por 
lo desfachatado y fresco que 
se lo ve, y demuestra día a 
día que puede llegar a tener 
un buen futuro, pero me 
pregunto cuál es su mérito 
para juntarlo con tamaños 
proceres del automovilismo. 
Por otro lado, ¿cómo pue
den faltar en esa foto pilotos 
como Luis Di Palma, García 
Veiga, Jorge Cupeiro, Larry 
Rodríguez Larreta, Gastón 
Perkins, Eduardo Copello, 
Roberto Mouras, el flaco 
Traverso? Sin duda, modifi
car esa foto no va a cambiar 
el presente de los argentinos, 
pero sería una buena forma 
de honrar el pasado.
Gustavo Garavilla 
DNI 11.450.373

Recolectores
Vivo en la calle Arenales al 
1300, barrio de Retiro. Frente 
a la entrada de mi edificio se 
han emplazado dos contene
dores de basura cuyo conte
nido está permanentemente 
desparramado. El lugar se 
parece a un relleno sanitario, 
el olor a orina invade hasta el 
interior de mi edificio.
Sr. jefe de gobierno, ¿no se 
pueden encauzar la conduc
ta y las tareas de los “reco
lectores urbanos” así como 
se eliminaron los piquetes? 
Mientras tanto, sufriendo 
estos males, pagamos desco
munales tasas (ABL). La pa
ciencia de los vecinos tiene 
un límite.
Gerardo Crespo 
DNI 4.535.354

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
1 derecho constitucional in
ternacional se entiende co
mo una integración entre 
los principios del derecho cons

titucional y las normas del dere
cho internacional, con el objetivo 
de garantizar una convivencia ar
mónica entre los ordenamientos 
jurídicos nacionales y el sistema 
jurídico internacional.

Las notas determinantes del 
derecho constitucional interna
cional son:

La interdependencia entre el 
derecho constitucional y el de
recho internacional. Ya no es 
posible tratar el derecho consti
tucional y el derecho internacio
nal como esferas independientes. 
Ambas disciplinas se entrelazan 
profundamente en un mundo glo
balizado, en el cual los tratados 
internacionales, especialmente 
los de derechos humanos, tienen 
un impacto directo en el ámbito 
interno de los Estados y pueden 
reconfigurar principios constitu
cionales.

La primacía de los derechos 
humanos. Los derechos huma
nos ocupan un lugar central en el 
derecho constitucional interna
cional. Esto asegura que los orde
namientos jurídicos nacionales 
se alineen con los estándares in
ternacionales en materia de dig
nidad humana. La incorporación 
de normas internacionales en los 
textos constitucionales (como la 
jerarquización de los tratados de 
derechos humanos en constitu
ciones nacionales) es un ejemplo 
concreto de esta interacción.

Globalización del constitucio
nalismo sobre derechos huma
nos: el derecho constitucional 
internacional se enmarca en un 
fenómeno más amplio de glo
balización jurídica, en el que las 
constituciones nacionales ya no 
son autosuficientes, sino que se 
integran en un diálogo constante 
con las normas internacionales,

que refuerza principios univer
sales como el respeto por la de
mocracia, el Estado de derecho y 
la protección de derechos funda
mentales.

Control de convencionalidad: 
el derecho constitucional inter
nacional resalta la necesidad de 
que los jueces nacionales ejerzan 
un control de convencionalidad, 
verificando que las normas in
ternas sean compatibles con los 
tratados internacionales. Esto re

fuerza la integración entre el de
recho constitucional y el derecho 
internacional.

Este mecanismo no solo forta
lece la protección de los derechos 
humanos, sino que también ase
gura la coherencia entre las obli
gaciones internacionales y las 
disposiciones nacionales.

Supremacía del derecho inter
nacional en ciertas áreas: aunque 
los Estados conservan su sobera
nía, en ciertos casos las normas

internacionales deben tener su
premacía, especialmente cuando 
se trata de garantizar derechos 
fundamentales o de resolver con
flictos transnacionales. Este enfo
que no busca debilitar la sobera
nía nacional, sino complementar
la con estándares universales que 
beneficien tanto a los individuos 
como a las sociedades.

La constitucionalización del 
derecho internacional: el derecho 
internacional está cada vez más 
influido por principios constitu
cionales, como la justicia, la igual
dad y la dignidad humana. Esto 
crea una especie de “constitución 
global” que orienta las relaciones 
internacionales hacia valores co
munes.

Un ejemplo de cómo se refleja el 
derecho constitucional interna
cional es el reconocimiento de la 
Convención Americana sobre De
rechos Humanos (CADH) como 
norma de rango constitucional en 
varios países de América Latina. 
Este reconocimiento permite que 
los principios de la CADH influ
yan directamente en las decisio
nes de los tribunales nacionales y 
en la interpretación de las consti
tuciones locales.

El derecho constitucional in
ternacional debe entenderse co
mo un sistema dinámico que pro
mueve la armonización entre los 
niveles nacionales e internacio
nales; se orienta hacia un fin úl
timo de justicia y protección uni
versal de la dignidad humana; re
quiere un diálogo constante entre 
los actores jurídicos nacionales e 
internacionales para resolver ten
siones y garantizar la coherencia 
normativa en tiempos razonables 
según la gravedad de los casos. El 
principio de razonabilidad tem
poral es determinante de la efica
cia de las soluciones en el derecho 
constitucional internacional. •

Expresidente de la Corte Suprema

A 80 AÑOS DE LA LIBERACION DEL CAMPO DE EXTERMINIO 

Auschwitz: la indiferencia colectiva mata
Mario Eduardo Cohén

-PARA LA NACION-

uede una bebé haber 
sufrido muchísimo más 
que su abuela? El poema 

“Canción al pueblo judío asesina
do” describe lo que le pasaba a esta 
bebé durante el Holocausto: “Yo la 
miraba, yo observaba/ a esa niñita 
de dos años, a esa viejecita/ a esa 
abuelita./ Cien años de edad tenía 
esa nenita judía,/ su serenidad, su 
enorme pena./Lo que esa abuela no 
había visto en sueños siquiera,/ lo 
había visto en la realidad esta niña". 

Esta poesía fue escrita por el 
poeta Itzjok Katzenelson, asesi
nado en Auschwitz.

Hoy es un buen momento para 
recordar y hacer algunas reflexio
nes sobre el Holocausto (o Shoá). 
Justamente estamos conmemo
rando el 80° aniversario de la libe
ración de Auschwitz con la entra
da de las tropas soviéticas. Primo 
Levi denominó a este campo de 
exterminio “la capital del imperio 
de los campos de concentración”. 
Allí, en poco más de tres años fue

ron masacradas más de 1.100.000 
personas, en su gran mayoría ju
díos, pero también homosexuales, 
patriotas polacos y rusos, gitanos 
y testigos de Jehová.

¿Cómo medir el descenso al 
salvajismo que representó el Ho
locausto, uno de cuyos engrana
jes centrales fue Auschwitz? El 
filósofo Jean-Frangois Lyotard 
señaló que el Holocausto fue co
mo un gigantesco terremoto que 
también destruyó los sismógrafos 
que podían medir su magnitud. Al 
respecto, decía el historiador lan 
Kershaw: “Frente a Auschwitz, la 
capacidad de explicación del his
toriador resulta insuficiente”. El 
lenguaje solo puede expresar una 
parcela de esta bestialidad. La mis
ma crueldad que, salvando las dis
tancias, repitió el grupo terrorista 
Hamas en el fatídico 7 de octubre 
de 2023.

Según José Menascé, Auschwitz 
se caracterizaba por la continua 
mentira. Las víctimas suponían

que iban a los campos a trabajar 
o que se dirigían a salas de duchas 
higiénicas, cuando en realidad 
iban a cámaras de gas.

Respecto del Holocausto expre
só el papa Francisco: “Recordar es 
expresión de humanidad, recor
dares señal de civismo, recordares 
condición para un futuro mejor de 
paz y fraternidad, recordar es tam
bién tener cuidado para que estas 
cosas no vuelvan a suceder”.

Debemos “recordar” en el sen
tido etimológico de la palabra, es 
decir, “volver a pasar por el cora
zón”.

Advierte Claude Levi-Strauss 
que “nada indica que los prejui
cios raciales disminuyan; y todo 
conduce a pensar que, luego de 
breves treguas locales, resurgen 
en otras partes con una intensidad 
mayor”. Justamente hemos vivido 
durante los años 2023 y 2024 un 
grave resurgir del antisemitismo 
y del racismo. Un lamentable ol
vido de lo ocurrido hace ocho dé

cadas. Nadie se puede mantener 
indiferente.

Volviendo al pasado, sostiene 
lan Kershaw: “El camino que va 
a Auschwitz se construyó con el 
odio, pero se pavimentó con la 
indiferencia”. Complementa esta 
reflexión el historiador Yehudá 
Bauer, quien enunció tres nuevos 
mandamientos que tenemos los 
seres humanos luego de la Shoá: 
“No serás una víctima. No serás un 
perpetrador. No serás un especta
dor”. Agrega Elie Wiesel: “Hemos 
aprendido algunas lecciones: que 
todos somos responsables y que la 
indiferencia es un pecadoy merece 
un castigo. Hemos aprendido que 
cuando la gente sufre no podemos 
ser indiferentes”. En palabras de 
Hannah Arendt: “El mal no siem
pre viene de grandes actos, sino de 
la indiferencia colectiva”. •

Presidente del Centro de 
Investigación y Difusión de la Cultura 
Sefardí (Cidicsef)
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MANUSCRITONoticias de ayer
Germán Wille

-LA NACION-

E
n un día promedio de nuestras 
vidas, siendo periodistas o no, 
nos topamos constantemente 
con un sinfín de noticias. Nos llegan 

aunque no lo queramos. En una zam
bullida mínima en las redes sociales 
podemos cruzamos cuatro o cinco 
veces con la misma “primicia”, que 
rápidamente deja de serlo. Lo más 
frívolo y lo más trascendente, todo 
nos alcanza de inmediato.

Por ello, parados desde nuestro si
glo XXI, resulta casi imposible ima
ginar que, muchos años atrás, las 
noticias tardaban días o semanas 
en llegar a sus destinatarios. Aun 
las más urgentes. Voy a poner un par

de ejemplos de aquellos tiempos que 
me gustan, los de la Buenos Aires de 
principios del siglo XIX, cuando las 
buenas o malas nuevas eran porta
das a través de leguas por algún va
liente emisario montado a caballo.

Cuando en agosto de1806los por
teños reconquistaron la ciudad que 
había estado en poder de los ingle
ses durante un mesy medio, alguien 
tenía que llevar la primicia a la ma
dre patria. Fue Manuel Ladrón de 
Guevara quien partió el 16 de agosto 
de ese año, cuatro días después de 
la Reconquista, a llevar la informa
ción nada menos que hasta Lima, 
que era el centro de comunicacio

nes con España. El jinete arrancó 
el camino de 537 leguas y 59 postas 
hasta Potosí, en el Alto Perú; y des
pués, prosiguió hasta la capital del 
Virreinato del Perú, adonde llegó 
el 22 de septiembre de ese año. En 
total, Ladrón de Guevara hizo más 
de1000leguas (4800kilómetros) en 
36 días, según cuenta el historiador 
Víctor García Costa. Un recorrido ve
loz para las condiciones de la época. 
Y pese al tiempo transcurrido, para 
los habitantes de Lima la noticia que 
portaba ese heraldo era de “último 
momento”.

Otro que se transformó en un rau
do transmisor de buenas noticias fue 
Gerónimo de Helguera. Héroe de la 
Independencia que se desempe
ñó en las filas de su amigo Manuel 
Belgrano, este teniente coronel fue 
encomendado por el creador de la 
bandera para llevar a Buenos Aires 
el parte de que el Ejército del Norte 
había vencido a los realistas en la ba
talla de Tucumán. Poco después del 
combate de aquel 24 de septiembre 
de 1812, apenas sacudido el polvo de 
la batalla, el oficial trepó a su corcel 
para llegar a la Reina del Plata ape

nas 6 días después. Por la proeza de 
recorrer328leguas (1500km) en me
nos de una semana, este militar se 
ganó el mote de “culo ‘i fierro”.

Otro de los problemas que tenía 
el transporte de noticias y correos, 
además de la ineludible demora, 
era el peligro que conllevaba el re
correr los extensos caminos del sur 
americano. Si vamos un poco atrás 
en el tiempo, en 1771, a la vez que se 
designaba al sevillano Bruno Ramí
rez como el primer cartero de Bue
nos Aires, se nombró a los primerosLas buenas o malas nuevas eran portadas a través de leguas por algún valiente emisario a caballo
“correos de número”, hombres que 
debían encargarse de llevar corres
pondencia principalmente a la Villa 
Imperial de Potosí y a la ciudad de 
Santiago de Chile.

A través de las llamadas carreras

de postas, estos abnegados mensaje
ros debían hacer el primer destino, 
ida y vuelta, en 50 días. Y el segundo, 
con el cruce de la Cordillera incluido, 
en 32. Una tarea riesgosa e insalubre, 
por las condiciones de los caminos, 
las inclemencias del tiempoy las po
sibilidades de ser asaltado en algún 
tramo de la ruta.

El lado bueno de este oficio era que 
los correos podían jubilarse al cum
plir 15 años de trabajo. El lado malo: 
casi ninguno llegaba vivo o sano al 
momento del retiro. García Costa 
enumeró algunos casos para ilustrar 
esta aciaga realidad: Juan Rodríguez, 
que ingresó en 1772, quedó inválido 
en 1776; Fermín Zorrilla ingresó en 
1783 y falleció en 1800, por un vómi
to de sangre; Nicolás Gaseo ingresó 
en1800y fue muerto de un trabucazo 
en 1803 por dos facinerosos en oca
sión de robo. Y la trágica lista sigue...

Habría que recordar el sacrificio 
de estos personajes en esas ocasio
nes en que nos entra la ansiedad 
simplemente porque alguien no nos 
contesta al instante un mensaje de 
WhatsApp, primo evolucionado de 
aquel correo primitivo. •

ES Frente ártico CATALEJODel GBA a SuizaEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

KEREM YUCEL/AFP

MINNEAPOLIS, ESTADOS UNIDOS

D
esde 2004, el colectivo de artistas nucleado en Art Shanty Projects 
se reúne en el lago Harriet de Minneapolis, Minnesota, para crear, 
durante los fines de semana de enero y febrero, pequeñas cabañas, 
refugios e instalaciones sobre la superficie congelada del lugar. La 

gracia siempre fue desafiar el clima del invierno boreal, y este año la 
naturaleza se excedió en su aporte: el frente ártico que viene haciendo

tiritar a buena parte de América del Norte sacudió a Minnesota con 
temperaturas que llegaron a los 32 grados bajo cero. Pero el proyecto, 
con su apuesta entre lúdica y experimental, continuó: aquí vemos a 
uno de los artistas, que no está haciendo una performance -la silla 
playera, los anteojos de nieve, el flúo de la manta-, sino intentando 
recuperarse de la crudeza del frío. Fuera de foco está su obra, una 
promesa que recién estará lista cuando el invierno amaine. •

Carlos M. Reymundo Roberts

Cecilia estudiaba Arte en la Argenti
na y recibió una beca para cursar la 
carrera en Lausanne, Suiza. Allá fue 
con 18 años y todas sus ilusiones. En
seguida se deslumbró con la ciudad, 
el paísy el nivel académico. Saltar del 
conurbano bonaerense al corazón de 
Europa “es heavy”, decía. Cada tanto 
recibía la visita de sus padres y sus 
hermanos, que la veían felicísima, 
plena. Pasó el tiempo y todas esas 
sensaciones fueron consolidándose. 
Se hizo de una buena red de amigos, 
tuvo dos novios suizos, viajó, egresó 
de la carrera con altas calificaciones  y 
rápidamente consiguió trabaj o en su 
profesión. Vivía en un monambiente 
muy bien ubicado y estaba podien
do ahorrar. Rodeada de montañas y 
a orillas del lago Lemán, Lausanne es 
de una belleza deslumbrante.

¿Ya se sentía y gozaba como una 
suiza más? No tanto. Aunque estaba 
ocupada y entretenida, y se había in
sertado naturalmente en la sociedad, 
después de cinco años allí vio que le 
seguía costando superar ciertas ba
rreras culturales. Hasta con sus me- 
j ores amigas le resultaba difícil llegar 
a la cercanía e intimidad que tenía 
con sus amigas argentinas. Extraña
ba eso y, por supuesto, la familia; la 
forma argentina de ser y de relacio
narse. Se preguntó entonces si quería 
Suiza para toda la vida.
En octubre pasado volvió al país. •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar
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El Sllb 20 avanza Después de golear a Brasil, anoche se repuso rápido de una desventaja con Colombia y empató 1-1 en el Sudamericano. ► P. 3

Un I(‘S1¡\ al de iTlgbv Los Pumas 7s en su mejor versión: arrollaron a Australia y se coronaron en el Circuito de Seven, en Perth. ► P. (i

O 0 Toda la información de
Central Córdoba vs. 
Aldosivi 
enlanacion.com

Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso y Francisco Schiavo www.lanacion.com/deportes X @DeportesLN C Facebook.com/lndeportes S deportes@lanacion.com.ar

Las indicaciones de Gago para el español Ander Herrera, Zeballos y Rey Domenech intentan cambiar el funcionamiento de Boca, que no estuvo a la altura de las expectativas m. cortina

Boca busca el rumboTras los impactos en el mercado, decepcionante estreno del Xeneize en el Apertura: apenas empató sin goles con Argentinos, en la Bombonera, con las mismas señales que mostró en 2024 de un equipo inestable^- P. 2
¿.Cuáles son los límites de Sinner? El italiano, número uno indiscutido del ranking mundial, derrotó en la final del Australian Open al alemán a Zverev y, ya sin el Big 3, logra que el éxito sea rutinario y haya un Big 1 ► P. 1

enlanacion.com
http://www.lanacion.com/deportes
Facebook.com/lndeportes
mailto:deportes@lanacion.com.ar


2 I DEPORTES LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025

FÚTBOL » EL TORNEO APERTURA

El chileno Palacios fue el único jugador de Boca que intentó ofrecer algo diferente en medio del desconcierto manuel cortina

O Boca
(4-2-3-1)
Leandro Brey; Luis Advíncula, 
Lautaro Di Lollo, Marcos Rojo y 
Frank Fabra A; Ander Herrera 
y Camilo Rey Domenech; Brian 
Aguirre, Carlos Palacios y Exe- 
quiel Zeballos; Edinson Cavani. 
DT¡ Fernando Gago.

0 Argentinos
(4-4-2)
Diego Rodríguez; Leandro 
Lozano, Francisco Álvarez, 
Erik Godoy y Sebastián Prieto 
A; Alan Rodríguez, Federico 
Fattori A, Nicolás Oroz y José 
M. Herrera; Alan Lescano y 
Tomás Molina.
DT: Nicolás Diez.

Cambios; ST, A. Costa por 
Rojo (B); 19m, Rodríguez por 
Herrera (A); 20m, R. Battaglia 
por Herrera y A. Velasco por 
Aguirre (B); 31m, Cordero por 
Molina; 36m, L. Blondel por 
Advíncula (B); 38m. Brondo por 
Lescano (A); 39m, M. Merentiel 
por Zeballos (B) y M. Gómez por 
Oroz (A).

Árbitro; Hernán Mastrángelo.

Estadio: Boca.

BANFIELD | NEWELL’S
Arbitro: Sebastián Martínez.
20 TV: ESPN Premium.

Las dudas y los nervios 
desdibujaron a Boca hasta 
reducirlo a un garabato
El Xeneize avivó fantasmas de 2024, cuando el equipo nunca definió un estilo reconocible y sólo empató 0-0 con Argentinos; muchos jugadores estacionados en posiciones incómodas
Leandro Contento
PARA LA NACION

Una decepción. El Boca que invir
tió cifras estrafalarias en el mer
cado de pases, el que se armó para 
pelear la Libertadores y el Mundial 
de Clubes, el que sueña con la llega
da de Leandro Paredes para termi
nar de moldear el mejor plantel del 
país y uno de los más competitivos 
del fútbol sudamericano, no dio la 
talla ante su gente en su estreno en 
el Torneo Apertura. Superado físi
ca y tácticamente por Argentinos 
Juniors, de dignísimo papel en la 
Bombonera, el equipo de Fernan
do Gago defraudó en su primer 
partido del año por el torneo local 
y ni siquiera remató al arco hasta 
los 48 minutos del complemento: 
un cabezazo débil de Ayrton Costa 
que terminó en las manos del Ruso 
Rodríguez.

El primer tiempo de Boca fue 
una continuidad de lo mostrado 
en 2024. Un equipo monocorde y 
con nula generación de juego que 

no encontró los espacios ni los ca
minos para lastimar en el arco de 
enfrente. Decir que Argentinos 
tuvo las chances más nítidas se
ría faltar a la verdad. Porque la 
realidad es que Boca no acertó a 
los tres palos hasta los minutos fi
nales del partido. La única aproxi
mación de peligro se dio a los 20 
minutos de la primera mitad: He
rrera asistió a Fabra con un sutil 
toque de primera y Aguirre des
aprovechó el control del colom
biano con un tiro desviado. El res
to fue todo del equipo de Diez, que 
manejó los tiempos y las acciones 
del partido y contó con un puñado 
de posibilidades claras pero falló 
en la puntada final. Antes del mi
nuto, Tomás Molina estrelló un 
cabezazo en el travesaño ante un 
Brey vencido.

Boca se vio sorprendido por el 
ambicioso planteo del Bicho y en
tró en el desconcierto general de 
un equipo dominado en todos los 
aspectos. Ante un Boca raquítico, 
Argentinos desdobló las marcas 

en el medio y no dejó que Herre
ra y el pibe Domenech manejaran 
las acciones en el medio. Así, Boca 
no tuvo nunca el control de la pe
lota ni, por ende, del partido. No 
tuvo, tampoco, un 5 de las carac
terísticas de Federico Fattori, que 
se cansó de recuperar en el medio 
y a darle sentido claro a cada en
trega. El tándem Herrera-Dome- 
nech, que tan buenas sensaciones 
había dejado en la goleada sobre 
Argentino de Monte Maíz (equipo 
del Federal A), tampoco superó la 
expectativa. Herrera mostró des
tellos de su jerarquía internacio
nal: bien perfilado, aportó cierta 
fluidez en la salida pero no fue ese 
volante fuoriclasse que se destacó 
años atrás en PSG y el Manchester 
United. La estructura del equipo, 
es cierto, tampoco lo ayudó: dos 
volantes mixtos para controlar 
a cuatro todoterrenos de Argen
tinos que jugaban sin posiciones 
fijas y con tiempo y lucidez para 
moverse.

Entonces, Aguirre y Zeballos, 

extremos en los papeles, bajaban 
a colaborar en defensa. Y Cavani 
también retrocedía unos metros 
para hacer sombra en la salida de 
Argentinos. Boca destinó jugado
res a cumplir funciones en la mar
ca. Y quedó casi siempre a mitad 
de camino. Lejos del arco propio y 
también del arco del rival.

La última acción del primer 
tiempo pudo marcar un quiebre 
en el desarrollo del juego. Porque 
Ander Herrera llegó antes que Lez- 
cano a un cruce en la mitad de la 
cancha. Pero la pierna derecha del 
español siguió de largo y, tras re
chazar el balón hacia un costado, 
impactó con los tapones debajo de 
la rodilla del volante. Pareció roja. 
En la cancha y en la repetición. Pe
ro el VAR, a cargo de José Contre- 
ras, no la consideró. Y todo siguió 
como si nada.

El entretiempo debía ser el mo
mento de Gago. Se imponía un 
cambio de nombres y de roles pa
ra equiparar la mitad de la cancha 
y ganar fluidez y velocidad en el 

juego. Argentinos la había tenido 
más (68% de posesión) y la había 
manejado mejor. Pero el único 
cambio fue la entrada de Artyon 
Costa en lugar de Marcos Rojo, 
otra vez con inconvenientes físi
cos. Recién a los 19 minutos Gago 
buscó soluciones en el banco. El in
greso de Velasco en lugar de Brian 
Aguirre levantó a la gente pero no 
hizo despertar al equipo. Es que el 
exlndependiente entró apurado 
y aportó más barullo cuando Bo
ca precisaba ordenarse. Al rato, 
Herrera salió golpeado y Boca fue 
puro centro.

Argentinos sintió el desgaste, 
pero no renunció a sus buenas 
intenciones. Y si bien mantuvo el 
control en el segundo tiempo, el 
dominio ya no fue tan claro como 
en el primero. En su único ataque 
a fondo, Cavani definió bien ante la 
salida de Rodríguez (gran pase de 
Palacios), pero su gol fue correcta
mente anulado por offside.

En el final, los dos se conforma
ron con el punto y sellaron un em
pate que le sentó mejor al conjunto 
de la Paternal. La indiferencia con 
que el público de Boca despidió a 
los jugadores fue muestra cabal del 
clima que se vivió en la Bombone
ra. Mucha expectativa y muy poco 
para destacar. Algo de Palacios, de 
los pocos que intentó algo distinto, 
y otra buena actuación del chico 
Domenech, de los más claros con 
la pelota y uno de los pocos aplau
didos por los hinchas.

Boca fue un manojo de nervios 
en el final y, a la espera de más re
fuerzos, arrancó con el pie izquier
do ante un Argentinos serio que lo 
complicó de principio a fin. A la 
espera de Leandro Paredes, Boca 
demostró que no solo le falta un 5. 
Si no asentar una idea que lo con
vierta en un equipo candidato. •
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FÚTBOL » EL SUDAMERICANO SUB 20

Valentino Acuña ante la marca de Arizala: el volante sintió el juego físico de Colombia y no logró aportar los destellos futbolísticos del debut ap

Argentina mostró otras 
virtudes para ilusionarseSin el brillo del debut, soportó el juego físico que propuso Colombia y se rehizo de la desventaja en el marcador: el empate 1 a 1 la mantiene al frente del Grupo B; mañana, a las 18, ante Bolivia
Alberto Cantore
LA NACION

La vara altísima dejó la Argentina 
tras el debut con Brasil. Seis goles y 
el respaldo de un juego de excelen
cia fue la fórmula para la abruma
dora diferencia. El nuevo paso, por 
la segunda fecha del Grupo B del 
campeonato Sudamericano Sub 20 
de Venezuela, era Colombia, que en 
la apertura tuvo jornada libre. Dos 
estilos opuestos pusieron a prueba 
a la selección, que tuvo frente al 
Scratch espacio y toda clase de be
neficios ante un equipo de bajísimo 
calibre, mientras que el nuevo reto 
poco tuvo de aquella primera pre
sentación: quedó expuesto en el re
sultado, porque el marcador señaló 
1 a 1, y el desarrollo que dejó apenas 
espacio para un puñado de situa
ciones de riesgo. Con el empate, la 
selección lidera el grupo y mañana, 
desde las 18, se medirá con Bolivia.

La rotación, porque se juega cada 
48 horasy dosificar el esfuerzo es de
terminante para disminuir el riesgo 
de lesiones, provocó que la Argen
tina ensayará cuatro variantes, res
pecto al debut con Brasil. Agustín 
Obregón, Franco Mastantuono, 
Santiago Hidalgo y Santino Andino 
entraron para tomar las posiciones 
de Dylan Gorosito, Maher Carrizo, 
lan Subiabre y Agustín Ruberto. 
Una decisión que, con el desarrollo, 
tuvo su razón: Colombia es un equi

po físico y que intentó imponer esa 
característica para contrarrestar el 
juego asociado que pretende insta
lar el Sub 20 argentino.

La Argentina no exhibió  la misma 
precisión para hacer fluida la circu
lación de la pelota, porque también 
el rival presionó con mayor énfasis 
que Brasil y así el doble cinco que 
componen Valentino Acuña y Mil- 
ton Delgado no tuvo presencia. Sin 
el VAR, el foul de Ararat sobre Eche- 
verri a los cinco minutos tuvo una 
sanción leve: tarjeta amarilla deci
dió el árbitro chileno José Cabero, 
que dos minutos más tarde volvió 
a darle oxígeno al volante colom
biano, que ensayó una falta táctica 
también sobre el Diablito.

Una primera media hora en la 
que Argentina estuvo incómoda y 
Colombia, que llevaba el ritmo, no 
era punzante hasta que encontró 
desacomodada a la selección y las
timó: Villarreal, un delantero cen
tro que juega para el equipo, lanzó 
largo para Perea, que dominó en el 
mano a mano a Juan Giménez y con 
un remate de zurda y cruzado de
sató el nudo. Un golpe que Argen
tina asimiló con velocidad: porque 
de una supuesta mano dentro del 
área rival, Andino desbordóy Eche- 
verri anotó con la clase de los dis
tinguidos.

Los actores se repetirían, la parti
tura también, aunque el desenlace 
de las acciones no serían las mis

mas: Colombia crecía con espacios 
para desarrollar su fortaleza física 
y para la Argentina la mejor señal 
era desacelerar el ritmo, asociarse, 
acumular pases, ser paciente para 
encontrar el resquicio y filtrar la 
pelota. Perea, nuevamente con ha
bilitación de Villarreal, estrelló la 
pelota en el poste izquierdo del ar
quero Santino Barbi; la respuesta 
fue otra vez el desborde de Andino y 
la resolución de Echeverri, que en el 
mano a mano no logró batir al guar
davalla Jordán García.

Los cruces con Colombia marca
ron muchas veces a la Argentina en 
el Sub 20 en los últimos años. Dos 
años atrás provocó el derrumbe 
de un equipo que viajó con cartel 
de candidato y no se clasificó al 
Hexagonal Final. También fue la 
que selló la suerte argentina en 
2009, la última vez que Venezuela 
fue anfitriona del certamen. Com
partieron grupo y empataron 2 a 2 
en Maturín; dos semanas después 
se midieron en la última jornada 
del Hexagonal Final, las dos con 
posibilidades de acceder a la cita 
mundialista de Egipto, aunque de
pendiendo de terceros: la caída 1-0 
significó un durísimo golpe, porque 
la Argentina venía de consagrarse 
en los Mundiales de Países Bajos 
-la irrupción de Lionel Messi- y 
de Canadá y empezaría a desandar 
un camino sinuoso, con torneos 
clasificatorios que alternaron en-

1 Argentina
(4-2-3-1)
Santino Barbi; Agustín Obregón, 
Juan Giménez A, Tobías Ramírez 
y Julio Soler; Valentino Acuña y 
Milton Delgado A; Franco Mas
tantuono A, Claudio Echeverri 
y Santino Andino; Santiago 
Hidalgo.
DT: Diego Plácente.

1 Colombia
(4-1-4-1)
Jordán García; Keimer Sandoval, 
Simón García, Yeimar Mosquera, 
Juan Arizala; Alejandro Ararat 
A; Andy Batioja, Kener González, 
Jordán Barrera y Oscar Perea; 
Neiser Villarreal.
DT; César Torres.

Goles: PT, 33m, Perea (C) y 36m, 
Echeverri (A).
Cambios: ST, Landaruzi por Díaz 
(C); 12m, Carrizo por Andino y 
Gorosito por Obregón (A); 25m, 
Benítez por Barrera y Villarreal 
por Perea (C), y Ruberto por 
Echeverri y Gerez por Acuña (A); 
34m, Saravia por Sandoval (C) y 
Montaño por Batioja (C), y 39m, 
Subiabre por Hidalgo (A).

Árbitro: José Cabero, de Chile.

Estadio.- Misael Delgado, Valen
cia, Venezuela. 

tre la gloria y la decepción. Porque 
de los últimos siete Sudamericanos 
de la categoría, la selección levantó 
el trofeo en apenas uno: Uruguay 
2015, con Humberto Grondona co
mo cabeza técnica.

Finalmente, la que en Ecuador 
2017 clasificó a la Argentina al Mun
dial de Corea del Sur. En la última 
jornada, en Quito, igualó sin goles 
con Brasil y posibilitó el pasaje al 
plantel que manejaron Claudio 
Úbeda y Fernando Batista, que en 
sus filas tenía a Lautaro Martínez, 
Lisandro Martínez, Cutí Romero, 
Nahuel Molina...

El nuevo proceso tiene peque
ñas reminiscencias del que resultó 
el último éxito sudamericano en la 
categoría: Gorosito, Giménez, To
bías Ramírez Cardozo -en el Sub 17 
llevaba el apellido de su padre bio
lógico, Palacio-, Mariano Gerez, 
Acuña, Echeverri, Ruberto, Subia
bre nombres que se repiten desde 
la experiencia en el Sudamericano 
Sub 17 de 2023; para el Mundial se 
agregaron Mastantuono y Carrizo. 
Plácente era el seleccionador y aho
ra, tras la salida de Javier Maschera- 
no -aceptó en noviembre pasado la 
oferta para dirigir Inter Miami- su 
nombramiento termina ofrecién
dose como una jugada pensada, 
porque jugadores y entrenador se 
van acompañando en el crecimien
to. La última vez que el DT escaló 
junto a los futbolistas los peldaños 
fue con Grondona -dirigió la Sub 15, 
17 y 20-y la Argentina se consagró 
en el continente en Sub 17 en 2013 y 
en Sub 20, dos años después.

En el juego, con las modificacio
nes Colombia dejó de tener explo
sión en las transiciones de defensa- 
ataque y la selección empezó a mo
ver mejor la pelota. Mastantuono 
tuvo la victoria, pero no ajustó el 
remate de cabeza, que terminó por 
controlar García; un tiro libre hizo 
esforzarse a Barbi. El empate per
mite sumar y seguir aj ustando deta
lles, con la ilusión intacta de romper 
con la década perdida. •
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TENIS » AUSTRALIA^ OPEN

Ya sin el Big 3, 
Sinner logra que el 
éxito sea rutinario 
y haya un Big 1El italiano, N° 1 del mundo, venció a Zverevy defendió el título en Melbourne con autoridad; es su tercer trofeo de Grand Slam, el segundo consecutivo, reafirmando su hegemonía en el circuito
Sebastián Torok
LA NACION

Durante más de una década y me
dia el tenis masculino estuvo do
minado cinematográficamente 
por un Big 3, con Roger Federer, 
Rafael Nadal y Novak Djokovic co
mo artistas. Hoy, el con suizo y el 
español retirados, más el serbio 
empezando a padecer el inevi
table paso del tiempo, el mando 
parece ajustarse a un Big 1. Jannik 
Sinner (23 años y 163 días) juega a 
otra cosa, en otra dimensión. Sus 
adversarios van cayendo uno tras 
otro, como castillo de naipes. “Eres 
el mejor del mundo por gran dife
rencia. Quería ser más competiti
vo... pero eres demasiado bueno”, 
se resignó Alexander Zverev, el nú
mero 2, al perder su tercera defini
ción de Grand Slam, la primera en 
el Abierto de Australia. El italiano 
derrotó al alemán por 6-3,7-6 (7-4) 
y 6-3 en Melbourne, encumbrán
dose como el primer j ugador en de
fender su primer trofeo de Grand 
Slam desde que Rafa Nadal retuvo 
Roland Garros en 2006.

Si llegar es espinoso, mante
nerse exige un nivel superior de 
temperamento. Sinner, que difí
cilmente exhiba sus emociones en 
público (por ello muchos lo tildan 
de “frío”), sí luce dureza para soste
ner el peso sobre sus hombros. “A 
Jannik le gusta la presión y estar 
en la tormenta”, sentencia Simone 
Vagnozzi, uno de los entrenadores 
del jugador nacido en San Candi
do, una localidad alpina a menos 
de 50 kilómetros de la frontera con 
Austria.

Cuanto más obligado está, mejor 
compite. Líder del mundo desde 
junio pasado, el ranking actuali
zado demuestra una distancia de 
3695 puntos entre el 1 y el 2, Sinner 
y Zverev, una cantidad exagerada, 
que equivale a casi dos títulos de 
Grand Slam. Carlos Alcaraz, el ter
cero en la discusión, figura a casi 
5000 puntos. Desde hace un año 
que Sinner y el español se repar
ten los títulos majors, sin embar
go, el ganador de Roland Garros y 
Wimbledon 2024 hoy se presenta 
alejado (en Melbourne cayó en los 
cuartos de final con Djokovic). Es 
más: Sinner, con 21 victorias con
secutivas, perdió por última vez el 
2 de octubre, en la final del ATP de 
Pekín, ante Alcaraz, pero aquello 
parece una historia de otro tiempo. 
El jugador entrenado por Juan Car
los Ferrero atraviesa un momento 
inestable.

Sinner empieza a reescribir los 
libros. Es el primer italiano, hom
bre o mujer, en ganar tres Grand 
Slams (además de los dos de Aus-

La corona en cifras
Sinner, como campeón de 
Australia, recibió un premio 
de 3.500.000 dólares aus
tralianos (unos 2.209.000 
dólares estadounidenses);
Zverev, finalista, ganó 
1.900.000 billetes de la mis
ma moneda (US$1.120.000).

19
títulos
en singles en su carrera, 
tres de ellos de Grand Slam

Sinner es el undécimo juga
dor de la Era Abierta en de
fender el título individual 
masculino del Abierto de 
Australia y el primero desde 
que Novak Djokovic ganó 
tres títulos consecutivos en
tre 2019 y 2021.

23
años
y 163 días, tiene Sinner, y 
con ello se convirtió en el 
tenista más joven en ganar 
múltiples títulos de Austra
lia desde Jim Courier en 
1992 (con 21 años) y 1993.

Zverev se afianza como N° 2 
del ranking abriendo una 
brecha de mil puntos sobre 
Carlos Alcaraz, el 3°.

tralia, posee el US Open 2024), su
perando la marca del emblemático 
Nicola Pietrangeli, dos veces cam
peón en Roland Garros, en 1959 y 
1960. Es el dueño del momento y 
muchas de sus victorias ya pare
cen tediosas y rutinarias. A la es
pera del veredicto del Tribunal de 
Arbitraje Deportivo (TAS) sobre el 
episodio del doble doping por clos- 
tebol no sancionado (será anuncia
do en abril, en Lausana), Sinner si
gue en lo suyo. ¿Se mortificará por 
dentro? ¿Su falta de expresión para 
festejar tendrá que ver con ese te
ma que se trata en los escritorios 
y los laboratorios? Difícil ver sus 
cartas. Parece de hielo, como lo era 
Bjorn Borg, como era Ivan Lendl.

Aparenta un robot diseñado para 
arrollar. “No podría jugar así si me 
sintiera culpable. Intento no pen
sar en eso, aunque hay días que me 
gustaría no tener ese problema. 
También tengo ganas de ir ajuicio 
y entender la situación”, confesó 
Sinner.

Sus 191 centímetros se lanzan de 
una punta a la otra con coordina
ción; sus impactos de rayo láser po
cas veces fallan el objetivo. Castiga, 
castiga y castiga; cambia de direc
ciones con una facilidad abruma
dora. Saca con jerarquía (en el Rod 
Laver Arena, en la final, no enfren
tó puntos de quiebre, logró el 60% 
de primeros servicios ganando el 
84% de puntos con el primer saque 
y el 61% con el segundo; anotó seis 
aces y no cometió dobles faltas). 
Desmoraliza al que tiene enfrente. 
En la definición sobre la superficie 
dura azulada hubo momentos de 
lucidez para Zverev, que dos veces 
estuvo a dos puntos de ganar el 
segundo set, pero no pudo llegar 
al objetivo; aspiraba a convertirse 
en el quinto alemán en ganar un 
grande.

“Jannik está en otro universo. 
Me recuerda a la mejor versión de 
Djokovic”, apuntó Zverev, que en 
pocos días tiene programado visi
tar Buenos Aires para jugar el ATP 
de Buenos Aires. Sinner escucha 
y sigue: es el octavo jugador de la 
Era Abierta en ganar las tres pri
meras finales de Grand Slam que 
disputó, después de Jimmy Con- 
nors, Borg, Stefan Edberg, Guga 
Kuerten, Federer, Stan Wawrinka 
y Alcaraz. Los registros están para 
romperse y, en la medida que siga 
así, seguirá buscando hacer añicos 
las estadísticas. “Trabajamos mu
cho para estar en esta posición y es 
una sensación increíble compartir 
el momento con todos ustedes”, le 
expresó Sinner a su equipo, cuyo 
engranaje incluye una pieza de la 
Argentina, el fisioterapeuta Ulises 
Badio, durante muchos años en el 
equipo de Djokovic.

“Me siento más cómodo en su
perficie dura; es algo indudable. 
En las otras superficies debo mejo
rar. Todavía soy joven para llegar 
a lograr más ajustes en mi tenis, 
sobre todo en césped, donde no 
había jugando nunca en sien
do júnior”, dijo Sinner. Hoy, más 
allá de lo que tiene que seguir in
corporando, ponerlo de rodillas 
parece un desafío delirante para 
cualquiera. Ejerce un dominio de 
impacto y lo hace sin perder la lí
nea, sin efervescencia gestual, co
mo si se tratara de un día más de 
oficina. ¿Alguien podrá romper la 
superioridad? Se verá... Hoyes im
posible: todo es del Big 1. •

Jannik Sinner, nuevamente, con la copa del Australian Open: el italiano es, hoy,

El saludo de Sinner para un desconsolado Alexander Zverev ap



LA NACION | LUNES 27 DE ENERO DE 2025 DEPORTES I 5

, el indiscutido N° 1 del mundo afp

Una máquina implacable 
y el parentesco con 

una leyenda
José Luis Domínguez

LA NACION

Sinner, con Vagnozzi (coach), Panichi (PF), Ulises Badio (fisio argentino) y Darren Cahill (coach también) afp

★
 Jannik Sinner tiene 23 años 
y en su carrera ya suma 19 
títulos, de los cuales 17 los 

consiguió en canchas duras: un 
especialista en las superficies rá
pidas, con un récord global de 195 
triunfos y 49 derrotas en su carre
ra; un 80 por de efectividad. De 
esas 19 coronas, nueve las obtuvo 
en los últimos 13 meses. Todos 
torneos importantes: tres títulos 
de Grand Slam (dos en el Austra- 
lian Open, otro en el US Open), el 
ATP Fináis, los Masters 1000 de 
Miami, Cincinnati y Shanghai, y 
dos torneos de la serie 500, Rot
terdam y Halle, éste último el 
primero en pasto. Además, fue vi
tal para que Italia alzara una vez 
más la Copa Davis. Acumula 22 
triunfos seguidos y ganó 37 de sus 
últimos 38 partidos. Para encon
trar su último tropiezo hay que 
retroceder hasta el 2 de octubre 
pasado, en la final del ATP 500 de 
Pekín, contra Carlos Alcaraz. Por 
mucha diferencia, Sinner es el lí
der del circuito en este momento; 
lo será por varias semanas más.

Su estilo encaja con los proto
tipos históricos de cracks poco 
expresivos, como si fuera inmune 
a la presión de ser el número 1 y 
el defensor del título, como un ju
gador de póquer. Sin desahogos, 
no se arrojó de espalda, tampoco 
besó el piso, mucho menos dejó 
escapar lágrimas. Apenas se per
mitió alzar los brazos y mirar al 
cielo en su celebración. Pareció 
más preocupado en abrazar y 
consolar a Zverev, derrumbado 
tras perder otra final grande sin 
atenuantes. Fue, acaso, el mo
mento en el que se mostró más 
humano, después de semejarse a 
una máquina durante las 2 horas 
y 42 minutos que duró un duelo 
decisivo al que le faltó esa pizca 
de imprevisibilidad que tuvo la 
final femenina. Demasiado supe
rior Sinner, que en casi tres horas 
de juego no concedió ni un solo 
punto de quiebre; un progreso 
inmenso respecto de lo sucedido 
hace un año, cuando remontó 
dos sets ante Daniil Medvedev pa
ra ganar en el Melbourne Park su 
primer título mayor, después de 
despachar a Novak Djokovic en

Después de ganar, 
Sinner pareció más 
preocupado en 
abrazar y consolar a 
Zverev, derrumbado 
tras perder otra 
final grande sin 
atenuantes.

las semifinales.
Sinner, en los últimos meses, 

empezó a tomar distancia en el 
mano a mano contra Alcaraz, 
que disminuyó su rendimien
to tras perder la final olímpica. 
Más consistente que el español, 
el italiano sacó ventaja con sus 
numerosas victorias en canchas 
rápidas. Lejos de conformarse, 
avisó que apunta al polvo de 
ladrillo de Roland Garres y al 
césped de Wimbledon. “Necesito 
mejorar en esas dos superficies 
y voy a dedicarle mucho tiempo 
y esfuerzo para hacer las cosas 
mejor allí. Soyjoven todavía, ten
go que adaptarme, en especial 
en el césped, donde nunca jugué 
cuando era un júnior. Pero esto es 
lo que me gusta. Las dificultades 
son una oportunidad para me
jorar. Quiero ser un jugador más 
completo”, consideró después de 
su consagración. En el polvo pa
risino perdió la semifinal en 2024 
en una batalla de cinco sets con
tra Alcaraz; también está cerca 
en el AH England, con semifinales 
en 2023y cuartos de final el año 
pasado.

“He aprendido muchas cosas 
en los últimos meses. No hablo de 
resultados, sino de cómo soy per
sonalmente y cómo puedo mane
jar las situaciones en la cancha”, 
señaló el italiano, que parece 
tomar impulso para ir en busca 
de objetivos más grandes. Zverev 
admitió sentirse desbordado, 
algo que sólo le sucedía cuando 
se enfrentaba con Djokovic en su 
mejor momento. “Apenas fallan. 
Te hacen pensar que tienes que 
aprovechar la única oportunidad 
que te dan y es muy difícil ganar
les un punto desde el fondo de la 
cancha”, evaluó el alemán. Hay 
algunos rasgos del serbio en el 
juego de Sinner, en cuanto a la ex
celente facilidad en los desplaza
mientos, la capacidad de lectura 
del juego rival, y la soltura en los 
tiros desde la base. A diferencia 
de Nole, el italiano casi no expre
sa emociones, y eso descorazona 
aún más a rivales que en vano 
intentan hallar un rasgo de debi
lidad, algo de qué aferrarse.

¿Es el surgimiento de una nue
va era? Es tentador pensar en esa 
posibilidad, pero sólo el tiempo 
determinará cuán lejos puede 
llegar Sinner. A corto plazo, lo 
acecha la sombra por los dos po
sitivos de clostebol del año pasa
do, por los que fue exonerado por 
la ATP, pero la Agencia Mundial 
Antidopaje (WADA) apeló la me
dida, y el TAS resolverá a media
dos de abril. Dependiendo de ese 
fallo, puede haber un punto de 
inflexión o no para el nacido en 
San Candido, que hoy conduce el 
tour masculino con pulso firme, 
implacable como una máquina. •
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RUGBY » EL SEVEN DE PERTH

Una postal de Perth que lo dice todo: los Pumas 7s superaron las dudas del comienzo y terminaron consagrándose getty

Una conquista que 
pone otra vez a los 
Pumas en el Olimpo
"Nos dimos cuenta de lo que somos capaces; el desafío es mantenerlo", dijo el capitán Santiago Mare, tras el éxito en Australia
Alejo Miranda
PARA LA NACION

Desafiar a los dioses le valió a Sísifo 
un castigo infernal. Zeus lo obligó 
a empujar una piedra hasta la cima 
de una colina, pero cada vez que lo 
lograba ésta rodaba por la ladera 
opuesta, lo que lo obligaba a empe
zar de nuevo. Paradoja conocida: lo 
difícil no es llegar, sino mantener
se. Los Pumas 7s conocen bien este 
axioma. Alcanzaron el clímax al 
inicio de la temporaday,  aunque sin 
rodar cuesta abajo, mermaron su 
rendimiento en los momentos cla
ves. La conquista del Seven de Perth 
vuelve a poner al equipo argentino 
entre los protagonistas.

Nueve finales y cinco títulos en un 
lapso de 10 certámenes en las dos 
temporadas pasadas generaron 
un aura de invencibilidad alrede
dor de Pumas 7s. No obstante, tras 
la última conquista, en Vancouver, 
sobrevinieron siete torneos sin tí
tulos: tres de la temporada pasada, 
la gran final en Madrid, los Juegos 
Olímpicos y los dos primeros de es
ta campaña. La revancha se cortó 
en la tercera. Después de un inicio 
algo titubeante, el equipo de Santia
go Gómez Cora explotó en la jorna
da decisiva con goleadas 40-5 ante 
España en semifinalesy  41-5 ante el 
local Australia en la definición.

“Ojalá que esto nos sirva de punto 
de quiebre para la temporada. Nos 

dimos cuenta de lo que somos ca
paces”, aceptó el capitán Santiago 
Mare vía telefónica. “El equipo fue 
creciendo durante el torneo. Nos te
nemos que dar cuenta de lo que so
mos cuando estamos conectados, 
cuando tenemos mucha convicción 
de lo que tenemos que hacer. Ahí so
mos un equipo con muchas herra
mientas y hay que aprovecharlo. El 
desafío es mantener eso.”

En el primer día de acción, el 
viernes, los Pumas 7s vencieron a 
Australia y cayeron con Estados 
Unidos, dos partidos que tenían 
controlados y se fueron a tiempo 
extra. El sábado comenzaron con 
una valiosa y ajustada victoria ante 
Sudáfrica por 19-17 (tras estar arri
ba 19-0) para pasar a cuartos, donde 
más tarde vencieron a Gran Breta
ña con holgura. El equipo empeza
ba a aparecer. Ayer, resurgió en su 
máxima expresión.

Tras la medalla de bronce en Du- 
bai y el quinto puesto en Ciudad del 
Cabo, esta conquista (109 en la his
toria de la Argentina) los eleva a la 
cima de la tabla general del Circuito 
Mundial 2024/25, empatados con 
España y Fiji. Los ocho mejores se 
clasifican a la definición a todo o na
da en Los Ángeles.

“Es una felicidad enorme haber 
logrado este título en Perth”, conti
nuó Mare apenas regresado al ho
tel en Perth. “Creo que hicimos un 
torneo en el cual fuimos de menor a 

mayor, pero fue un torneo muy po
sitivo para nosotros por muchas 
cosas. En la construcción, porque 
se fue dando de menos a más; por 
la rotación de jugadores, porque 
cada uno pudo aportar su granito 
de arena, y terminar jugando una 
semifinaly una final de esa manera, 
obteniendo este resultado”.

Toto Mare, de 28 años, asumió la 
capitanía este año. Después de los 
Juegos Olímpicos de Tokio en 2021, 
intentó el salto al rugby de 15yjugó 
en Jaguares XV y en Mogliano Vé
neto, e incluso llegó a ser convoca
do por Michael Cheika a entrenar
se con los Pumas. Sin embargo, en 
2023 regresó a Pumas 7s, equipo 
con el que debutó en 2017.

¿Cómo hicieron el clic para pasar 
de ser competitivos a ser absoluta
mente dominantes el domingo? “Es 
un año nuevo donde hubo rotación 
de jugadores, se plantearon nuevos 
objetivos, cambiamos un poco el 
plan de juego”, responde Mare. “De 
a poco queríamos ir consiguiendo 
objetivos y esto es el reflejo de eso, 
de ir creciendo torneo a torneo. 
Por ahí acá en Australia se vio una 
gran actuación del equipo, pero el 
desafío es mantenerlo. Lo vimos la 
temporada anterior, donde arran
camos muy bien y después con el 
paso de la temporada fuimos cayen
do. El desafío de esta temporada es 
ir mejorando y siempre mostrar la 
mejorversión”.

Apertura surgido de Regatas Be
lla Vista, con pasado en los Pumi
tas, Mare fue uno los jugadores de 
rendimiento más parejo en Perth, 
donde se destacaron también Lu
ciano González (elegido MVP de la 
final), Marcos Moneta (apareció en 
momentos decisivos con seis tries), 
Tobías Wade y Santiago Álvarez, 
dentro de un rendimiento muy al
to de todo el plantel, sobre todo en 
la jomada de ayer.

Se trató del segundo título con
secutivo en Perth, un escenario que 
parece sentarle bien a Pumas 7s. “Se 
volvió un lugar especial para el equi
po”, reconoce Mare. “Me parece que 
empieza en esa pretemporada que 
hacemos todos juntos en Pinamar, 
donde empezamos a preparar el 
torneo. Es un lugar espectacular 
para venir; playa, sol, buen clima... 
nos gusta mucho estar acá. La ver
dad es que se está haciendo un poco 
cábala. Bienvenido sea.”

En esta ocasión, el equipo no 
contó con su estratega, el coach 
Santiago Gómez Cora. Abocado a 
la rehabilitación de una operación 
en la espalda, debió permanecer  en 
Buenos Aires. No obstante, se tras
ladó durante los tres días de acción 
a un hotel para seguir tranquilo los 
movimientos del equipo, imitando 
el huso horario australiano, y dan
do instrucciones.

“No tener a Santi presente fue 
duro al principio, una noticia que 
nos conmovió a todos”, reconoció 
Mare. “Sin embargo, rápidamente 
puertas adentro lo tomamos como 
una oportunidad de hacemos car
go, para lograr otras cosas. La ver
dad es que se lo extrañó mucho, pe
ro estuvimos en constante contacto 
con él, con videollamadas, en cada 
sesión de video del equipo él apa
recía. Siempre estuvo con nosotros 
en la semana. Estamos felices de 
haberle regalado un torneo como 
el que jugamos, porque de alguna 
manera jugamos por él, sabíamos 
que se moría de ganas de estar”.

Ayer, los Pumas jugaron a un ni
vel casi divino. Un desafío a los dio
ses del Seven. Empujaron la piedra 
hasta la cima. El desafío ahora es 
que no se caiga.»

Graziano, el tapado que volvió a brillar en PerthEl forward se lució con tres tries en la final; por qué se convirtió en un jugador fundamental
La organización eligió a Luciano 
González como el mejor jugador 
de la final en la que los Pumas 7s 
aplastaron a Australia y motivos 
no le faltaron. El riojano recibió 
el premio en manos de Drew Mit- 
chell, luego de marcar tres tries y 
redondear un torneo brillante en 
el que marcó la diferencia con su 
potencia y en defensa fue una pa
red. Pero lo de Matteo Graziano 
también es digno de destacar: se 
convirtió en el segundo argenti
no en marcar un hattrick en una 
final, en un fin de semana en el 
que se consolidó como titular.

Formado en Los Matreros e 
integrante estable del plantel de 
los Pumas 7s desde 2021, Grazia
no se perfila para ser uno de los 
estandartes del nuevo proceso 
que arrancó post París 2024 y 
apunta a Los Ángeles 2028. Por 
edad, proyección y característi
cas es uno de los puntales en los 
que se sostendrá la estructura 
que comanda Gómez Cora. Con 
l,95m y 105 kg es el biotipo de ju
gador que prioriza el entrenador 
para un forward potente, que se 
mantenga de piey gane los duelos 
individuales. Además, el jugador 
de 23 años aporta el plus del juego 
aéreo, una faceta en la que los Pu
mas 7s aún se están acomodando 
luego de la partida de Isgró.

El estado atlético de Graziano 
es otra de sus fortalezas, capaz de 
mantener la intensidad durante 
los 14 minutos de un partido de 
seven. Pieza de recambio y op
ción para los segundos tiempos 
en los últimos años, esta vez tuvo 
su primer fin de semana como ti
tular afianzado. En Perth fue ti
tular los seis partidos y en tres de 
ellos no fue reemplazado, inclu
yendo la semifinal y la final.

En la goleada ante Australia se 
convirtió en el segundo jugador 
de los Pumas 7s en apoyar un hat
trick en una final del SVNS, luego 
de Matías Osadczuk en la defini
ción de Vancouver 2024.

Graziano apoyó el primer try 
de los Pumas 7s en Perth, el vier
nes, ante Australia por la fase de 
grupos y selló la goleada de la fi
nal, precisamente ante el mismo 
rival. El torneo de Oceanía le sien
te bien: el año pasado, también 
ante el local, apoyó dos tries en 
la contundente victoria en la final 
por 31-5. La ‘garza de Morón’, así 
lo apodan en el núcleo del plan
tel, no apoyó su primer hattrick 
importante en el circuito: en la 
semifinal de la serie final de Ma
drid 2024, lo hizo ante Nueva Ze
landa, para acceder al encuentro 
cumbre ante Francia.

Ya sin Rodrigo Isgró en el plan
tel, Marcos Moneta, Luciano Gon- 
zálezy Matías Osadczukaparecen 
en la marquesina de las grandes 
estrellas de los Pumas 7s. Pero este 
equipo demostró reiteradamente 
que el recambio está a la altura y 
nadie es indispensable. Pero los 
más jóvenes empiezan a tomar 
mayorprotagonismoyse adueñan 
de la escena. Matteo Graziano es 
uno de ellos. • Nicolás Casanova
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Matteo Graziano rumbo a uno de los tries que anotó en la final con Australia ©lospumastarg

Los múltiples ciclos de un piloto en las 24 Horas de DaytonaEl argentino Varrone, entre las malas artes del rival, la velocidad, el exceso y el castigo

Un equipo que recuperó la altura celestial rumbo a... Los Ángeles"No buscamos un hito, sino una era y estamos en ese camino", aclara Gómez Cora
Alejo Miranda
PARA LA NACION

La naturaleza del seven dicta que es 
no es normal que un equipo llegue 
a nueve finales en 10 certámenes y 
gane cinco de ellas. Y sin embargo, 
los Pumas 7s lo hicieron entre2023 
y2024. La espera de ocho certáme
nes para volver alo más alto del po
dio se ajusta más a la naturaleza de 
esta disciplina. El título consegui
do en Perth prueba que aquello no 
fue un espejismo. La forma en que 
se consiguió, con dos goleadas sin 
precedentes en los últimos dos par
tidos, confirma que este equipo no 
se olvidó de cómo jugar al rugby.

No es que en ese lapso sin lauros 
el equipo argentino haya dejado de 
ser competitivo. El segundo puesto 
en Madrid y el tercero en Dubai lo 
prueban. Sí es cierto que se había 
vuelto un equipo más inconstante. 
Más terrenal, si se quiere. En Perth, 
volvió a tomar altura celestial.

“Si bien estábamos tranquilos de 
que empezamos el año siendo com
petitivos, con un podio en Dubai y 
jugando bien en Ciudad del Cabo, 
empezás a dudar si era algo que 
quedaba en el tiempo”, admitió el 
entrenador Santiago Gómez Cora 
desde el otro extremo del celular a 
la nación. “Este título da confianzay 
nos confirma que venimos hacien
do las cosas bien”, agregó.

Una prueba cabal del carácter 
cíclico del seven es el presente de 
Nueva Zelanda. El dominador his
tórico de la disciplina en tres eta
pas del Circuito Mundial 2024/25 
todavía no pasó de cuartos de finaly 
marcha séptimo en la general. Otra 
evidencia para esta afirmación es lo 
que le ocurrió a Uruguay este fin de 
semana. Los Teros, que regresaron 
este año a la elite, vencieron el pri
mer di a a dos potencias como Fiji y 

Nueva Zelanda, pero luego perdie
ron consecutivamente con Kenia, 
España y Gran Bretaña para finali
zar octavos. Otro ejemplo: España 
es un seleccionado  que está muy le
jos de la elite, pero sorprendió este 
año con tres semifinalesy  es uno de 
lospunterosdelageneral,junto ala 
Argentina y Fiji.

Sin alcanzar el nivel excelso de 
aquella seguidilla que los propulsó 
a ser el mejor equipo del mundo du
rante más de un año, los Pumas 7s 
se mantuvieron en la pelea. Suma
do a la transición propia del cambio 
de temporada, llegaron a Perth con 
un registro de ocho victorias y dos 
derrotas que no reflejaban  el quinto 
puesto en la tabla general. Ambas 
caídas ante los campeones de Du
bai y Ciudad del Cabo, respectiva
mente. Faltaba regularidad.

Tampoco fue inmaculado el 
inicio de este certamen. El primer 
día arrojó dudas, con dos ventajas 
desperdiciadas y dos partidos que 
se fueron a tiempo extra. El éxi
to ante Sudáfrica fue tan valioso 
como sufrido: de 19-0 a 19-17. En 
el segundo tiempo del duelo ante 
Gran Bretaña, en cuartos, empezó 
a vislumbrarse lo que terminaría 
por explotar en la jornada decisiva 
ante España y Australia.

“No buscábamos un hito, sino 
una era y estamos en ese camino”, 
continuó Gómez Cora. “Ya lleva
mos cuatro años de ser competi
tivos. Después los resultados y los 
títulos van y vienen, pero ser com
petitivos a lo largo de varios años 
es lo que buscábamos. Hacer de la 
Argentina una potencia. Después 
de cuatro años creo que lo hemos 
logrado, así que estoy orgulloso de 
ese recorrido”.

Para el entrenador, el verdadero 
artífice de este fenómeno, con un 
trabajo de hormiga desde que asu

mió la conducción en 2013, fue un 
certamen especial. Una operación 
en la espalda lo obligó a quedarse 
en Buenos Aires. Pero no se puede 
decir que se lo perdió. Ni cerca. Lo 
vivió con la misma intensidad que 
si estuviera en el extremo opuesto 
del hemisferio y no en el hotel en 
que se internó para seguir al lado 
del equipo de manera virtual, con 
horarios cambiados y todo.

“Pensé que lo iba a poder ver rela
jado, pero lo sufrí más. Los argenti
nos somos como el tango, sufridos. 
No podés relajarte y disfrutar del 
buen rugby”, bromeó. “Pero estoy 
feliz y orgulloso del recorrido que 
hicieron los chicos”.

Gómez Cora, que fue reempla
zado por su asistente Leonardo 
Gravano, acompañado esta vez 
por Martín Gaitán, analizó el ren
dimiento de sus dirigidos: “Arran
caron de menos a más, que obvia
mente no es lo que querés como 
entrenador. Cometimos errores 
al principio de la competencia, 
pero partido a partido fuimos su
perando eso, la defensa, el ataque, 
buscar más profundidad en ciertos 
momentos. Fue mucha evolución, 
mucho laburo.”

¿Cómo fue la dinámica de ma
nejar todo a 12.500km de distancia 
de Perth? “Me vine a un hotel solo 
para laburar de noche y dormir al
go de día”, respondió. “Las reunio
nes las hacíamos con el staff a un 
horario que me quedara cómodo 
a mí para no molestar el funciona
miento del equipo allá y pude estar 
presente en las reuniones, que eran 
a las 8 o 9 de la mañanay yo me co
nectaba a las 10 u 11 de la noche de 
Buenos Aires y pude estar presen
te haciendo análisis de video. Hoy 
con la conectividad podés filmar 
los entrenamientos,  videollamadas 
en cantidad, es muy fácil, así que 
fuimos trabajando toda la semana 
en conjunto. Durante los partidos 
estaba conectado por radio con el 
staff. El laburo fuerte se daba en el 
post-partido, el análisis del rival, 
armado de equipo, armado de la 
charla. La verdad es que salió muy 
bien. Espero que sea la única vez, 
espero no tener que volverlo a ha
cer, pero la verdad es que se laburo 
muy bien de punta a punta”.

Una de las premisas de Gómez 
Cora es que el equipo funciona por 
encima de las individualidades. El 
año pasado no contó por un buen 
lapso con Moneta. Esta temporada 
no están Rodrigo Isgró ni Gastón 
Revol. Ahora le tocó estar ausen
te a él. Y los Pumas 7s siempre 
respondieron. •

La conquista del segundo reloj 
Rolex estuvo al alcance de la ma
no para Nicolás Varrone, aunque 
el clasificador final de las 24 Horas 
de Daytona lo descubra en el sép
timo casillero de la clase GTD Pro 
y 23ro entre las cuatro categorías. 
La tripulación del equipo Corvet- 
te Racing by Pratt Miller, que tuvo 
al estadounidense Tommy Milner 
y al neerlandés Nicky Catsburg co
mo compañeros del argentino, 
resultó protagonista de la emble
mática carrera con la que abre la 
temporada el campeonato de re
sistencia norteamericano (IMSA) 
y de la que participaron expilotos 
de la Fórmula 1 como Kevin Mag- 
nussen, Romain Grosj ean, Paul di 
Resta, Sebastien Bourdais, Pietro 
Fittipaldi... o el actual reserva de 
Aston Martin, Felipe Drugovich. 
Una maniobra malintencionada 
del garaje de BMW al promediar 
la competencia y un incidente que 
derivó en una penalización para 
el joven de Ingeniero Maschwitz, 
en el desenlace de la prueba, lima
ron las posibilidades de victoria y 
también de treparse al podio.

Piloto oficial de Cadillac, ins
cripto para el Mundial de Resis
tencia en la categoría reina Hy- 
percar -con un Porsche 96 del 
Proton Competition-y aspirante 
a un asiento en la Fórmula 2, la 
agenda de la temporada de Varro
ne asoma intensa. Los vencedores 
de las cuatro categorías de las 24 
Horas de Daytona se definieron en 
la última hora, resaltando la com- 
petitividad y en ese lote estuvo el 
auto tripulado por el argentino.

La batalla en la GTD Pro la ganó 
Ford, con el modelo Mustang, con 
Dennis Olsen, Frederic Vervisch y 
Christopher Mies, aunque la pul
seada durante un extensísimo 
tramo la disputaron Chevrolet, 
con Corvette, y BMW, con el M4 
GT3 Evo. La contienda tuvo una 
primera escaramuza que reflejó 
una estrategia y, a la vez, las malas 
artes entre dos autos de una mis
ma estructura -Paul Miller Ra
cing- en detrimento de un rival. 
Milner (Corvette) marchaba a la 
cabeza de la prueba y el brasileño 
Augusto Farfus (BMW), que tenía 
una desventaja de 50 giros, con 
nulas posibilidades de acceder a 

El Corvette que tripuló Varrone en el circuito de Daytona afp

la victoria, ejecutó el plan: hizo de 
barrera para que el estadouniden
se Connor de Phillippi, restante 
representante de BMW del equi
po Paul Miller Racing, recortara 
la distancia y en la decisión de 
ensayar una maniobra de supe
ración generó un roce. Los daños 
en el Corvette quitaron competi- 
tividad al auto, que ingresó a los 
boxes para una reparación. El 
gesto de la mano izquierda con el 
dedo mayor levantado de Milner 
a Farfus reflejó la bronca por la 
desleal actuación.

De puntero a quinto, el turno de 
Varrone era la última esperanza 
para ilusionarse con el triunfo. 
No falló la proyección: avanzó 
con rapidez tres posiciones. Una 
carrera de largo aliento, de resis
tencia, necesita de múltiples es
trategias, una dosis de fortuna y 
la mente fría para no cometer un 
excesos. El sudafricano Kelvin 
van del Linde (BMW) y el alemán 
Mies (Ford) marchaban por de
lante del argentino, que saltó a 
liderar la categoría con el ingre
so de los dos rivales para cumplir 
con la última parada en los boxes; 
Varrone lo hizo más tarde y nue
vamente se retrasó en el clasifica
dor: cayó de tercero a quinto. Pero 
volvió a recuperarse y a reubicar
se en puesto de podio... Hasta que 
la combinación entre ambición, 
exceso y una pizca de revancha 
por aquel incidente que sufrió su 
compañero de tripulación selló la 
suerte en la carrera.

Si antes dos BMW lidiaron con 
un Corvette, la ecuación se invir
tió: el auto con el N°3, de los espa
ñoles Antonio García, Dani Jun- 
cadella y el británico Alexander 
Sims era la locomotora del tren, 
con el coche de la factoría alema
na por detrás. El vagón de cola era 
Varrone, que en una curva lenta 
se apoyó contra el BMW rival y 
le hizo dibujar un trompo. Con 
ocho minutos para la bandera a 
cuadros, el cumplimiento de un 
pase y siga por los boxes terminó 
con el sueño de abrazar la victoria 
y renovar en la muñeca el mode
lo Oyster Perpetual Cosmograph 
Daytona, que se entrega desde 
1992, y premia a los vencedores 
de las 24 Horas de Daytona. •
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Adolfo Cambiaso y su hijo "Poroto" encabezaron sendos equipos en el Desert Polo Al Ula, en Arabia Saudita gza.titolarrosa

La marca Cambiaso.El polo argentino es una vidriera para Arabia SauditaEn el desierto, el crack y jugadores de otros países se presentan cada enero para promocionar a Al Ula como un destino turístico
Juan de Dios Vera Ocampo 
PARA LA NACION

Kilómetros y kilómetros de nada. 
De un sol ardiente que realza el 
brillo de la arena. Es el desierto 
de Arabia Saudita, en la zona de 
Al Ula. Una ciudad antigua encla
vada en el oeste del país, contra el 
Mar Rojo, sobre la antigua ruta 
del incienso. Calor de día, frío de 
noche. Y un viento leve que pule 
desde hace miles de años los con
tornos de las gigantescas rocas. 
UNESCO puso su atención allí, 
especialmente en las tumbas de 
Hegra, y declaró patrimonio de la 
humanidad al lugar.

El vínculo de la región con el ca
ballo es milenario. Sin embargo, 
jamás antes de 2019 hubo polo. El 
rigor del clima hace que no exis
ta el tono verde; todo es amarillo, 
ocre. Hasta que ese año afloró el 
proyecto de llevar el deporte equi
no. No sobre pasto, sino sobre are
na, la única superficie posible. El 
espectáculo se adaptó a las parti
culares condiciones: se construyó 
una cancha reducida, una pelota 
plástica reemplazó a la bocha de 
madera, y con tres integrantes por 
equipo, a jugar. A exhibir ante los 
sauditas la disciplina que domina 
Argentina. Y mediante el polo, a 
mostrar al planeta las bondades 
de Al Ula, decidida a posicionarse 
como un destino turístico exótico, 
con variadas alternativas diurnas 
y nocturnas.

Para llamar la atención del 
mundo, atestado de fantásticos 
lugares, a las autoridades se les 
ocurrió el polo como vehículo, y si 
ese era el elemento de seducción, 
la persona ideal para su promo
ción era Adolfo Cambiaso. Fueron 
a buscarlo y sellaron una alianza 
estratégica a largo plazo. “Somos 
unos privilegiados al contar con 
La Dolfina y la familia Cambiaso 
para el Desert Polo y la difusión 
de este deporte”, subrayó Arar 
Zedan, presidente de la Federa
ción Saudita de Polo, apuntando 
a convertir a la ciudad en un lu
gar de referencia para actividades 
ecuestres. “Es un honor que hayan 

pensado en La Dolfina para difun
dir el polo en Al Ula. El evento es 
increíble. Cuando vinimos para 
el primer torneo, nos deslumbra
mos por el paisaje espectacular de 
Hegra y nos impactó el desierto”, 
comentó Adolfito, embajador glo
bal de Al Ula.

En 2019 estrenaron las exhibi
ciones de polo los miembros del 
entonces campeón del Argentino 
Abierto: Cambiaso, David Stirling, 
Pablo Mac Donoughy  Juan Martín 
Ñero. La pandemia interrumpió 
la actividad, que se reanudó tras 
el alta sanitaria, y hace un par de 
semanas concluyó la cuarta ver
sión del Desert Polo Al Ula. Ganó 

el equipo Richard Mille, integrado 
por Pablo Mac Donough, la britá
nica Clare Milford Haven y el egip
cio Mohammed El Sewedy.

El acuerdo firmado por el crack 
de Cañuelas sella la alianza entre 
la comisión real de Al Ula, apoyada 
por la federación, y La Dolfina. El 
objetivo primordial es desarrollar 
el polo y por eso Adolfito viaja ca
da enero. En este caso lo hizo con 
sus hijos mayores, Mia y “Poroto”, 
líderes de otros dos conjuntos de 
los seis que actuaron en 2025.

“Estoy muy contento de volver a 
Al Ula. Me gusta el clima, aunque 
de noche se ponga fresco. El lugar, 
rodeado por piedras, es increíble. 
Y jugar con amigos y con mi pa
pá y mi hermana es muy lindo. El 
torneo es importante. Yo invitaría 
a la gente a venir. Pasamos unos in
creíbles días de polo”, celebró Po
roto, cuyo equipo, Bentley (marca 
británica de automóviles de lujo) 
finalizó tercero y se completó con 
la productora estadounidense de 
cine Sarah Siegel Magnessy el sul
tán Saudita Khalid al-Faisal.

El certamen duró dos días. Du
rante el primero, hubo un round 
robín de partidos de dos chukkers 
de cuatro minutos y se determinó 
el primer finalista: Ikmah, con Ig
nacio Figueras, la profesional tai
landesa Ploy Bhinsaeng y el prín
cipe Hamza bin Abbas. Dabas, de 
Mia Cambiaso, y Al Ula, de Adol
fito, quedaron eliminados. A con
tinuación, Richard Mille pasó a la 
final, por el otro grupo, al superar 
a Bentley, de Poroto, y a Budget, de 
la inglesa Milly Hiñe. En el encuen
tro definitorio, el terceto de Mac 
Donough se impuso al de Figueras 
por 8 a 6 y se quedó con la copa.

El acontecimiento global es lo 
que cuenta de Al Ula. El impacto 
que genera en el mundo del polo 
y su repercusión en el turismo. 
Como hecho deportivo llama la 
atención sólo por su colorido y la 
espectacularidad de la escenogra
fía. El campo reducido y la superfi
cie blanda le quitan velocidad. No 
hay corridas y las habilidades se 
diluyen en la arena, pero el público 
disfruta de todas maneras. •

Lautaro y los increíbles números de un goleador
Marcó frente a Lecce 
y, a los 27 años, alcanzó 
los 200 en su carrera

Lautaro Martínez es el capitán 
de Inter, goleador histórico, jue
ga con la camiseta número 10, 
se retrasa unos metros cuando 
lo considera necesario y lo hace 
igual de bien. En el área y su zo
na de influencia, es un demonio. 
Ayer marcó un golazo y dio una 
asistencia... de taco, en el triunfo 
por 4 a 0 del gigante de Milán so
bre Lecce (Santiago Pierotti jugó 
todo el partido), como visitante. 
Hasta hubo aplausos de los riva
les, cuando salió más de media 
hora antes de que acabara la fae
na. Lógicamente: esta semana 
se resuelve la clasificación final 
de la primera etapa de la Cham- 
pions League. El fútbol no para 
literalmente nunca.

Amaga una vez, dos vecesy  lan
za el zapatazo, de zurda, rumbo 
al ángulo, el segundo gol de Inter. 
Una asistencia de taco (y de espal
da) maravillosa, para el tercero. 
Allí fue cuando tomó nota su DT, 
Simone Inzaghi: había que sacar
lo para que la gente lo aplaudiera. 
Evidentemente, es un goleador 
de época. Ante Lecce consiguió 
el tercer grito consecutivo. Lle
gó a los 200 goles profesionales: 
27 en Racing, 32 en la selección 
argentina y 141... en Inter. El con
junto milanista lleva un invicto 
de cuatro meses en la Serie A, 
además de haber garantizado su 
clasificación para los octavos de 
final de la Champions. Este miér
coles, a las 17, recibirá a Monaco, 
en la última jornada.

“Estoy feliz de entrenar a Lau
taro y Thuram. Lo que más me 
llama la atención de ellos es cómo 
se sacrifican por el equipo. Ser 
atacante no es sólo finalizar las 
jugadas. No trabajan sólo para el 
gol, siempre están en la posición 
correcta incluso en fase de no 
posesión, hacen un gran traba
jo”, explicó Inzaghi. Inter, con un 
partido menos, tiene 50 puntos 
contra los 53 del líder, Napoli. •

La guía 
de TV

Fútbol
EL TORNEO APERTURA
20 » Banfield vs. NeivelFs. TV 
Pública (CV11 - DTV1121HD).
SUDAMERICANO SUB 20
18 » Chile vs. Perú. Dsports 
(610/1610 HD).
20.30 » Uruguay vs. Paraguay. 
Dsports (611/1611 HD).
LA SERIE A
14.30 » Venezia vs. Helias
Verana. Disney*.
16.30 » Genoa vs. Monza.
Disney*.
LALIGA
17 » Alavés vs. Celta de Vigo. 
ESPN 2 (CV23/102 HD- DTV 1622 
HD).
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Antonio Birabent. ‘Me
cuestan las transformaciones”
música. Se define como melancólico y como amante de la Buenos Aires de antes; con más de 30 años de carrera musical y actoral, inicia una gira nacional con sus canciones más recordadas y con clásicos del rock local como “El oso”, de su padre, Morís i página2

1945-2025

Lidia
Catalano.
Una actriz 
de lujo que 
dejó su sello

Antonio Birabent tiene cerca de 30 álbumes lanzados; acaba de editar un disco en vivo y otro instrumental noelia marcia Guevara i afv

Alejandro Cruz
LA NACION

La noticia de la muerte de la gran 
actriz Lidia Catalano, un señora de 
trato amable, querida y admirada 
por sus colegas, la dio a conocer la 
Asociación Argentina de Actores 
y Actrices. “Ha dejado una marca 
imborrable en todas las ramas de la 
actuación”, indicaron en un comu
nicado.

Nació el 11 de septiembre de 1945 
y tuvo como maestra a la gran Hedy 
Crilla, en el taller en donde se for
maron intérpretes de la talla de 
Norma Aleandro, Dora Baret, Lito 
Cruz, Federico Luppi, Jorge Luz y 
ella misma.

Pero antes de llegar allí, la joven 
Lidia Catalano ya había dejado en 
claro a su entorno que su camino 
no iba a ser como el de otras chicas 
de su edad. Su abuelo era pintor, ha
cía gobelinos y pergaminos. Tenía 
el estudio arriba de su casa y ella lo 
visitaba siempre para ver los traba
jos de sus alumnos. Él le hablaba en 
italiano y ella, con una mirada des
piadada, criticaba todo. “Hasta que 
un día me dijo que tenía que hacerlo 
yo misma. Me sentó en un banco al
to y frente a mí puso una papa”, re
cordó aquellos tiempos en un largo 
encuentro que tuvo con la nación, 
entrevistada por Leni González. El 
abuelo tomó la mano de su nieta y 
fueron dibujando la papa que tenía 
frente a ellos. Para la joven, aquello 
fue una verdadera revelación y una 
pasión. De hecho, estudió Bellas 
Artes en el Instituto Ernesto de la 
Cárcova.

Su otra pasión era el canto. En la 
casa de Villa Urquiza era común que 
toda la familia cantaray terminaran 
todos sentados alrededor del piano 
y de la vitrola escuchando a Enrico 
Caruso. Continúa en la página 3Finn Wolfhard y el emotivo final de Stranger Thingsseries. Se refilió al final del rodaje de la serie, que estrenará este año su última temporada y en la que debutó cuando tenía 12 años

Natalia Trzenko
LA NACION

El 20 de diciembre pasado, tres 
días antes de cumplir 22 años, 
Finn Wolfhard se despidió de su 
personaje más importante: Mike 
Wheeler, uno de los protagonistas 
de Stranger Things, la serie que lo 
hizo famoso en todo el mundo y que 
comenzó a grabar cuando tenía 12 
años. “Obviamente fue un momen

to muy emotivo. Fueron diez años 
de mi vida. Y de la de los creadores: 
los hermanos Duffer empezaron 
con la ficción a los 30 años y ahora 
ya tienen 40. Fue un largo viaje para 
todos, mi infancia entera. El último 
día de grabación resultó como una 
especie de momento de Toy Story 3, 
con todos despidiéndonos de nues
tros juguetes. Fue muy especial”, 
contó el joven actor este fin de se
mana en el festival de Sundance al 

que viajó para presentar el film The 
Legend ofOchi, su primer encuen
tro con la prensa luego de haber 
cerrado la larga etapa de Stranger 
Things. O al menos la experiencia 
de las grabaciones de la exitosa fic
ción de Netflix cuyo estreno está 
anunciado para algún momento, 
aún no confirmado, de 2025.

A Wolfhard y el resto del elenco 
todavía les queda por delante la que 
seguramente será una extensa cam

paña de promoción para despedir al 
programa que se transformó en un 
fenómeno global. Un final que tuvo 
que ser postergado por la pausa en 
las grabaciones de los nuevos episo
dios ocasionada por las huelgas de 
guionistas y actores de 2023.

“Tuvimos un largo último año. 
Grabamos durante todo 2024 al es
tilo de Peter Jackson para hacer El 
señor de los anillos. Fue una manera 
genial e intensa de cerrar esa etapa.

Para mí no podría haber termina
do mejor. Ahora siento que estoy en 
mi era posterior a la graduación, 
esperando entusiasmado el estre
no”, explicó Wolfhard, todo un ex
perto en aportar información y al 
mismo tiempo evitar spoilers que 
los fanáticos de la serie llevan espe
rando nada menos que desde julio 
de 2022, cuando se emitió el último 
episodio de la cuarta temporada de 
Stranger Things. •

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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Viene de tapa
De pequeño Antonio Birabent 
debió exiliarse junto con su familia 
en Madrid. Su padre, el gran Morís, 
creador de “El oso”, se marchó del 
país en 1975 por la falta de trabajo y 
el clima sociopolítico  que se vivía, 
antesala del inicio de la dictadura. 
Cuando regresó a Buenos Aires, 10 
años después, en plena primavera 
democrática, se encontró con otra 
realidad y otra ciudad que lo ins
piraron. Allí empezó a escribir y a 
amontonar canciones, sin tener en 
claro aún que seguiría los pasos de 
su padre.

Fuejustamenteunanueva versión 
del icónico tema de Morís el que más 
tarde le abriría las puertas de la in
dustria discográfica. Ahora lleva 
grabados casi 30 discosy es una figu
ra del rock por propio peso -más allá 
de la estirpe familiar- además de ac
tor, con destacadas participaciones 
en películas, series y programas de 
televisión. Para celebrar los 35 años 
de carrera musical y los 30 de su pri
mer álbum (Todo este tiempo), aca
ba de editar su primer disco en vivo 
(grabado en Rosario y con su nueva 
banda), llamado justamente así: En 
vivo (en paralelo al lanzamiento de 
otro completamente instrumental: 
La lengua insegura, que reafirma su 
perfil de artista hiperproductivo). 
Próximamente presentará el nuevo 
opus en una gira nacional que, en 
Buenos Aires, se presentará el 26 de 
marzo en Café Berlín.
-¿Recordás tus comienzos como 
músico profesional?
-Sí. En1990, cuando yo trabajaba co
mo periodista en El Cronista Comer
cial, me sumé a la banda de mi padre. 
O sea que empecé a hacer dos cosas 
en simultáneo, algo que luego fue 
muy común en mi vida. Al toque él 
hizo unos shows en el Teatro Coliseo 
y ése fue mi arranque profesional, 
cuando por primera vez cobré por 
tocar. Este año no solo se cumplen 
35 años de carrera profesional sino 
30 de mi primer disco. No soy muy 
de festejar, pero alguien me propuso 
hacer una gira para celebrar el do
ble aniversario y aquí estamos. Lo 
que me gusta de todo esto es rever 
las viejas canciones, aquellas que 
incluso escribí antes de dedicarme 
profesionalmente a la música, como 
“A mí la lluvia” y “Salí a caminar”. Por 
otro lado me da nostalgia pensar en 
el Antonio que fui y en la Buenos Ai
res que me albergaba.
-¿Porqué?
-Yo tengo una obsesión por la ciu
dad que ya no está, por todo lo que 
ha desaparecido. De ahí proviene 
mi amor por el tango y la memoria. 
Las transformaciones me cuestan. 
En medio de esta revisión de temas 
me acordé de mí mismo caminando 
por una ciudad sin celulares. Pero, 
ojo, sí con Walkman, lo que destierra 
aquello de que antes todo el mundo 
estaba muy atento. Precisamente, 
cuando regresé a Buenos Aires des
pués del exilio de mi familia en Espa
ña, en 1987, lo que más me llamó la 
atención fue la cantidad de gente con 
Walkman y con perros en la calle. Mi 
mirada sobre la ciudad, después de 
tantos años en el exterior, era prác
ticamente virgen. Caminaba de un 
lado a otro, asombrado, con un cua- 
demito en lamano,y escribía más de 
lo que tocaba. Así nacieron todas las 
canciones que luego conformarían 
mi primer álbum: Todo este tiempo. 
-¿Cuáles son tus discos favoritos 
de los que grabaste, y por qué?
-Algunos no se conocen, pero ya de
ben ser como 30. ¡Perdí la cuenta! A 
mí me gustan mucho Anatomía, que 
es un disco entre misterioso, electró- 
nicoy de viajes; Cuerdas, que es raro, 
en el que canto con un quinteto de 
cuerdas; Familia canción, que hice 
con mi papá, y también Azar. Lo que 
me gusta, en general, de mis discos, 
es que son muchos y bien variados. 
No puedo parar de grabar discos. 
Sólo en los últimos meses lancé dos: 
En vivo y La lengua insegura, un ál
bum absolutamente instrumental. 
Y recientemente, en los 15 días que

Antonio Birabent sale de gira nacional para celebrar sus 35 años de músico profesional

Antonio Birabent. “Todo 
cambió con Tango feroz”Con más de 30 años de carrera musical y actoral, repasa su repertorio, interpreta algunos clásicos del rock argentino y mira hacia atrás para entender su recorrido
Texto Gustavo Liados para LA NACION | Foto Noelia Marcia Guevara/AFV

estuve de vacaciones en Córdoba, 
terminé de armar en mi cabeza uno 
con un repertorio de canciones que 
son tangos, que quiero sacar en al
gún momento.
-Además de ofrecer una síntesis 
de tu carrera, en tu disco en vivo 
incluís tres covers de leyendas 
del rock local: “Rock and Roll y 
fiebre”, de Pappo; “Me gusta ese 
tajo”, de Pescado Rabioso y “Jugo 
de tomate”, de Manal. ¿Por qué 
no, también, algún tema de tu 
padre?
-En mis recitales, con esta nueva 
banda, tocamos “El oso”, pero sien
to que ya lo he promocionado mu
cho. Recordemos que hace treinta 
y pico de años lo canté en Tango 
feroz, y luego grabé con él una 
versión orquestal del tema. Siento 
que el homenaje a mi padre ya está, 
por eso elegí hacer otros tributos, 
a través de tres canciones que amo 
y que me devuelven a mis comien
zos. Porque yo, en el 90, escuchaba 
mucho blues y rock and roll.
-Volviendo a tu padre, ¿cuán 
estimulante o atemorizante fue 
su figura a la hora de decidir de
dicarte a la música?
-Nunca me dijo que me dedicara a la

íi
Sobre Moris"Nunca me dijo que me dedicara a la música ni me envió a estudiar guitarra. Recién cuando vio que mostré inquietud, me ayudó” 

música ni me envió a estudiar guita
rra. Recién cuando vio que mostré 
inquietud, me ayudó. Me llevó a es
tudiar bajo y batería, o me enseñó él 
mismo a tocar. Entiendo que su pro
ceder fue tan respetuoso como esti
mulante. Yo hago lo mismo con mi 
hijo, no fuerzo nada. Por eso, cuan
do me preguntan si quisiera que él 
siguiera mis pasos, siempre digo: 
solo si él quiere. Lo que sí hice desde 
pequeño es acompañar a mi padre a 
sus shows y a sus entrevistas, como 
ahora está mi hijo aquí, al lado mío, 
en esta nota. Y así fui conociendo el 
mundo de la música desde adentro. 
En fin, mi padre nunca resultó una 
traba. Siempre sentí que gracias a él 
había conocido un oficio que luego 
terminó siendo también el mío.
-¿Y cuándo decidís abandonar el 
periodismo y abrazar la música? 
-Fue todo muy simultáneo. Entré a 
El Cronista Comercial en 1990, con 
20 años, y ya estaba ensayando con 
mi papá para tocar en el Teatro Co
liseo y luego, al año siguiente, hacer 
una gira por todo el país. En cuanto 
a mi música, yo venía escribiéndola 
desde hacía bastante. Loque cambia 
todo es cuando me convocan para 
participaren Tango/eroz(1993)yahí 
la gente de BMG me escucha cantar 
“El oso”. Inmediatamente me pro
ponen grabar un disco. Y a esa pelí
cula, que me brindó el contrato con 
la grabadora, llegué porque alguien 
me vio conduciendo por TV el pro
grama Rocanrol (1992), por América 
TV. Luego Marcelo Piñeyro se enteró 
que era hijo de Moris y me convocó 
para dar una prueba de cámara, que 
aprobé. No me quito méritos, pero 
digamos que tuve mucha suerte, por
que estuve en el momento y el lugar 
correctos. Encima después, cuando 
sale lo del disco, me dicen que lo va 
a producir (el chileno) Carlos Narea, 
que venía de trabajar en El amor des

pués del amor, de Fito Páez.
-¿Tu inicio en la actuación fue 
por pura casualidad?
-Yo no lo busqué. Con Fernán Miras 
y Federico D’Elía había participado 
en un taller intensivo de actuación 
de Joy Morris, que se llevó a cabo en 
El Codo, sí, pero con la única inten
ción de “ablandarme” un poquito en 
el escenario a la hora de tocar. Pero 
Adrián Suar se enteró y les pregun
tó a Fernán y a Fede: ‘Che, ¿Antonio 
está para actuar?’. Los dos, con ab
soluta generosidad, le dijeron que 
sí y es entonces cuando Adrián me 
llama para hacer (el exitoso unita
rio) Verdad, consecuencia. Y a par
tir de ahí, además de tocar en vivo 
y grabar discos, no paré de actuar. 
Por ejemplo, hice tres películas al 
hilo: Pequeños milagros, El impostor 
y¿Sabésnadar?
-Tenés un hijo de 14 años: 
Oliverio. ¿Cómo te llevás con el 
rol de padre en la vida real?
-Ser padre es la tarea más difícil y 
más encantadora. Un hijo es una 
bomba atómica que explota para 
que nada vuelva a ser igual. En ge
neral, los padres no reconocen esto, 
solo hablan de lo bonito de la pater
nidad. Para mí la parte amorosa de 
la paternidad es tan evidente que no 
hace falta nombrarla. De lo otro es 
de lo que hay que hablar. Es que es
te ser que está acá, muy cerca de mí 
[N. del R.: Oliverio presenció buena 
parte de la entrevista sentado junto a 
su padre y luego optó por retirarse a 
otra mesa] es el que me trae más ale
grías y más desgracias. Ser padre no 
es solo una experiencia “bonita”, esa 
es una mirada un poco tonta sobre 
la paternidad.
-En tu libro Tres, que publicaste 
en 2022, abordaste, entre otros 
temas, la relación con tu padre y 
tu hijo. ¿Cómo es hoy el vínculo 
con cada uno de ellos?

-Con mi padre es una relación es
table. Quiero decir con esto que te
nemos una relación que va por un 
carril firme. Hablamos siempre délo 
mismo, al punto que parecemos una 
obra de teatro. Tenemos siempre los 
mismos diálogos, casi de una forma 
guionada, pero por otro lado la re
lación es absolutamente genuina. 
Volvemos a hablar una y mil veces 
de cómo canta Luis Miguel, de Elvis 
Presley, de Little Richard, de Frank 
Sinatra y del tango, siempre del tan
go. Pero lo hacemos siempre como 
si fuera la primera vez. Con Oliverio 
la relación es... la improvisación 
permanente. Porque me tengo que 
acomodar a un pibe de 14 años que 
es muy independiente, tiene mu
cho carácter, no le gusta estudiar y 
a veces me obliga a replantear mis 
argumentos. Lo bueno es que tengo 
una cercanía con él que no tenía, a 
su edad, con mi padre. Yo no tenía 
una relación muy cotidiana con 
mi padre, él siempre estaba en su 
mundo. Pero, ojo, cuando tenía que 
estar, estaba. Y eso se lo reconozco y 
agradezco.
-¿Un ejemplo?
-Cuando regresamos del exilio, aquí 
aún existía la conscripción. Me sor
tearon y saqué número bajo. Eso, 
en teoría, me exceptuaba de hacer 
el servicio militar. No obstante, exis
tía el riesgo de que cuando fueras al 
regimiento para que te firmaran la 
libreta, si había pocos conscriptos, 
te dejaran adentro. Y unavezqueen- 
trabas no volvías a salir por un año. 
Entonces mi padre me acompañó 
hasta el Regimiento de Patricios, 
me dejó esperando en el auto y en
tró él. No me preguntes qué hizo ni 
qué dijo, pero salió con la libreta de 
enrolamiento firmada y, de alguna 
manera, con mi pasaporte a la liber
tad. Ese es mi padre, por eso no tengo 
nada que reprocharle. •
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De Esperando la carroza y la versión cinematográfica de Euita a Chiquititas y Ciega a citas, dejó su marca allí por donde pasó1945-2025
Lidia Catalano. La notable actriz que todo lo podía en el cine, en el teatro y en la televisión

Lidia Catalano deja una vasta trayectoria en las tablas, en el cine y en la pantalla chica v. gesualdi

Viene de tapa
Según parece, el mismo Caruso iba 
a visitar al abuelo y a comer fideos 
con la salsa que le rinde homena
je. Su padre fue rector de Filosofía 
y Letras. Por lo cual, en la casona 
también había miles de libros. Ella 
prefería los textos poéticos. A los 
16 años comenzó a estudiar canto. 
Primero con María Castaña Falán, 
que había sido mezzosoprano en 
Milán y ella llamaba Marietta. Y 
después con Carmen Fabre. De 
ahí pasó a la bella escuela de artes 
plásticas de la costanera. Claro que, 
íntimamente, más allá del mundo 
del canto y de las artes visuales, ella 
iba por más, como siempre sucedió 
cada vez que se subía a un escena
rio. En esa búsqueda es que fue a 
una charla en el taller de Heddy 
Crilla.

“Estudiábamos cinco horas, to
dos los días de la semana. Los vier
nes había expresión corporal, que 

daba Lito Cruz. Otro día nos man
daba a observar, por ejemplo, a la 
confitería Las Violetas y te hacías 
una historia mirando a las señoras 
cómo tomaban el té. Aprendí de 
ese entrenamiento y de los direc
tores con los que trabajé: Agustín 
Alezzo, Jaime Kogan, Jorge Lavelli, 
Julio Ordano, con Lía Jelín, con 
quien nunca me divertí tanto, con 
muchos compañeros talentosos 
en esa misma escuela”, recordó en 
aquel reportaje.

A lo largo de los años ha trabaja
do con grandes creadores y se ha 
dado gustos sumamente persona
les por los cuales obtuvo mereci
dos premios. Cuando obtuvo el Mo
liere, en 1984, por sus trabajos en 
De pies y manos, de Tito Cossa y di
rección de Ornar Grasso, y por Del 
sol naciente, de Griselda Gámbaro 
y dirección de Laura Yusem.

En Nueva York se le ocurrió dar
se el gusto de hacer Poeta en Nue

va York, el texto de Federico Gar
cía Lotea que terminó dirigiendo 
María Esther Fernández. “Me vino 
como un ataque de locura. Lo leí y 
me fui al Harlem, a las cuatro de la 
mañana a ver a los negros que lle
vaban sus grabadores en la mano, 
en invierno; les salían bocanadas 
de humo así que era bien lorquia- 
no. Hice todos esos recorridos”, 
contó alguna vez.

La obra se terminó estrenando 
en 1987, en el Teatro Nacional Cer
vantes. El público se ubicaba en 
el escenario y ella entraba por la 
platea y se sentaba en una enorme 
mesa frente a los espectadores. Por 
esa obra obtuvo el premio Federi
co García Lotea que lo tenía en su 
casa de Caballito junto al ACE que 
obtuvo por Otros tiempos de vivir, 
que dirigió Alezzo; otro ACE por su 
labor en ¡Jettatore!, el Martín Fierro 
por sus trabajos televisivos en Cie
ga a citasyLo que el tiempo nos dejó, 

y el Premio Podestá a la Trayectoria 
Honorable.

“Todo lo que hice fue a gusto, 
con pasión, con entrega”, aseguró 
esta destacada señora de la escena 
de trato amable, una sonrisa casi 
permanente y una capacidad lúdi- 
ca admirable.

El casting de Evita
Cuando se presentó al casting de 

Evita, de Alan Parker, las otras ac
trices que se presentaron llevaron 
canciones norteamericanas. Ella 
no, llevó un aria de ópera. Quedó 
ella, cuyo personaje, la esposa “le
gítima” del padre de Eva Duarte, no 
cantaba. “¡Cómo no lo iba a querer 
hacer! Es algo que se da por única 
vez. Una encarna todo, hay pape
les únicos que te caen, nova contra 
mi ideología, en absoluto. Te toca 
mala, sos mala; te toca cómica, 
sos cómica”, confesó quien en La 
coronela, de Alicia Muñoz, sobre la 
mujer de Dorrego reclamando su 
cadáver, trazaba un paralelo con el 
accionar délas Madres de Plaza de 
Mayo; o quien indagó textos radica
les de Emeterio Cerro; o quien fue 
parte de los programas de Juana 
y sus hermanas, pero también de 
Chiquititas, Ciega a citas, Verdad 
Consecuencia, Nueve lunas o Zona 
de riesgo.

Alejandro Doria reparó en ella 
para Esperando la carroza, pelícu
la de culto en la que su personaje 
de Emilia Musicardi completaba 
una paleta de colores actores im
pecable. “Fue el propio Doria el 
que me pidió que me desmayara 
y yo le exigí dos o tres colchones 
en el suelo para poder tirarme con 
todo”, explicaba en un reportaje de 
Clarín. “No había reflectores, todo 
se hacía con el rebote del sol en el 
telgopor, así que cuando venía una 
nube a Doria le daba un ataque. 
Para compensar, en esos recesos, 
yo pedía a la producción: ‘¡Harina, 
manteca!’, y las actrices nos ponía
mos a hacer scones para calmar
lo y acompañar con mate cocido. 
Fue una filmación inolvidable. En 
la casa de Versalles había un lo
ro que se había aprendido todos 
los diálogos de China Zorrilla y le 
copiaba el tono. China nos decía 
‘¡pero me va a arruinar la carrera 
este loro!’”.

Roles memorables
En la pantalla grande, Catalano 

también fue parte de las películas 
Crecer de golpe, Sentimental, La 
parte del león, Matar al abuelito, El 
caso María Soledad, La historia ofi
cial, Señora de nadie, Camila, Flop, 
Yo, la peor de todas-, La peste, Matar 
al abuelito, Cautiva, Como mari
posas en la luz, El secreto de Mará 
y Yo nena, yo princesa. Su último 
trabajo cinematográfico fue en el 
cortometraje Abrazo ceñido, de Ju
lián Bellegia

Lidia Catalano siempre soste
nía que un buen actor primero 
tiene que ser una buena persona, 
honesta, “con todo lo que implica 
esta palabra”. Agregaba que tam
bién debía tener un poco de talen
to, trabajar mucho, estudiar y ser 
disciplinado. “Me disgusta hacer 
las cosas apuradas para ser un éxi
to. En cambio, soy una enamorada 
de los ensayos. Me gusta trabajar. 
Me encanta la posibilidad de vivir 
corporalmente y en movimiento 
aquellas fantasías, imágenes y en
soñaciones que habitan dentro de 
mí.”

A lo largo de su vida artística, 
siempre lo demostró. Por eso, co
nocida la noticia de su muerte, des
pertó infinidad de comentarios en 
las redes sociales que dan cuenta 
también de la calidad humana de 
esta señora que le gustaba sentar
se a tomar algo en la confitería El 
Greco de Caballito. Ayer, desde 
las 22, y hoy, entre las 8 y las 11 de 
la mañana, es velada en Thames 
1164. Posteriormente sus restos 
partirán hacia el Cementerio de la 
Chacarita. •

1969-2025

Alfred 
Oliveri.
El notero 
dismptivo 
de los 90
Alejandro Cruz 
LA NACION

Murió Alfred Oliveri, recordado 
notero de CQCyEl rayo, quien en 
los últimos años estuvo volcado 
al mundo de los documentales 
detrás de cámara, como director. 
La triste noticia la dio a conocer 
en redes el chef peruano Virgilio 
Martínez: “Te vamos a extrañar 
amigo/director. En todo momen
to un paso adelante. Te tenemos 
mas cerca que nunca”. Como 
creador audiovisual, Alfred ha
bía contado la historia de este 
chef y de su restaurante Central, 
que se estrenó en Netflix.

Su pareja, María Paz León, 
apeló a una foto de un primer 
plano de sus manos para despe
dirlo. “Descansa en paz, mi amor. 
Te amo para toda la eternidad”. 
Oliveri tenía 55 añosy aún se des
conocen las causas de su tempra
na muerte.

Fue notero estrella en los 90, 
en la época en que los cronistas 
de la calle eran los protagonistas 
de la tele. De todos modos, Alfred 
Oliveri trabajó toda su vida en el 
mundo del espectáculo sea delan
te como detrás de cámara. Entre 
sus múltiples oficios condujo el 
ciclo de música Rebelde sin pausa 
y también formó parte de la pro
ducción de CQC, La TV ataca, Te- 
leshowy el canal Music21.

Sobre aquellos tiempos tuvo su 
propia lectura. “Yo me siento muy 
feliz y muy orgulloso de haberlo 
vivido al mil por mil. Mantengo 
los vínculos hasta el día de hoy, la 
relación con Charly, con Cecilia 
Roth, con Fito (Páez). Teníamos 
un vértigo de nocturnidad impor
tantísimo, que tiene sentido si lo 
sobrevivís. Mi trabajo era muy 
bueno en ese momento. Real
mente la gente se divertía y es el 
día de hoy que, sin haber sido una 
figura principal, me siguen recor
dando y me agradecen porque la 
pasaban bien y se reían”, apuntó 
en 2022 en la nación.

Colaboró con el equipo de Cua
tro Cabezas cuando abrió una ofi
cina en Madridy allí quedó ligado 
a España, donde armó su propia 
empresa audiovisual, en Barcelo
na. En paralelo, fue productor y 
director de sus films documenta
les. Apasionado por las historias, 
encontró su sitio en la alta gas
tronomía. Fundó la saga House of 
Chef y realizó tres largometrajes 
sobre grandes cocineros: Germán 
Martitegui, Mauro Colagreco y 
Gastón Acurio. •


